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PROPUESTA DE NORMAS EDITORIALES  
 

BOLETíN DE LOS SISTEMAS NACIONALES ESTADíSTICO y DE INFORMACiÓN 
GEOGRÁFICA DEL INEGI 

 
Los artlculos deben ser originales, es decir, no haber sido publicados en ningún 
otro medio. 
Cada artIculo debe incluir una cuartilla con los siguientes datos: 
 
. TItulo del trabajo 
. Nombre completo del autor o autores 
. Institución donde trabaja 
. Cargo que ocupa 
. Teléfono y fax 
. Correo electrónico. 
La estructura del artIculo debe presentarse de la siguiente manera: 
. Breve resumen del contenido 
. Palabras clave 
. Introducción 
. Desarrollo con los apartados que sean necesarios 
. Conclusiones 
. Bibliogratra. 
Las fuentes bibliográficas deberán presentarse de la siguiente manera: 
Nombre del autor comenzando por el o los apellidos 
Titulo del artIculo (entrecomillado) 
TItulo de la revista o libro donde apareció publicado (en cursivas) 
Editor o editorial 
Lugar y año de edición. 
Ejemplos: 
Corrales Diaz, Carlos, "El significado sociocultural de las nuevas tecnologlas de 
comunicación", Huella. Cuadernos de Divulgación Académica, No. 14, Instituto  
Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente. México, 1987. 
Noriega BV., Pablo, "La poHtica informática nacional", Boletín de Política  
Informática No. 1, INEGI, México, 1992.  
Baena Paz, Guillermina, Manual para elaborar trabajos de investigación  
documental, Editores Mexicanos Unidos, S.A., México, 1998.  
Las fuentes "electrónicas" deberán presentarse de la siguiente manera: 
En el caso de las fuentes electrónicas, páginas Web se seguirá el mismo orden 
que en las bibliográficas, pero al final entre paréntesis se pondrá DE (dirección 
electrónica), la fecha de consulta y la liga completa. 
 
Ejemplo: 
Barker, Joe. Finding information on the Internet: a tutorial. Berkeley: Teaching 
Library Internet Workshops, University of California, 2000. (DE, 12 de julio,  
2000: http://www.lib.b~rkeley.edulTeachingLib/Guides/lnternet/Findlnfo.html) . 
En el caso de las fuentes en CD-ROM, se seguirá el mismo orden que en las 
bibliográficas, identificando al final el medio de publicación y el nombre del 
editor o el distribuidor si está disponible, así como la fecha de la publicación 
electrón ica. 
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Los artículos deberán observar las siguientes normas: 
. Procurar una extensión no mayor a 15 cuartillas a espacio sencillo. 
. Enviar por correo electrónico el artículo o en disquete, así como una 
impresión completa en papel. 
. Cuando existan imágenes, gráficas y cuadros, enviarlas en archivos 
independientes del texto, en formato .JPG. 
. Utilizar como procesador de textos Word for Windows, o cualquier formato 
de textos en formato. RTF 
. En el caso de las gráficas, elaborarlas en Excel, y enviar además el o los 
archivos independientes del texto en este paquete. 
. 
 Enviar el materialr a Mercedes Pedrosa Islas, Patriotismo 711, edificio A, 
piso 9, Col San Juan Mixcoac, 03730 México, D.F. 
mercedes. pedrosa@ineai.aob.mx. 
El diseño y distribución del texto, gráficas y cuadros estará a cargo del área 
correspondiente en ellNEGI. 
 
Contacto en Coahuila:   arturo.narro@inegi.gob.mx
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Lanzan el diccionario de la Real Academia para jóvenes 

Tiene 40.000 voces, y 500 son propias de la Argentina 

 “El sentido del humor permite un acercamiento comprensivo 
al otro y borra las diferencias generacionales; por eso 
elegimos esta manera de acercarnos al diccionario”, dijo 
Pedro Luis Barcia, presidente de la Academia Argentina de 
Letras, en la presentación del Diccionario del estudiante de 
la Real Academia Española (RAE), durante la cual el público 
disfrutó de las palabras y el humor del escritor Alejandro 
Dolina y del humorista gráfico Fernando Sendra, en la 
librería El Ateneo.  

“No está mal recorrer el diccionario para agrandar las 
fronteras de nuestro pensamiento -dijo Dolina-. El número de 
palabras que manejamos señala la amplitud de nuestro 
universo.”  

Este nuevo diccionario de la RAE, que ya está en librerías y 
cuesta 129 pesos, está dirigido a un público de entre 12 y 18 

años. Editado por Santillana, cuenta con 40.000 voces de uso cotidiano (el Diccionario de la lenguaespañola 
de la RAE cuenta con 90.000), que fueron redefinidas para ponerlas al alcance de los jóvenes lectores por un 
equipo asesorado por Manuel Seco, académico de la RAE y, según Barcia, “el mayor lexicógrafo de habla 
hispana”.  

El nuevo volumen ofrece un número importante de americanismos, de los cuales 500 son voces propias de la 
Argentina, como “agarrar” y “bacán”. Además, incorpora palabras de jergas particulares, como por ejemplo 
del ámbito futbolístico: “portero”, en una de sus acepciones, es sinónimo de “arquero”.  

Barcia dijo que el ideal es que un joven de 18 años use unos 1800 vocablos, cuando hoy el universo verbal de 
un joven promedio -señaló- comprende sólo unas 700 palabras.  

Sendra contó que su primer acercamiento al diccionario fue a los 8 años, seguramente para buscar una mala 
palabra. En la provechosa búsqueda -contó- se dio cuenta de que en realidad sabía pocas.  

“Me asombró que algo tan venerado como un diccionario tuviera malas palabras”, dijo. El humorista se refirió 
después a las definiciones que él mismo elabora de palabras corrientes y que pone en boca de Matías, el 
personaje de una de sus tiras. Por ejemplo, la definición de “chat” como el lugar donde se habla de temas 
chatos.  

“Ojalá este diccionario entusiasme a los jóvenes -dijo Barcia-. La actual pobreza léxica se debe a la deficiente 
enseñanza de la lengua en la escuela, al abandono del uso del diccionario en el aula, al abuso del chateo, que 
no exige esfuerzo verbal, y a la caída de la lectura como entretenimiento”, enumeró. A partir de este 
diagnóstico, el académico señaló la necesidad de “salvar al alto porcentaje de nuestros muchachos que están 
por debajo de la línea de pobreza lingüística y que tienen limitada su capacidad expresiva y, por lo tanto, su 
participación activa en una democracia”.  

Dolina, con su estilo que combina lecturas, humor y cierta dosis de poesía, concluyó: “Al diccionario 
podemos aceptarlo como uno más de nuestros sueños e involuntarias creaciones”. A través de la voz de 
Matías, Sendra hizo la siguiente reflexión en el afiche que promociona el nuevo diccionario: “Un buen 
diccionario es como una columna... ¡Es grande y joroba, pero si no está, se viene todo abajo!”  

Laura Casanovas  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=841655
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Diez días de fiesta para el arte urbano 
 

 

La ciudad de Buenos Aires vivirá diez días de efervescencia artística con el programa + Arte en Bs. As, que se 
desarrollará desde el 29 de septiembre hasta el 7 de octubre, y desplegará una amplia y diversificada oferta 
cultural en múltiples disciplinas, que incluye la muestra londinense Onedotzero , la Semana del Arte y la 
Noche de los Museos.  

El programa fue presentado ayer por el jefe de gobierno porteño, Jorge Telerman; la ministra de Cultura, 
Silvia Fajre; la directora del Recoleta, Liliana Piñeiro, y el presidente de la editorial Arte al Día, Diego Costa 
Peuser, factótum de las gallery nights que también se desarrollarán durante La semana del arte.  

Nuevas tecnologías, música electrónica junto con las últimas tendencias del arte digital ocuparán durante tres 
días ocho salas del Centro Cultural Recoleta, a partir del 29, con la llegada del festival londinense 
Onedotzero. Habrá instalaciones interactivas, artes visuales, video y música y un sector dedicado al talento 
argentino curado por Graciela Taquini. Las actividades cerrarán a la noche con un recital en las terrazas del 
Recoleta, a cargo de grupos musicales alemanes, ingleses y franceses.  

“La semana del arte nació con la idea de acercar en forma gratuita el arte a la gente y, en esta tercera edición 
convertiremos la ciudad en una gran galería de arte al aire libre”, señaló Costa Peuser, y señaló que 77 museos 
e instituciones culturales, junto con más de 100 galerías, se unirán a la iniciativa, en la que habrá visitas 
guiadas, gallery nights y espectáculos gratuitos (ver horarios en www.lasemanadelarte.com.ar ).  

En la Noche de los Museos, que el 7 de octubre marcará el cierre de + Arte en Bs. As. , las instituciones 
estarán abiertas hasta las 2 de la madrugada, y habrá diez circuitos por casi 80 museos y espacios culturales de 
la ciudad. El recorrido se abrirá en el Cabildo, con un espectáculo de luz y sonido, y seguirá por toda la 
ciudad, con combis para que los interesados puedan ir de un museo a otro en forma gratuita (ver 
www.lanochedelosmuseos.com.ar ).  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=841656
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Los cinco años del Malba 

 

Pasado mañana, Día de la Primavera, del Estudiante y del Artista Plástico, el Malba celebrará su quinto 
aniversario. Abrió las puertas en 2001, meses antes de la peor de las crisis, y hoy lidera la agenda de las artes 
visuales. A la hora del balance, Eduardo Costantini repite una y otra vez que fundar el Malba fue la mejor 
idea de su vida.  

En 1997, compró el terreno de Figueroa Alcorta y San Martín de Tours. Quince días después había tomado la 
decisión de construir un museo para albergar su colección de arte latinoamericano, que tenía varias figuritas 
difíciles, como “Autorretrato con loro”, de Frida Kahlo; el retrato cubista de Gómez de la Serna por Diego 
Rivera; el espléndido “Abaporu”, de Tarsila de Amaral, y un Portinari excepcional. El Malba ocupa un lugar 
de prestigio en el universo museístico, algo difícil de lograr desde estas latitudes y con presupuestos magros.  

Gestión, continuidad y espaldas para resistir un déficit anual cercano a los dos millones de dólares son 
algunas de las claves que permiten entender cómo se coloca un museo en el mapa. El Malba tiene un acuerdo 
de cooperación con el MoMA de Nueva York; prestará el retrato cubista de Rivera para la próxima gran 
muestra del Thyssen; exportó dos muestras al Museo de Houston (Xul Solar y Víctor Grippo); colabora con la 
Pinacoteca de San Pablo y con la Fundación Cisneros, y el año último el Frida con loro integró la 
retrospectiva de la Tate Modern.  

Eduardo Costantini celebró el último domingo su cumpleaños número 60, rodeado de sus siete hijos y de sus 
trece hermanos, recuperado definitivamente del brutal accidente que casi le costó la vida. Sigue pensando que 
el Malba fue una gran idea y va por más. Sólo faltan los permisos para ampliar el museo y sumar metros para 
la colección y muestras temporarias, que son la sal de la vida de los museos. Basta con saber que la 
exposición más visitada fue “Soñando con los ojos abiertos”, consagrada al surrealismo e impulsada por una 
brillante gráfica en la vía pública. Museo privado, el Malba es la otra cara del Mamba, el Museo de Arte 
Moderno que Buenos Aires merece y no puede tener.  

Por Alicia de Arteaga aarteaga@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=841654
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Uno de cada cuatro menores sufre acoso y violencia escolar 
 
Según un estudio hecho público hoy, más de la mitad de los agresores delinquirá antes de los 24 años 
 

 
 
Madrid. (EFE).- Un estudio desarrollado por el ‘Instituto de Innovación Educativa y Desarrollo Directivo’ y 
‘Mobbing Research’ sostiene que uno de cada cuatro niños de entre 7 y 18 años sufre una situación de acoso y 
violencia escolar, situaciones entre las que se encuentran la descalificación mediante motes y el rechazo 
mediante la indiferencia o la burla.  
Los autores del estudio, en el que participaron un total de 24.990 niños de 14 comunidades autónomas, 
sostienen además que más de la mitad de los que participan en estos actos cometerán algún delito antes de 
cumplir los 24 años. 
Las conductas más frecuentes que provocan una situación de acoso entre los menores son, según el estudio 
‘Cisneros X: Violencia y Acoso Escolar en España’, ser llamado por un mote (13,9%), el aislamiento a causa 
de la indiferencia de los compañeros (10,3%), la burla (9,2%), ser insultados (8,7%) o acusados de cosas que 
no han hecho (7,5%). 
En total la cuarta parte de los escolares de entre 7 y 18 años confiesa sufrir alguno de esos comportamientos 
por parte de sus compañeros; los niños el doble que las niñas. El documento revela además que no padecen 
esta situación de manera puntual sino que en dos de cada tres casos se consideran antiguos, que se producen 
“siempre”, “durante todo el curso” o “desde hace meses”. 
 
Más casos en primaria 
Por cursos, es más frecuente en los alumnos de tercero (43,6%), segundo (41,4%) y cuarto de primaria 
(37,3%). En secundaria estos comportamientos se van reduciendo; un hecho que el codirector del estudio, 
Iñaki Piñuel interpreta como que “la escuela es un ámbito eficaz para reducir estos comportamientos y ayudar 
a combatir la violencia”. 
Los niños que sufren situaciones de acoso y violencia pueden tener una disminución de la autoestima 
(57,2%), somatizaciones (55%), depresión (54,8%), sintomatología de estrés postraumático (53,7%), 
autoimagen negativa (53%), ansiedad (43%), autodesprecio (38%) o una ideación suicida recurrente (15%). 
El 16,3% de los niños que son acosados asegura desconocer la causa por la que sufre esta situación, aunque el 
9,9% piensan que el motivo es simplemente es por “ser molestados”. Un 7,6% considera que son acosados 
por envidia, un motivo en el que las niñas (8,7%) son superadas por los varones (6,7%). 
 
Perfil del acosador 
Los autores del estudio analizaron también el perfil de los acosadores, que suelen ser “agresivos, dominantes, 
con una desconfianza patológica, con falta de empatía y control emocional, y, sobre todo, que han descubierto 
que pueden obtener éxito y poder social humillando a otros”. Los expertos advierten que el 60% de los que 
participan en este tipo de conductas “cometerán un delito antes de los 24 años”. 
La principal razón que alegan estos niños para acosar a otros niños es el hecho de haber sido previamente 
provocados (22,4%), seguido de otras menos frecuentes como querer gastar una broma (8,6%) o molestar 
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(4,8%). Destaca el hecho de que un 3% de los encuestados hayan declarado realizar estás prácticas para evitar 
ser acosados. 
Por comunidades autónomas, las que presentan unos índices de acoso y violencia escolar superiores a la 
media son Andalucía (27,7%), País Vasco y Navarra (25,6%), y Cantabria y Asturias (23,6%), mientras que 
las tasas más bajas pertenecen a Extremadura y Castilla-La Mancha (20%), Canarias (19,1%) y Aragón 
(18,20%). 

 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060918/51283899684/noticias/uno-de-cada-cuatro-menores-sufre-acoso-y-
violencia-escolar-extremadura-pais-vasco-la-mancha-andalucia-cantabria-canarias-asturias-castilla-
navarra.html
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El Vaticano pone a disposición pública los archivos del período de entreguerras 
 
Los documentos recogen el papado de Pío XI, que engloba el auge del fascismo y la Guerra Civil Española 
 
Roma. (EUROPA PRESS ) .- El Vaticano ha puesto desde hoy a disposición de los investigadores toda la 
documentación relativa al Pontificado de Pío XI, desde el 6 de febrero de 1922 al 10 de febrero 1939, fechas 
en las que se produjo en España la Guerra Civil, nacía el Nazismo en Alemania y se avistaba la Segunda 
Guerra Mundial.  
 
Juan Pablo II había anunciado ya su apertura pero se necesitó más de un año y medio para que un equipo de 
expertos hicieran posible la apertura de los archivos de este periodo, que engloba desde la Primera Guerra 
Mundial a las amenazas de la segunda, la llegada al poder de Mussolini, Hitler o Stalin, la crisis de 1929, las 
guerras coloniales, la de México, la de España y las leyes raciales alemanas e italianas.  
 
Los investigadores tendrán a disposición 30.000 documentos pertenecientes al periodo 1922-1939, 
considerados “años cruciales” por el mismo prefecto del archivo vaticano, Sergio Pagano, en una entrevista 
publicada hace unos días en el diario ‘Avvenire’, aunque precisó que “no se encontrarán grandes exclusivas”.  
 
Entre los archivos, se podrán encontrar cartas y documentos para analizar por ejemplo el comportamiento de 
Pío XI durante la guerra española y su relación con Francisco Franco, así como durante el fascismo en Italia y 
las leyes raciales contra los judíos.  
 
También importante será la figura del cardenal Eugenio Pacelli, el secretario de Estado y brazo derecho del 
Papa Pío XI y su importante viaje a Estados Unidos en 1936, pero sobre todo cómo después se convirtió en su 
sucesor en marzo de 1939 con el nombre de Pío XII.  
 
Para las aperturas de los archivos vaticanos, que están considerados archivos privado del Pontífice, tienen que 
pasar un mínimo de 50 años hasta un máximo de 100 años para los documentos más delicados o reservados.  
 
Ahora se espera con gran atención cuando se empezarán a abrir los archivos del controvertido Papa Pío XII, 
cuyo pontificado convivió con la Segunda Guerra Mundial y el régimen nazi.  
 
Por el momento, debido a las críticas que rodearon el pontificado de Pío XII, ya está abierto, desde 2005, el 
fondo de la ‘Oficina de informaciones vaticana para los prisioneros de guerra’, que comprende documentos de 
1939 a 1947 sobre los 2,1 millones de prisioneros de la Segunda Guerra Mundial sobre los que se pidió 
información. También están abiertos los archivos de las nunciaturas de Munich y de Berlín hasta 1939.  
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060918/51283904686/noticias/el-vaticano-pone-a-disposicion-publica-los-
archivos-del-periodo-de-entreguerras-segunda-guerra-mundial-primera-guerra-mundial-mussolini-pablo-ii-
roma.html
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De vuelta, el padre del arte moderno  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Martes 19 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

La obra de Germán Cueto se exhibirá en el Museo Carrillo Gil tras 25 años de no tener una muestra en 
el DF; para la crítica de arte Raquel Tibol, Cueto fue un artista de búsqueda y exploración que renovó 
la escultura en México  

 Hacer nacido en el siglo XIX no convierte a Germán Cueto 
en un artista lejano a las generaciones contemporáneas. 
Todo lo contrario. Cueto fue un creador de múltiples 
búsquedas que “renovó la escultura en México”, fue 
vanguardista y tuvo una “imaginación desbordada”, no en 
vano se le considera el padre del arte moderno en América 
Latina.  

La obra de Cueto adquiere tal vigencia hoy que será 
exhibida en uno de los recintos que más visitan los jóvenes: 
el Museo de Arte Carrillo Gil, donde el próximo jueves se 
abrirá una exposición con más de 120 piezas, entre 
máscaras, pinturas, esculturas y cerámicas.  

Delfín Germán Salvador Apolonio Gutiérrez Cueto y Vidal 
(1893-1975), simplemente conocido como Germán Cueto, 
fue el principal escultor del Estridentismo Mexicano, un 
movimiento de poetas y artistas que quería cambiar el arte, 
la literatura y la sociedad después de la Revolución.  

Para la crítica de arte Raquel Tibol, Cueto fue un artista de 
búsqueda y exploración que renovó la escultura en México.  

Tras 25 años de que no se organizaba una exposición con la obra de Germán Cueto en la ciudad de México (la 
última se presentó en el Museo de Arte Moderno, en 1981), el Carrillo Gil abrirá una muestra que ofrece una 
amplia panorámica de la versatilidad de este artista que lo mismo hizo máscaras, pintura, escultura en bronce, 
piedra, alambre y pasta, y que incursionó en el teatro y en la creación de escenografías y vestuario para la 
danza.  

Las máscaras fueron una constante en la carrera de Cueto. Como la escultura implica altas inversiones, 
cuando estuvo en Europa maravilló a todos con la creación de piezas que inventaba apenas con un pedazo de 
cartón. En su estadía en París (en 1927), se unió al grupo Cercle et Carré (Circulo y Cuadrado), en cuyo 
núcleo se relacionó con Seuphor, Mondrian, Kandinsky, Arp, Léger y Calder.  

Javier Cueto, el cuarto de los hijos de Germán y heredero de su obra, señala que si no se habían hecho 
exposiciones con la obra de su padre durante los últimos años, es porque los funcionarios de la cultura no 
entienden el arte moderno.  

Vía telefónica desde Cuernavaca, advierte que solicitó la Sala Principal del Museo de Bellas Artes para rendir 
un homenaje a Germán Cueto, “pero puros pretextos. Dijeron que ya se les venía el milenio encima y que no 
había espacio”, indica.  

“No lo entienden o simplemente no se quieren meter en broncas. Desgraciadamente en los museos solamente 
hay espacio para Diego (Rivera), (David Alfaro) Siqueiros, (Rufino) Tamayo, Frida (Kahlo) y un poco de 
(José Clemente) Orozco, y así están tranquilos.”  
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Ester Echeverría, curadora de la muestra y encargada de la catalogación del acervo de Germán Cueto -que 
consta de cerca de mil obras-, dice que primero tuvieron que hacerse homenajes a Cueto en Europa antes de 
que se reconociera en México, como lo muestran las exposiciones en el Palazzo Gras, en Venecia (1986); el 
Museo de Arte Moderno de Lille, en Francia (2005), y en el Centro de Arte Reina Sofía, en España (2005).  

“Es un artista que, a pesar de nacer en el siglo XIX, sigue vigente, todavía su obra es de vanguardia con una 
imaginación desbordada. Nunca le interesó vender su obra, la regalaba o la vendía muy barato, era un 
romántico. Vivía de dar clases, de hacer títeres con su esposa Lola, con Ramón Alva de la Canal y su mujer. 
Eso le daba una libertad para hacer todo lo que hizo.”  

Raquel Tibol, quien entrevistó a Germán Cueto poco antes de su muerte, indica que fue un artista muy 
discreto que no participaba en la arena de la polémica para mostrar sus hallazgos. “Lo que podríamos 
subrayar es que no era una personalidad ruidosa, era un hombre de búsquedas, de experimentación, se daba su 
tiempo. Era un maestro que tuvo entre sus alumnos más destacados a Helen Escobedo”.  

Por tratarse de un artista moderno, quizás el Museo de Arte Moderno sería el apropiado de exhibir su obra, sin 
embargo Javier Cueto explica que Luis-Martín Lozano no sólo no le respondió las llamadas, sino que ha 
bloqueado a Cueto.  

“Sólo por dar un ejemplo, en el MAM tienen una escultura magnífica de mi padre que se llama La Tehuana, y 
al señor (Luis-Martín Lozano) no se le pegó la gana prestármela para la exposición en el Reina Sofía, que 
porque ya había salido muchas veces y era parte del guión del museo, contestaciones que obedecen a un 
bloqueo a Germán Cueto.”  

 
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49909.html
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Nanociencia, clave en la medicina del futuro  
Ricardo Cerón  
El Universal  
Martes 19 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

Tiene por meta crear dispositivos en tamaños microscópicos que puedan usarse en áreas como la salud 
o la informática; el hacer investigación en este campo puede resultar sumamente costoso, 
principalmente por algunos instrumentos de varios millones de dólares que suelen usar los científicos, 
explica experto  

Colocar una microscópica partícula -decenas de veces más pequeña que el diámetro de la antena de una 
mosca- en el interior de la célula, con la capacidad de irradiar energía y destruir algunos tipos de cáncer, como 
el de piel, pareciera ciencia ficción; sin embargo, en unos 10 años podría ser una realidad, gracias a la 
nanociencia.  

Esta rama científica relativamente reciente, según explica Sergio Ulloa, investigador de la Universidad de 
Ohio, es una amalgama de varias ciencias como la biología, química y física, que tiene como meta crear 
nuevos dispositivos en tamaños microscópicos que pudieran usarse en áreas como la medicina o la 
informática.  

La capacidad de estos dispositivos sería enorme, debido a que un nano -unidad métrica empleada en esta 
ciencia- es la millonésima parte de un milímetro, por lo que sus desarrollos, por ejemplo en informática, 
pudieran hacer aparatos computacionales más pequeños y con capacidades cientos de veces mayores a los 
actuales.  

Sin embargo, el hacer investigación en este campo puede resultar sumamente costoso, principalmente por 
algunos instrumentos de varios millones de dólares que suelen usar los científicos, explicó Ulloa, quien ayer 
ingresó como miembro correspondiente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC).  

Esa situación implica un doble reto para países como México, porque por un lado no cuentan con los recursos 
económicos necesarios para hacer esas costosas investigaciones, pero por otro, tienen grupos especializados 
de gran nivel en este campo.  

Por esa razón, recomendó identificar las áreas dentro de la nanociencia donde se pueda llegar a desarrollos 
importantes sin el uso de infraestructura costosa, para estar a la vanguardia mundial en este campo, cuyo 
potencial económico es muy grande, dado que a pesar de su reciente surgimiento, ya se hacen transacciones 
por varios millones de dólares.  

Explicó que actualmente varias compañías hacen estudios de dispositivos nanotecnológicos en humanos, por 
lo que el uso tecnológico de esta ciencia será cada vez mayor.  

El investigador, quien ha trabajado con más de una decena de jóvenes mexicanos de nivel doctorado en su 
laboratorio, resaltó que en México existen grupos de gran preparación en este campo de la nanociencia, como 
los de las universidades Nacional Autónoma de México y Autónoma de Puebla o del Centro de Investigación 
y de Estudios Avanzados, con quienes tiene una estrecha relación.  

Durante la ceremonia de ingreso de Ulloa a la AMC, el presidente de esa asociación, Juan Pedro Laclette se 
comprometió a apoyar una iniciativa del investigador del Instituto de Física, Rubén Barrera, para tratar de 
reunir a través de diversas actividades a científicos mexicanos que laboran en el extranjero, con el objetivo de 
incrementar la cooperación con la comunidad científica radicada en el país, como sucede con Sergio Ulloa.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49911.html
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Visiones Sonoras con nuevos creadores  
Juan Solís  
El Universal  
Martes 19 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

El Centro Mexicano para la Música y las Artes Sonoras (CMMAS), recientemente inaugurado en 
Morelia, Michoacán, se constituye como la única alternativa para todo aquel músico interesado en 
mezclar las bondades de la música de cámara con las ventajas de la computadora  

  
 
Para el compositor de música electroacústica Rodrigo Sigal, poner computadoras en las escuelas superiores de 
música no es suficiente. Si se pretende apoyar la formación de compositores de electroacústica hace falta un 
compromiso mayor que tenga que ver con lo estético.  

En ese sentido, el Centro Mexicano para la Música y las Artes Sonoras (CMMAS), recientemente inaugurado 
en Morelia, Michoacán, se constituye como la única alternativa para todo aquel músico interesado en mezclar 
las bondades de la música de cámara con las ventajas de la computadora.  

El siguiente paso, agrega Sigal, es colocar la obra en alguno de los festivales emergentes, como es el caso de 
Visiones Sonoras, que en su segunda edición, a realizarse del 20 al 23 de septiembre en la sala Carlos Chávez 
del Centro Cultural Universitario, tendrá invitados de gran prestigio como Pauline Oliveros y Lukas Ligeti, 
hijo del recientemente fallecido György Ligeti. Visiones Sonoras ofrecerá talleres, mesas redondas, 
conferencias magistrales y conciertos en torno de la música electroacústica.  

En esta ocasión, el festival se extenderá a Morelia, en donde se llevarán a cabo otros cuatro conciertos con 
programas distintos a los presentados en el Distrito Federal. Casi 50 becarios participarán en las cuatro 
sesiones matutinas del Encuentro Internacional de Composición, que contará con la presencia de 
compositores como Hans Tutschku (Alemania), Stefano Scarani (Italia) y Javier Álvarez (México).  

En los conciertos se estrenarán tres obras por encargo: una de Sergio Luque (México), otra de Volkmar Klien 
(Austria), y una más de Simon Vincent (Inglaterra); así como una pieza del británico Ambrose Seddon, 
ganador del Concurso Internacional de Composición Electroacústica Visiones Sonoras.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49913.html
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Las seis claves del sueño  
Silvia Ojanguren  
El Universal  
 
Lunes 18 de septiembre de 2006  

Dormir se ha convertido en una tarea no muy fácil, la falta de sueño afecta la salud, las relaciones 
interpersonales y su rendimiento laboral  

05:50  Hay quienes apenas pegan la cabeza a la almohada y ya están en el “país de los sueños”, mientras que 
cada vez son más las personas que duermen menos que antes, y esta “falta de sueño” afecta la salud, las 
relaciones interpersonales y su rendimiento laboral.  

Existe un mito muy popular, según el cual se necesita dormir menos conforme se envejece, pero esto contrasta 
con estudios que indican que las necesidades de sueño generalmente permanecen constantes a lo largo de la 
vida adulta.  

Expertos de la Mayo Clinic dicen que la ausencia de sueño puede afectar la salud, ya que se le relaciona con 
enfermedades que van desde la gripe común hasta el deterioro de la memoria e hipertensión. Y quien no 
duerme suficiente suele ser irritable y tener bajo nivel de energía.  

La Mayo Clinic Health Letter brinda sugerencias para mejorar el sueño:  

. Convierta en prioridad al sueño. Dedique un tiempo adecuado para dormir y sólo cumpla con las tareas 
que pueda realizar en el tiempo restante, en lugar de hacerlo al revés.  

. Vaya a la cama y despiértese más o menos a la misma hora todos los días, incluso en fines de semana. 
Mantener un horario refuerza el ciclo de sueño y vigilia del organismo, además de ayudarlo a dormir mejor 
por la noche.  

. Evite la nicotina, cafeína y alcohol. Las dos primeras son estimulantes y pueden causar insomnio. El otro 
deprime y puede adormecer, pero tal vez provoque sueño inquieto.  

. Haga ejercicio en forma regular, especialmente movimientos aeróbicos, pueden ayudarlo a conciliar el 
sueño más rápido.  

. Manténgase activo, pero recuerde que mantenerse demasiado ocupado podría evitar que usted duerma lo 
suficiente; y por otro lado, la desocupación puede provocar aburrimiento e incapacidad de conciliar el sueño.  

. Prepare una rutina relajante para ir a la cama. Hacer las mismas cosas todas las noches le indica al cuerpo 
que es hora de descansar. Evite trabajar en la cama; por ejemplo, revisar el estado bancario o usar el 
computador portátil.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34719.html
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El letal humo del cigarrillo  
 
El Universal  
 
Lunes 18 de septiembre de 2006  

Los médicos advierten que es incluso más dañino para los llamados ´fumadores pasivos´  

11:25  La batalla mundial contra el tabaquismo es dura, se trata de una guerra sin cuartel contra una 
enfermedad mortal, que causa a los fumadores pasivos -quienes conviven cerca de un adicto al tabaco- 
padecimientos como el cáncer de pulmón en proporción de cuatro veces más que el resto de la población.  

El doctor Alberto Serrano, médico oncólogo del Hospital ABC, no tiene duda de que los no fumadores -que 
comparten espacios comunes con fumadores- deben estar conscientes del riesgo.  

Esto tiene una explicación lógica: “El humo de un cigarrillo emana dos veces más alquitrán y nicotina que lo 
inhalado por un fumador, ocasionando que el nivel de monóxido de carbono en la sangre se eleve y cause 
daños que, con el paso del tiempo, pueden desarrollar cáncer de pulmón”, explica.  

Su impacto como generador de cáncer de pulmón es sólo una referencia, pues existen otras 25 enfermedades 
que afectan a las personas expuestas al humo del cigarro como bronquitis, hipertensión, diabetes, asma y hasta 
síndrome de muerte súbita en los recién nacidos.  

La población debe asistir al médico si presenta algunos de estos síntomas:  

. Irritación de ojos, nariz y garganta.  

. Tos, sin causa de alguna enfermedad respiratoria.  

. Flemas persistentes.  

. Dolor de pecho y problemas al respirar.  

Serrano advierte que hay instituciones de salud que ofrecen tratamientos efectivos contra el cáncer de pulmón, 
pero los pacientes llegan al oncólogo, cuando la enfermedad está avanzada.  

La agrupación Conocer para Vivir invita a los fumadores pasivos a realizarse, por lo menos una vez al año, 
una placa torácica a fin de detectar cualquier anomalía. Y recuerde que el humo del tabaco es mortal, no sólo 
para los fumadores.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34717.html
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Globalización en la boca  
 
 
Por Pablo Kummetz. Especial para Clarín.com 
 
Dientes postizos: directamente de China. Un empresario alemán, un nombre escocés y trabajo chino: 
McDiente quiere revolucionar el mercado de prótesis dentales en Alemania.  
La firma lleva un nombre que suena escocés, McZahn (McDiente), pero el empresario es alemán y la mayor 
parte del trabajo se realizará en China. Con esa simple receta, Werner Brandenbusch quiere revolucionar el 
mercado de inlays, coronas y dientes postizos en Alemania.  
“Un chino trabaja 16 horas por día toda la semana por un sueldo de 100 euros. No puede extrañar entonces 
que las prótesis sean más baratas que en Alemania. Además, hay que tener en cuenta que los costos del 
trabajo pueden llegar a hacer hasta al 80 % del producto”, dijo Brandenbusch a DW-WORLD. 
Bildunterschrift: Großansicht des Bildes mit der Bildunterschrift: Mmmm, ¿todo en orden?Y agregó: “El 
material es alemán y las prótesis son controladas en nuestros laboratorios antes de ser colocadas en la boca del 
paciente, por lo que no vemos problemas en ese sentido”.  
Dientes gratis  
 
Brandenbusch tampoco cuenta con dificultades en lo que se refiere a la entrega a tiempo. “En el consultorio se 
le saca un molde al paciente, que es enviado la misma noche vía aérea a China. Una semana después, la 
prótesis está en Alemania”. La empresa hace publicidad ya con que los dientes postizos le van a salir gratis al 
paciente. Efectivamente, las cajas de salud asumen determinados importes fijos por trabajos dentales y dientes 
postizos.  
Hasta ahora, esos importes no alcanzan para cubrir los costos reales de los trabajos. El paciente siempre tiene 
que pagar algo extra, que en caso de grandes trabajos, no es justamente poco. Según Brandenbusch, eso se 
termina ahora. El primer consultorio de Mc Diente se abrirá a fines de septiembre en la ciudad de Krefeld. 
Tres años después serán unos 400, según los planes del despierto empresario.  
Un negocio seguro  
El negocio parece seguro. Los consultorios trabajarán como concesionarios. McDiente pone la marca, equipa 
a todos los consultorios, hace publicidad a nivel nacional y fija estándares de calidad. Los concesionarios le 
pagan un importe mensual a Brandenbusch por esos servicios y el uso del sistema. Los planes de McDiente 
han desatado, como era de esperar, gran resistencia entre los dentistas y laboratorios dentales alemanes, que 
temen no poder competir con los dientes chinos.  
“Está claro que habrá más competencia y que ello llevará a la pérdida de puestos de trabajo en Alemania. Por 
otra parte, los pacientes se beneficiarán”, asegura, sin embargo, Brandenbusch. Y agrega: “Además nosotros 
esperamos crear con nuestro sistema 4000 puestos de trabajo en Alemania.  
Buenas razones  
No obstante, no todo es temor en los laboratorios alemanes. “El sistema McDiente no es nada nuevo. Dientes 
postizos de China se ofrecen en Alemania desde hace 20 años y por buenas razones hasta ahora no se han 
impuesto”, dijo un portavoz de la Asociación de Técnicos Dentales del Estado de Renania del Norte-
Westfalia. Los consultorios McDiente abrirán de las 7.00 a las 21.00 horas los días de semana y los fines de 
semana, de 10.00 a 15.00 horas. El personal será cualificado y llevará una vestimenta unitaria.  
El empresario empleará sobre todo a personal mayor, pero no justamente por tener una vena social: “Los 
asistentes de dentista de más edad tienen más experiencia, son más calmos y no están acosados por problemas 
como los jóvenes”, dice Brandenbusch, que, por visto, piensa en todo.  
Fuente: Deutsche Welle en español 
 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/09/19/conexiones/t-01273982.htm
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La escoliosis, un problema para detectar temprano y evitar su desarrollo  
 
Con frecuencia se presenta por primera vez alrededor de los 11 años. Aunque la mayoría de estos casos son 
leves y solamente necesitan exámenes regulares de control; hay algunos pacientes que requieren tratamiento 
para evitar problemas en el futuro. Según los especialistas, las alteraciones de la columna en los niños son un 
motivo de frecuente inquietud en los padres. 
 
Mariana Nisebe. De la Redacción de Clarín.com 
 
 
 

La columna vertebral puede padecer algunas patologías que no están directamente relacionadas con las malas 
posturas. La más común de ellas es la escoliosis , que consiste en una desviación lateral que se desarrolla 
usualmente durante los años en que los huesos crecen más rápidamente (entre los 9 y 14). Con frecuencia se 
detecta por primera vez alrededor de los 11 años de edad. La mayoría de estos casos son leves y no requieren 
ningún tratamiento, solamente exámenes regulares; pero algunos sí los necesitan para evitar problemas en el 
futuro. La mejor forma de encontrar y controlar la escoliosis, según la Asociación Americana de Terapia 
Física, es buscándola durante esos años de veloz crecimiento óseo.  
 
Afirman los especialistas que las alteraciones de la columna en los niños son un motivo de frecuente 
inquietud en los padres. “En general se deben a inocentes alteraciones posturales, sin embargo, pueden 
transformarse en un verdadero problema especialmente si no se las detecta temprano”, destaca un informe de 
la Asociación Argentina de Ortopedia y Traumatología. Y agrega: “es preciso no confundir la ‘ actitud 
escoliótica ‘ que consiste en una mínima incurvación de la columna, usualmente postural. Esta última no es 
una deformidad, ni una etapa anterior o previa, de las verdaderas escoliosis que son deformidades del tronco. 
Las actitudes escolióticas se observan en niños menores, entre los 6 y 9 años”.  
 
La columna vertebral es el esqueleto del tronco y va desde la cabeza hasta la pelvis. Para permitir el 
movimiento, explican en La web de la espalda , la columna vertebral tiene que ser flexible. Por eso, describen, 
“no está compuesta por un gran hueso sino por 33 vértebras separadas, dispuestas una encima de otra y 
sostenidas por un sistema de músculos y ligamentos. Es recta y esta en el centro del cuerpo si se la mira de 
frente (o de atrás) en cambio tiene distintas curvaturas normales, si se la observa de costado”.  
 
En la escoliosis la columna se dobla y adquiere una o más curvas ostensibles en el frente, a veces como una 
“S” o “C” en vez de estar derecha. No solo la columna, a través de las vértebras que la integran, se dobla, 
sino que también rota, por lo que la cintura o los hombros del paciente toman un aspecto desigual. Esta es una 
deformidad tridimensional más frecuente en las niñas, en su forma severa, que en los niños . Afecta a 
aproximadamente el dos por ciento de la población . Y las cifras continúan: de tres a diez chicos de cada 100 
pueden tener una mínima escoliosis, pero sólo tres de cada 1000 tendrán una curva más importante y de ellos 
sólo la tercera parte necesitará de algún tratamiento activo.  
 
La Academia Estadounidense de Cirujanos Ortopédicos (American Academy of Orthopaedic Surgeons), en 
cooperación con la Sociedad de Investigación de la Escoliosis , describe tres tipos diferentes de escoliosis 
que pueden ocurrir en niños: congénita (presente al nacer), neuromuscular o idiopática. E n la mayoría de los 
casos, entre el 80 y el 85 por ciento, se desconoce la causa , trastorno denominado escoliosis idiopática. Sin 
embargo, s i alguien en la familia ya la padece, la probabilidad de que aparezca en otros miembros aumenta, 
aproximadamente 20 por ciento; por lo que existe un factor hereditario. El restante 15 por ciento lo 
constituyen las escoliosis cuya causa sí es conocida. Puede ser originada por enfermedades de los nervios o de 
los músculos, como la parálisis cerebral, las distrofias musculares o la poliomelitis, a este tipo se la llama 
neuromuscular o ser consecuencia de una malformación de las vértebras, ausencia o falta de separación de 
éstas ( escoliosis congénita ).  
 
Cuando los grados de desviación lateral en relación al eje de la columna es menor de 25-30º se habla de 
escoliosis leve. Si está entre 25-30º y 50º, la escoliosis se considera mediana o moderada. Cuando supera los 
50º, la escoliosis es grave. Dependiendo del caso, esta desviación puede tratarse recurriendo a algunas 
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prácticas deportivas o mediante la utilización de un corsé en los casos leves a medianos. También existe un 
método de terapia manual llamado Reeducación Postural Global ejercido por kinesiólogos. O, si el cuadro 
avanza demasiado, existe la posibilidad de la cirugía . Por supuesto, los especialistas coinciden en destacar 
que el abordaje depende siempre de la causa de la escoliosis, el tamaño y la localización de la curva y de qué 
tanto crecimiento se espera por parte del paciente.  
 
Para destacar, esta es una deformidad que puede ser menor y no traer problemas en toda la vida o 
puede transformarse en importante con el paso del tiempo. “ Los signos iniciales son escasos y sin 
manifestaciones de dolor”, explica la Asociación Argentina de Ortopedia y Traumatología. Y agrega que “lo 
que se puede notar inicialmente son ligeras asimetrías en el cuerpo como la cadera más alta o un hombro 
más bajo; todo dependerá de la magnitud que tengan las curvaturas. Cuantos más grados tengan, más 
importante y mayor será el problema al llegar a la adultez. Cuanto menos grados tengan, ya sea porque 
algunas escoliosis no progresan o bien por los adecuados tratamientos, menores serán los trastornos futuros”.  
 
Con el desarrollo de los mecanismos de detección precoz a través del examen clínico del paciente, sumado a 
la mejora en los estudios complementarios no invasivos, estas deformidades espinales no pasan 
desapercibidas y pueden tener un temprano tratamiento. Así se evitan las consecuencias que puede traer 
cuando se alcanza la vida adulta. En cambio, si no se trata, no sólo puede producir dolor de espalda y 
deformidades cosméticas como hombros, caderas y costillas asimétricos, sino también puede presionar los 
órganos del cuerpo y conducir a problemas cardíacos y respiratorios. “El diagnóstico temprano es muy útil 
y muchas veces permite tratamientos menos agresivos”, concluye el informe de la Asociación Argentina 
de Ortopedia y Traumatología.  
 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/09/19/conexiones/t-01273983.htm 
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El oscurecimiento global: ¿un mal remedio para una grave enfermedad?  
 
 

La teoría del calentamiento global es conocida y la vivimos todos los días con el cambio climático que genera. 
Sin embargo, en los últimos años se está hablando del “global dimming”, una hipótesis que sostiene que en 
realidad el “tapiz” de contaminación del planeta bloquea la llegada de rayos solares y hace que la temperatura 
baje. ¿A quién creerle? 
 
Lucía Bertotto. De la Redacción de Clarín.com 
 

 
  
 
Hace mucho tiempo escuchamos hablar del efecto invernadero, un fenómeno por el cual el planeta aumenta su 
temperatura y cambia sus condiciones climáticas.  
 
Sin embargo, desde 1989 existe otra teoría llamada “global dimming” (“oscurecimiento global”), que 
sostiene que menos cantidad de rayos solares están llegando a algunos sectores de la superficie 
terrestre, principalmente a los de las grandes ciudades contaminadas. Esto se atribuye a una especie de 
“tapiz” que recubre la atmósfera e impide el paso de un mínimo porcentaje de radiación solar, provocado por 
el material particulado emitido en la quema de combustibles fósiles - . En consecuencia, en esas regiones la 
temperatura, en lugar de aumentar todo lo debido por el efecto invernadero, lo estaría haciendo a una tasa 
menor. Este efecto “oscurecimiento” contrarrestaría el calentamiento global provocado por el efecto 
invernadero. O al menos eso podría pensarse.  
 
La teoría fue planteada por el climatólogo japonés Atsumu Ohmura en 1989 y ratificada, entre muchos otros, 
por el profesor de Geografía y Geología de la Universidad de Wisconsin, David Travis en 2001. Pero, aún no 
ha sido aprobada por la comunidad científica debido a que muchos consideran que sólo se trataría de un 
problema localizado en algunas zonas contaminadas. Esto implicaría, según los expertos, que no significaría 
una alteración de la temperatura promedio de todo el planeta, sino solamente en aquellas zonas que padecen el 
oscurecimiento.  
 
Matilde Rusticucci, meteoróloga, doctora y profesora en Ciencias de la Atmósfera de la UBA coincide con 
este parecer y asegura: “A nivel global no es tan significativo. Puede disminuir la temperatura en una ciudad 
muy contaminada por el tráfico aéreo, pero no afecta el cambio climático global”. Rusticucci sostiene que los 
efectos del calentamiento no se estarían contrarrestando: “Los gases de combustión que emiten los aviones 
son los mismos que liberan los volcanes cuando entran en erupción y pese a que dos o tres volcanes han 
logrado bajar la temperatura de grandes regiones, nunca un volcán bajó la temperatura promedio de todo el 
mundo”. 
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Sin embargo, muchos científicos sostienen que este problema debe tenerse en cuenta en las agendas de los 
organismos encargados de regular la contaminación ambiental porque provocaría daños irreparables en la 
salud de las personas, además de perturbar el medio ambiente de las regiones afectadas, que hasta el momento 
se sabe que son algunas ciudades de Europa y Asia.  
”Los gases contaminantes, que están causando el oscurecimiento global, generan un alto riesgo en la salud 
humana porque están empeorando la calidad del aire. Eso amenaza el sistema respiratorio e incrementará 
seguramente el cáncer de pulmón y en menor escala también afecta al clima”, informa David Travis, uno de 
los creadores de la teoría del oscurecimiento global, vía mail, a Clarín.com.  
 
La forma de Travis para demostrar su teoría del oscurecimiento global fue más que particular: El día después 
de los atentados al World Trade Center, cuando ningún avión sobrevolaba el cielo estadounidense por 
cuestiones de seguridad, realizó mediciones meteorológicas y comprobó que la temperatura promedio del 12 
de septiembre de 2001 en Estados Unidos aumentó, sin razón aparente, un grado. En los días siguientes, 
cuando se reinició la rutina habitual de los vuelos, la temperatura promedio descendió exactamente un grado. 
Conclusión: sin los efluentes de combustión que provocan el denominado oscurecimiento global y su 
consecuente restricción al paso de la radiación solar, el calentamiento global se aceleraría velozmente. 
¿La consecuencia de esta teoría? Si por unos días que aviones dejaron de volar, el cielo se “despeja” de 
los gases”, deja pasar más radiación solar, y sube un grado la temperatura, entonces la “capa” de 
partículas del “global dimming” no sería tan mala.  
 
¿Peligroso?  
 
Mario Núñez, investigador superior del CONICET y director del CIMA (Centro de Investigación del Mar y la 
Atmósfera) no está de acuerdo: “Lo que ocurre es que los gases tienen una permanencia en la atmósfera muy 
larga mientras que el material particulado dura poco. Por lo tanto, lo que prevalece es el efecto de 
calentamiento global. Las observaciones de temperaturas del planeta indican que viene en un continuo 
aumento”.  
 
Miguel Angel Ryndycz, colega de Cañas, afirma que además de los efectos cancerígenos que podrían 
producir las partículas que se vuelcan a la atmósfera, se está poniendo al clima global en una condición de 
inestabilidad creciente. “Si en un día de no operación de vuelos comerciales en Estados Unidos se 
generó un cambio meteorológicamente detectable en el clima y con entidad estadística para miembros 
de la comunidad científica, es fácil entender que, en caso de supresión repentina y masiva de la emisión 
de material particulado, estaríamos frente a un fenómeno de magnitud mayor, con posible 
amplificación en lo inmediato en los efectos del calentamiento global. La comunidad científica nos está 
poniendo en alerta algo que es difícil de pronosticar por ser un fenómeno de escala global y que ha sido 
descubierto hace poco. “  
 
Ryndycz agrega: “Parecen ser dos grandes fuerzas tirando en direcciones opuestas. En el balance está 
prevaleciendo el calentamiento global porque sus efectos son evidentemente mayores, pero nadie había 
considerado la posibilidad de que su avance sea lento porque otro fenómeno asociado, también nocivo, 
lo podría estar inhibiendo parcialmente”.  
 
Para los dos ingenieros el desafío futuro tal vez consista en hallar la forma de reducir lo más rápido posible 
el vuelco de dióxido de carbono a la atmósfera, que es nocivo y que es la causa principal del calentamiento 
global, de un modo sostenible, pero cuidando de no generar desequilibrios vinculados al fenómeno de 
global dimming . La razón para hacerlo no es más ni menos que no exponer a la humanidad a un cambio 
drástico de la temperatura.  
Por su lado, Travis : “La idea de no limpiar rápidamente la pobre calidad del aire porque podría reducir la 
descompensación de los gases del efecto invernadero no me parece adecuada. No podemos tratar de resolver 
un problema, permitiendo que continúe otro”.  
 
Mientras se debate si los efectos se estarían contrarrestando o no, en el imaginario colectivo el clima seguirá 
siendo esa especie de ser caprichoso, que se encuentra obstinado en arruinar los planes de todos los seres 
vivientes. “El tiempo se volvió loco”, repiten miles de personas diariamente en un intento de justificar su 
disparatado comportamiento.  
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Su conducta se ha tornado impredecible. Algunos fenómenos meteorológicos, como por ejemplo, la cantidad 
y la frecuencia de las precipitaciones, se están alterando. También ha habido fuertes oleadas de calor, como 
por ejemplo, las que aparentemente causaron en el 2003 la muerte de 15.000 personas en Francia y 20.000 en 
Italia. Además de sequías, escasez de agua potable y la extensión de enfermedades tropicales a regiones 
alejadas de los trópicos, como ha sido el dengue en el norte argentino. Pero lógicamente el motivo de todos 
esos cambios, no se debe a un brote de locura, si no a los daños que ha ocasionado el hombre en el medio 
ambiente, sumados a los ciclos naturales, que han producido el oscurecimiento y el calentamiento, sean estos 
efectos locales o globales, que se contrarresten o no. Porque en definitiva, o es un pésimo remedio para una 
grave enfermedad, o son dos enfermedades de diferentes dimensiones.  
 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/09/19/conexiones/t-01273979.htm
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Megalópolis 

Ciudades, Arquitectura y Sociedad, desafíos de 16 urbes para este siglo. Cincuenta países, incluida la 
Argentina, mostraron obras y proyectos en los jardines del Palazzo Querini Dubois 

 

 

VENECIA.- ¿Cómo acomoda Tokio a sus 35 millones de habitantes? ¿Es sustentable la altísima densidad 
poblacional en Nueva York? ¿Qué hace San Pablo con sus problemas de tránsito? Sobre estos y otros 
interrogantes gira Ciudades, arquitectura y sociedad, la muestra principal que se exhibe hasta el 19 de 
noviembre en la X Bienal de Arquitectura de Venecia. Además de conferencias y workshops para estudiantes, 
en los pabellones dispersos por los jardines de la expo, 50 naciones presentan obras y proyectos, incluida la 
Argentina, que envió un stand con imágenes que reflejan la situación actual, planes de desarrollo y 
crecimiento de Rosario y Buenos Aires, más el trabajo ganador del concurso Ternium Siderar, de los 
arquitectos Carlos Campos y Yamila Zynda Aiub.  

En el año en el que la población urbana mundial alcanzó al 50% de la humanidad (hace un siglo era el 10%), 
el curador de la muestra, Richard Burdett, resolvió concentrarse en los principales desafíos urbanísticos que 
presentan hoy las grandes metrópolis. Imágenes satelitales y áreas, fotos de las obras arquitectónicas, mapas, 
estadísticas, videos, animaciones, sonidos, se combinan para sumergir al visitante en las realidades, los 
problemas y las posibles soluciones de 16 urbes de cuatro continentes.  

Cuatro continentes  

San Pablo enfrenta una alta desigualdad social, como lo atestiguan las fotos de mansiones con pileta al lado de 
viviendas sin agua potable. Con mil autos nuevos por día, el tránsito y la polución amenazan con tornar 
inhabitable la ciudad. Un programa de construcción de cien nuevas escuelas demostró ser eficiente en la 
reducción del delito; un plan de modernización ferroviaria (US$ 1000 millones de inversión) aspira a 
transformar 270 km de vías; la construcción de un túnel de tres kilómetros en pleno centro paulista agilizará el 
paso de 80.000 vehículos por día.  

Bogotá multiplicó por 4,5 la superficie dedicada a espacios urbanos y se concentró en el concepto de 
movilidad sustentable : ciclovías, acceso controlado al centro según el número de patente y el innovador 
TransMilenio, un sistema de colectivos articulados (con capacidad para 160 personas) que transitan por 
carriles reservados a una velocidad mucho mayor que el promedio.  

Más crítica es la situación de Bombay: diez millones de personas usan el transporte público, que tiene su 
infraestructura al límite (los trenes llevan cuatro veces su capacidad). El municipio decidió otorgar facilidades 
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de relocalización a los residentes de los asentamientos irregulares, que crecen pegados a las vías y lentifican 
el desplazamiento de los trenes.  

Los barrios de Caracas crecen en las laderas de la montaña, cerca de autopistas, torres de electricidad o 
puentes. La ciudad prefirió una estrategia de adecuación antes que la demolición de esos asentamientos: 
instaló centros médicos, comedores comunitarios y clubes. Logró bajar el crimen e integrar esos nuevos 
barrios a la ciudad.  

Cada urbe tiene sus propios desafíos. La población de Berlín en la última década cayó 1,5%, un fenómeno que 
también vivió Milán. En Johannesburgo, la alta criminalidad empujó a la gente y las empresas a los suburbios, 
y se creó una especie de agujero negro en el centro. Shanghai se expande 20 millones de metros cuadrados 
por año, y ya ocupa una superficie similar a la de Londres y Nueva York juntas. México, donde el agua 
mineral es más cara que la nafta, sufre por el tránsito y la escasez de agua potable.  

Para distintos niveles de desarrollo, distintos tipos de respuestas. Nueva York busca bajar la alta densidad en 
Manhattan (30.400 personas por kilómetro cuadrado en algunos puntos) incentivando el desarrollo de la vida 
cultural en otros distritos, a diferencia de Tokio, que quiere fortalecer el centro para descongestionar el 
tránsito y recuperar la costa.  

Génova construirá una aeroísla para ganar los terrenos del actual aeropuerto para usos portuarios y acercar la 
ciudad al mar. En Los Angeles, donde el 80% va en auto al trabajo y la vida en los suburbios produce una 
densidad muy baja, quieren revitalizar el centro. La política de densificaciónde Londres impulsa la 
construcción de edificios altos. Estambul apuesta al proyecto ferroviario Marmarail para unir sus partes 
europea y asiática. Barcelona construye 100.000 casas, para albergar la nueva ola de residentes extranjeros. Y 
El Cairo, que tenía una de las tasas más bajas de espacio verde por habitante, ideó un parque de 30 hectáreas 
en un lugar que fue utilizado como vertedero de escombros por más de 500 años. Una solución para cada 
ciudad.  

Por Oliver Galak  
Enviado especial  

Soplan vientos de cambio en cuatro continentes 
VENECIA ( De un enviado especial ).- El arquitecto y urbanista Richard Burdett montó una exhibición sobre 
16 grandes metrópolis que “están pasando por momentos significativos de cambio”.  

• ¿Cómo eligió las 16 ciudades de su exhibición?  

• Las ciudades son una muestra de los cambios urbanos que se están dando en el nivel global. Una 
muestra que cubre, en conjunto, 190 millones de personas. Con el equipo de curadores decidimos incluir 
casos de megaciudades y ciudades-región que estuvieran pasando por momentos significativos de cambio, 
tanto debido a movimientos migratorios, que sumarán rápidamente a su población, como a su capacidad de 
generar innovaciones urbanísticas.  

• ¿Lo urbano está hoy delimitado a las ciudades?  

• Los efectos de la ciudad desbordan ampliamente los límites establecidos en bordes municipales o 
extensiones estadísticas. Lo urbano va aún más allá a través de sus repercusiones económicas, sociales, 
culturales y ambientales. Confines de la Tierra como la selva del Amazonas o la Antártida muestran cada vez 
más los efectos del urbanismo.  

• ¿Las ciudades afectan al resto del medio ambiente?  

• En nuestra exhibición mostramos cómo se puede contribuir a detener el calentamiento global a través 
del diseño de ciudades compactas y sustentables, sistemas de transporte público que reduzcan el uso de 
automóviles, edificios que consuman menos energía... Muchas veces son las grandes ciudades las más 
sustentables y las que generan innovaciones medio- ambientales. Londres produce menos dióxido de carbono 
per cápita que la media del Reino Unido. Los corredores verdes de Tokio son otro ejemplo.  
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• ¿Cómo ve las ciudades de América latina?  

• Las ciudades de la región enfrentan desafíos comunes. El continuo crecimiento demográfico muchas 
veces sin su correlato económico o de infraestructura; la creciente polarización socio-económica; los 
desbalances territoriales, y la adopción de normas culturales suburbanas excluyentes que se traducen en la 
construcción de barrios cerrados y comunidades amuralladas. Pero no todo es negativo, América latina ha 
producido urbanismos innovadores como las intervenciones en Curitiba, que luego se expandieron en Bogotá, 
y experimentos de democracia urbana como el presupuesto participativo de Porto Alegre. Además, se nota 
una recuperación de los cascos históricos desde Ciudad de México hasta La Habana, Cartagena y Buenos 
Aires.  

Algunos de los pabellones más destacados de la muestra de arquitectura internacional 

España  

Con el título Nosotras, las ciudades, el pabellón español explora el carácter de género –femenino, en este 
caso– de las ciudades. Cien mujeres, desde la actriz Carmen Maura hasta la ministra de Vivienda, pasando por 
profesionales, artistas, empresarias y dirigentes sociales, proyectadas en 55 pantallas de video, le cuentan al 
visitante sus visiones y experiencias en las distintas ciudades españolas.  

Dinamarca  

Presenta la idea de coevolución en la colaboración de arquitectos y planificadores para el desarrollo urbano 
sustentable en China. Entre los proyectos que buscan resolver el boom demográfico y económico chino 
figuran las “montañas mágicas”, edificios de oficinas que se adaptan a un entorno verde: reproducen el paisaje 
de la región montañosa donde son erigidos y reducen el consumo de energía en transporte (se interconectan 
con caminos para peatones y bicicletas) y en climatización (permiten el calentamiento pasivo en invierno y 
viceversa en verano).  

Corea  

Los arquitectos de ese país asiático sorprendieron en La última casa con un diseño de cementerio para 
ciudades con alta densidad y escasez de tierras para sepulturas. La torre, basada en el diseño de la estructura 
del ADN, alberga los receptáculos con las cenizas de los muertos, que se iluminan cuando reciben mensajes 
de texto de un teléfono móvil; un sistema de celdas solares en las urnas, además, permite que la gigantesca 
estructura sea un generador de energía limpia para la ciudad.  

Francia  

Este pabellón retoma el mito revolucionario de “la ocupación de los palacios”, presente desde la Toma de la 
Bastilla hasta el mayo de 1968. Dentro del edificio, un grupo de actores-arquitectos literalmente vive en una 
serie de estructuras metálicas adaptadas para todas las tareas cotidianas (cocina, estudio, dormitorio, por 
ejemplo). El concepto detrás de la exhibición apunta a que lo importante no son los materiales, “sino las 
personas para las que esos proyectos están destinados”.  

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=841813
 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 80                                                                                                       Septiembre  2006 

26

http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=841813


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Nubes de memoria 

El escultor, que reside en Italia, habla de la necesidad de sumar arte al espacio público y de sus 
proyectos 

 

 “¡Nubes! Bueno... ¡las amo!”, confiesa Federico Brook, artista que nació en Buenos Aires en 1933; adoptó la 
lengua italiana, y en su prolífica producción de obras artísticas combina la arquitectura, el arte propiamente 
dicho y los espacios públicos. Y reproduce en formas, colores y materiales su amor incondicional por las 
nubes. Sobre su relación peculiar con ellas explica: “Las nubes representan el verdadero espíritu del hombre: 
cambiantes, móviles y, sobre todo, inaferrables. Forman figuras y personajes fantásticos, ¿qué más se puede 
pedir?”  

Brook trabaja desde los revoltosos años sesenta y ha hecho nubes en ónix, carrara, acero, madera, papel, 
vidrio y cerámica, y siempre, cuando es posible, móviles. “Los materiales se eligen según el proyecto o la 
idea de lo que se quiere realizar -cuenta-; de todos modos, cuando se trata de un monumento o pieza 
memorial, por ejemplo, se recurre al granito o el mármol, que pueden encerrar una mayor carga simbólica y 
arcana.”  

De paso por Buenos Aires y en diálogo con LA NACION, el artista rescata el asombro que le provoca ver 
cómo crece la ciudad en cuanto a su arquitectura, pero la salvedad viene por el lado artístico: “No hay un 
crecimiento parejo del campo artístico, o en lo que se refiere a la escultura integrada a la arquitectura. Creo 
que debería aplicarse un porcentaje de cada construcción al embellecimiento de los espacios públicos 
adyacentes. Así tendríamos obras espectaculares en acero, granito, bronce o aluminio, y se exaltaría aún más 
la arquitectura”.  

Abocado a la realización de la Nube de arquitectura, en acero y de 9 m de altura, y al proyecto para el Puerto 
de Carrara, llamado Evocación de Luni , también sus objetos públicos, explica, tienen que “cumplir con una 
función, representar una memoria, un hecho histórico, un acontecimiento. Por eso, he aceptado 
compensaciones pequeñas por esas obras, porque su finalidad es social y pública, con una lectura inmediata y 
comprensible”.  

Una fuente como homenaje  

Mientras estaba de visita por las calles porteñas, Brook recibió la feliz noticia: era parte de la lista de los 15 
seleccionados entre 163 proyectos para la realización de un monumento para conmemorar a los caídos en 
Nassiriyia, Irak, en el atentado del 12 de noviembre de 2003. Con la organización del Ministerio de Bienes y 
Actividades Culturales de Italia y el municipio de Roma, Brook fue el líder de un equipo interdisciplinario en 
el que también participó el estudio Campoarchitetti, que relevó la zona de ubicación y la resolución 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 80                                                                                                       Septiembre  2006 

27



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

urbanística. “La conmemoración, con un monumento, se encuadra en la tradición italiana del siglo XIX, pero 
en este caso también con la finalidad de reestructurar áreas periféricas -explica Brook- El arte no ha perdido 
su valor simbólico y memorial.” De esa última frase se desprenderá una larga lista de ejemplos que le dan la 
razón: el diseño de Maya Ying Lin, en Washington, para recordar a los caídos en Vietnam, o el más cercano 
Memorial del Holocausto, realizado en Berlín por Peter Eisenmann.  

Por supuesto, Brook eligió una de sus nubes para Nasiriyia: “Lo imaginé extremadamente simbólico, 
minimalista y de comprensión inmediata”.  

La obra propuesta es un monolito en granito negro, de 5 metros de altura, biconvexo, de un espesor que va de 
8 a 50 centímetros. Encaramada sobre él, una nube recortada (“que no existe sino en su espacialidad”, según 
el autor) permite ver el cielo. Debajo, hay 19 gotas, también perforadas, que lloran por la memoria de los 
caídos hasta derramarse en una fuente, donde un nuevo cúmulo en mármol de Carrara blanco deja brotar el 
agua, y de ese modo, reinicia el ciclo de la vida.  

Soledad Aguado  

Resolución urbana,una premisa 
Para la fuente Nube de la memoria que Brook propuso en el concurso de Nassiriyia, el fondo de la pileta se 
realizó en travertino rojo, como un símbolo del sacrificio, y en el centro, un mosaico refleja las formas 
uniendo la cultura de Medio Oriente con la mediterránea. Pero también hubo que pensar en la resolución 
urbana del emplazamiento, el Parque Schuster, cerca de la basílica de San Pablo, fuera de los muros. 
“Tomamos la parte inicial del parque, que extrañamente no había sido resuelto por la presencia de sitios 
arqueológicos que debimos respetar -cuenta-. El proyecto toma un triángulo, y se interpreta como un 
anfiteatro, elevando muros de hormigón cubiertos de travertino rosado que aíslan del espacio de los autos y el 
bullicio, con ingresos laterales como un estadio, camino al lugar de la emoción.”  

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=841816
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Agujero de ozono: afirman que se habría detenido su crecimiento 

Un panel de expertos estima que en 2050 habrá recuperado el nivel de los años 80 

  

Es oficial: el "agujero de ozono" en la Antártida se va estabilizando. Medido tanto por su alcance geográfico 
como por su gravedad, este formidable rasgón en la cubierta gaseosa que protege a la vida terrestre de la 
radiación solar ultravioleta (UV) parece no seguir agrandándose. Y se espera que se cierre a lo largo de este 
siglo.  

De igual modo, la capa de ozono también ha dejado de deteriorarse. Se cree que se irá restableciendo hasta 
alcanzar, en 2050, los niveles de los años 80, cuando su erosión empezó a notarse y medirse por primera vez. 
En cambio, el "agujero" antártico hará lo propio sólo entre 2065 y 2070.  

Esto lo afirma el informe de 2006 del Panel Asesor Científico (SAP, según sus siglas en inglés), organismo 
internacional que monitorea este fenómeno que hace 20 años se volvió la amenaza más urgente dentro de ese 
abanico de alteraciones geofísicas graves llamado cambio global. La noticia la adelantó la ingeniera Susana 
Díaz, investigadora a cargo del Laboratorio de Ozono y Radiación Ultravioleta del Centro Austral de 
Investigaciones Científicas (Cadic).  

Díaz presentó recientemente los hallazgos en Ushuaia, durante la presentación del Año Polar Internacional 
(API 2007/8). Con 10.000 investigadores de 50 países y un presupuesto de 1000 millones de dólares, el API 
es el máximo esfuerzo científico de la historia para conocer los rumbos del cambio global. El informe 
completo del SAP será presentado públicamente a fines de año. Según ese texto, la humanidad acaba de lograr 
su primer éxito en materia de administración racional de una biosfera en crisis. "Acabamos de demostrarnos 
que podemos revertir nuestros propios megadesastres", dijo Díaz.  

Si la depleción mundial de la capa de ozono fue obra de más de medio siglo de contaminación de la 
estratosfera con gases industriales de tipo CFC (clorofluoruros de carbono), su recuperación surgió del 
Protocolo de Montreal, firmado en 1986. El documento prohibía la fabricación y emisión de CFC: gases 
imprescindibles para industrias como la del frío, que han sido sustituidos progresivamente por otros gases.  

Víctimas de los CFC  

La capa de ozono se encuentra entre los 15 y los 50 kilómetros de altura, donde las moléculas de oxígeno, 
formadas por dos átomos, se disocian por el impacto de la radiación UV del sol y se reordenan en moléculas 
más inestables, formadas por tres átomos. Ese es el famoso ozono que, en la estratosfera, absorbe UV dañino 
y lo reemite en forma de la radiación más inofensiva.  
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La capa empezó a deteriorarse en 1930, cuando la industria adoptó los CFC, una compleja familia de 
hidrocarburos fluorados y clorados artificiales. Una de muchas virtudes de estos "freones" y "gases de las 
heladeras" era su enorme estabilidad química. De modo que al escaparse por evaporación de las heladeras en 
desuso no contaminaban. O eso se creía.  

Fue un error: la estabilidad química de los CFC hizo que a lo largo del siglo XX millones de toneladas de 
freones fueran migrando sin alteraciones desde la troposfera -la capa inferior de la atmósfera- hasta la quietud 
de la estratosfera, que empieza a los 12 kilómetros de altura. En ese ambiente es donde los CFC, golpeados 
por la luz UV, literalmente escupen cloro en forma de radicales libres de óxido de cloro. Y cada uno de estos 
radicales de cloro puede destruir unas 300.000 moléculas de ozono.  

Esto pasó de sospecha académica a comprobación flagrante entre 1985 y 1987, cuando se confirmaron caídas 
estrepitosas del ozono en la Antártida. Una serie de circunstancias estrictamente locales estaban haciendo que 
la Antártida "sobreactuara" un fenómeno por demás global.  

Durante el invierno, este continente queda rodeado de una muralla de vientos huracanados que aísla la 
atmósfera local de la del resto del planeta. En ese encierro, los niveles de CFC se concentran en la noche 
invernal. En primavera, cuando sale el sol por primera vez en meses, la luz UV golpea las moléculas de CFC, 
que empiezan a liberar cloro y a destruir el ozono.  

Dado que el agujero antártico es sólo la expresión hiperaguda de un fenómeno mundial, la verdadera noticia 
es que, gracias al acuerdo de Montreal, la cantidad de CFC en toda la estratosfera planetaria extrapolar se 
estabilizó. Lentamente, si no se incurre en nuevas emisiones, la protección anti-UV de todo el planeta irá 
volviendo a sus niveles de los años 80.  

"Es el primer indicio de que podemos cambiar el planeta no sólo para mal, sino para bien", resumió Díaz.  

Por Daniel Arias 
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=841909
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El diario belga 'Le Soir' sustituye las fotos por viñetas de cómic de 23 artistas jóvenes 
 

 
Bruselas. (EFE).- El diario belga 'Le Soir' sustituyó las fotografías y gráficos que acompañan a las noticias de 
la edición de hoy por las caricaturas y viñetas de 23 jóvenes dibujantes de cómic de este país. 
 
Con su iniciativa, que resultó en una edición coloreada y original, 'Le Soir' (uno de los diarios más 
importantes del país) pretende fomentar la creatividad de los dibujantes belgas que, según explica, 'lo 
necesitan mucho'. 
 
Así, en vez de publicar fotos en su edición impresa, el periódico ilustra los dibujos de jóvenes prometedores, 
como Max Tilgenkamp, Maud Romera, Philippe Dardelet, Thomas de Coster, Florent Grouazel, Locard 
Younn, Olivier Potier, Remy Delmond y Nguyen Hieu. 
 
Esta no es la primera vez que los diarios belgas sustituyen las fotos por caricaturas o imágenes de cómic. Con 
motivo del lanzamiento del trigésimo tercer álbum de Astérix y Obélix, varios periódicos belgas ya habían 
usado el 22 de septiembre del año pasado imágenes de los héroes galos del cómic para decorar sus ediciones.  
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060919/51284031465/noticias/el-diario-belga-le-soir-sustituye-las-fotos-
por-vinyetas-de-comic-de-23-artistas-jovenes-bruselas-asterix-thomas-obelix.html
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Una obra inacabada de Tolkien verá la luz, completada por su hijo 
Su hijo ha dedicado su vida al estudio y publicación de la obra de su padre 
 

  
 
Londres. (EFE).- Una obra inacabada del escritor John Ronald Reuel Tolkien (1892-1973) saldrá publicada la 
próxima primavera, después de que su hijo la haya completado, ha anunciado hoy la editorial británica 
HarperCollins. 
A partir de los borradores que dejó su padre, Christopher Tolkien, de 81 años, ha dedicado treinta años a 
finalizar 'The Children of Hurin' (Los niños de Hurin), una obra que el autor de 'El señor de los anillos' 
comenzó a escribir en 1918, pero que dejó incompleta. 
Aunque con anterioridad ya se habían publicado algunos extractos de la historia, ésta será la primera vez que 
sale a la luz al completo. 
Entre los personajes que integran la narración están los elfos y los enanos de Tierra Media, que aparecen en 
otras obras de su progenitor. 
Tolkien señaló que ha pasado mucho tiempo para poder presentar "la versión larga de la leyenda de 'The 
Children of Hurin' como un trabajo independiente, con sus propias cubiertas". 
Para la directora ejecutiva de HarperCollins, Victoria Barnsley, el libro es "una historia épica con aventuras, 
tragedia, compañerismo y heroísmo". Además, "es una de las mejores muestras de la habilidad de JRR 
Tolkien como cuentacuentos", agregó. 
Barnsley destacó que la obra contiene una narrativa tan dramática y poderosa como la de 'El señor de los 
anillos'. 
Según la directora ejecutiva de la editorial, el libro "será una revelación para los millones de seguidores (de 
Tolkien) en todo el mundo". 
Chistopher Tolkien ha dedicado su vida al estudio y la publicación de la obra de su padre. 
El es el responsable de la edición y publicación hace más de cincuenta años de 'El Silmarillion', una 
recopilación póstuma de obras de su padre. Además, Tolkien hijo fue quien dibujó los mapas que ilustran 'El 
señor de los anillos'. 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060919/51284027533/noticias/una-obra-inacabada-de-tolkien-vera-la-luz-
completada-por-su-hijo-harpercollins-londres.html
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La juventud de Laos sale del aislamiento a través de la Red 
  
19/09/2006 | Actualizada a las 11:43h  
Savannakhet (Laos). (EFE).- Los jóvenes más inquietos de Laos, una nación indochina que lentamente sale 
del aislamiento, vuelcan su interés en navegar por Internet para tener una visión del mundo y alimentar las 
esperanzas de un futuro mejor. 
 
A la plácida ciudad de Savannakhet, situada a orillas del famoso río Mekong y poblada por cerca de 120.000 
personas, aún no han llegado los semáforos, ni parece que hagan falta a tenor del escaso tráfico, pero si, en 
cambio, ya han abierto sus puertas al público modestos centros provistos de ordenadores con conexión a 
Internet. 
 
Los desconchados edificios y esas calles polvorientas que acaban siempre donde empiezan los arrozales o el 
bosque dan a Savannakket todo el aspecto de localidad incapaz de inspirar grandes sueños, a pesar de que su 
nombre traducido significa "Ciudad del Paraíso". 
 
"Con Internet puedo explorar el mundo sin viajar y dar a conocer Laos a gente de otros países", dijo Souriya, 
de 14 años, una de las niñas que esperan su turno para soñar frente a la pantalla de uno de los obsoletos 
ordenadores del mayor centro educativo de la ciudad.  
 
El Centro de Enseñanza de Internet, montado en un edificio anexo al Liceo Sovan, ofrece gratuitamente a los 
jóvenes de Savannakhet la posibilidad de soñar y de contribuir por medio de la tecnología a que Laos salga 
del largo aislamiento que el régimen impuso después de la victoria de las fuerzas comunistas, en 1975. 
 
Laos, uno de los países más pobres de Asia y sin salidas al mar, continúa en muchos aspectos anclado en el 
pasado, pese a que hace ya una década que la nación, habitada por seis millones de personas, abrió sus puertas 
al turismo y al comercio exterior. 
 
"El aula se ha quedado pequeña y necesitamos más ordenadores", apuntó Phommadhy Chanthamavong, 
directora del Centro de Enseñanza de Internet, que no recibe ayuda alguna del Gobierno y que se financia con 
el dinero que pagan los adultos que allí acuden para acceder a la Red. 
 
La carencia de recursos en este centro y en otros del país no merman el entusiasmo de los jóvenes ni su interés 
por saber cómo es el resto del mundo y qué ocurre más allá de las fronteras que Laos comparte con China, 
Vietnam, Tailandia y Birmania (Myanmar). 
 
"Por Internet he hecho amistad con chicos y chicas de Francia, Australia y de América, que me cuentan cosas 
sobre sus países", explicó Paneda, una de las avezadas alumnas del centro. Un entusiasmo similar demuestran 
los adolescentes que con suma paciencia aguardan turno para sentarse delante de la pantalla de alguno de los 
diez ordenadores del centro abierto por el Liceo Savan en la ciudad de Pakse, a unos 270 kilómetros al este, y 
a la que se llega por una estrecha carretera poco transitada, en la que descansan los búfalos, vacas, cabras, 
gallinas, perros y otros animales. 
 
"En Internet he visto unas cosas que ni me podía imaginar que existieran, y sitios que algún día me gustaría 
visitar, como los rascacielos que hay en América", dijo Phongthong, un chico de 17 años que sueña con ser 
ingeniero. 
 
Esta pasión por Internet ha llegado también hasta alguna remota aldea próxima a la jungla, poblada por 
campesinos que a falta de electricidad y teléfono dependían hace muy poco del correo regular y de los 
ocasionales visitantes para recibir noticias del exterior. 
 
En Ban Phon Khan, una aldea que subsiste de la agricultura y de la caza, funciona desde hace poco un 
ingenioso invento: un ordenador conectado a un generador que funciona a base de pedalear en una bicicleta. 
El artilugio, obra de una organización no gubernamental fundada por laosianos que lucharon al lado de las 
fuerzas de Estados Unidos durante la Guerra de Vietnam, ha revolucionado la vida de los campesinos de Ban 
Phon Khan, quienes desde el ordenador pueden enviar correos electrónicos a los familiares y amigos 
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repartidos por todo el mundo.  
 
Cuando las fuerzas comunistas tomaron el poder en Laos, hace ya 30 años, varios cientos de miles de 
laosianos huyeron y fueron acogidos por diversos países, sobre todo Estados Unidos y Francia. 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060919/51284011422/noticias/la-juventud-de-laos-sale-del-aislamiento-a-
traves-de-la-red-internet-estados-unidos-francia-vietnam-australia-tailandia-birmania-america-mekong-
china.html
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Vivir 1.000 años? Los científicos transhumanistas creen que es posible  
 
 

Se llaman "transhumanistas" y argumentan que ya es hora de que los humanos se liberen de las "cadenas 
biológicas" y aprovechen los desarrollos tecnológicos para optimizar la mente y el cuerpo. Así se podrían 
"hacer" mejores humanos y vivir más. Voces a favor y en contra inician el debate. 

 
 
 
Mariana Nisebe. De la Redacción de Clarín.com 
 
 
 

En los últimos años surgió un nuevo paradigma sobre el futuro del hombre, que comenzó a tomar forma entre 
un grupo de científicos vinculados a áreas como neurología, sociología, computación y nanotecnología. Se 
llaman " transhumanistas " y argumentan que ya es hora de que los humanos se liberen de las "cadenas 
biológicas"; una nueva forma de pensar sobre la premisa de que la condición humana es esencialmente 
inalterable. La visión de la tecnología por parte del transhumanismo es interpretada como el desarrollo de 
nuevas herramientas que ayuden a superar las limitaciones biológicas y cambiar la condición humana, 
haciendo esta realidad posible para aquellos que lo deseen, convirtiéndose así en "post -humanos".  
 
¿Ciencia ficción? ¿Locura? ¿Futurismo?. Según la Asociación Transhumanista Mundial: "El transhumanismo 
(como sugiere el término) es una especie de humanismo con 'algo más'. Los transhumanistas creen que ellos 
pueden mejorarse socialmente, físicamente y mentalmente haciendo uso de la razón, la ciencia y la 
tecnología. Además, el respeto por los derechos del individuo y una creencia en el poder del ingenio humano 
son elementos importantes. También repudian la creencia en la existencia de poderes sobrenaturales que nos 
guían. Estas cosas, en conjunto, representan el corazón de nuestra filosofía. El enfoque crítico y racional que 
apoyan los transhumanistas está al servicio del deseo de mejorar la humanidad y el género humano en todas 
sus facetas". L iteralmente, buscan hacer "mejores humanos", lo cual permitiría vivir más.  
 
La extension radical de vida, la criónica y el "mind uploading" son los temas transhumanistas más 
discutidos públicamente mientras sus pensadores desarrollan los fundamentos de todo un sistema filosófico. 
En marzo de este año, durante una conferencia titulada "La gente del mañana: el reto de las tecnologías para 
la extensión y el mejoramiento de la vida" que se realizó en el instituto James Martin de la Universidad de 
Oxford, Aubrey de Grey, la genetista de la Universidad de Cambridge descrita como "quizá la más optimista" 
de los científicos que quieren prolongar la vida humana, cree que muchas de las personas que actualmente son 
jóvenes, vivirán hasta los 120 años. También dijo en su exposición que es probable que una persona que 
esté viva en estos momentos pueda llegar a los 1.000 años de edad .  
 
En la Antigua Roma las personas alcanzaban un promedio de vida de 25 años. En 1901 los hombres vivían 
hasta los 45, mientras que las mujeres lo hacían hasta los 49. En la actualidad una persona con 45 años se 
considera joven y la expectativa de vida o scila entre los 70 y los 80 años (en la Argentina es 74). Siguiendo 
estos parámetros, se pregunta el sociólogo Peter Healey, uno de los organizadores de la conferencia en 
Oxford, "si los descubrimientos médicos y científicos continúan, ¿por qué las personas no podrían vivir 
más allá de 100 años? ". Pero, ¿cuáles serían los avances necesarios para ser posible la vida luego del 
centenario?.  
 
Según los transhumanistas , en un futuro relativamente cercano será posible utilizar terapias del tipo genético 
y otros métodos biológicos para bloquear el proceso del envejecimiento y estimular el rejuvenecimiento y la 
reparación de los tejidos en forma indefinida y es posible que una tarea de este tipo solo pueda ser llevada a 
cabo por la nanotecnología, un conjunto de técnicas que se utilizan para manipular la materia a la escala de 
átomos y moléculas. Los nanotecnólogos se disponen a fabricar robots a nanoescala (nanobots) que realizarán 
una infinidad de faenas incluyendo la auto-replicación. "Nanobots introducidos a nuestro flujo sanguíneo 
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podrían complementar nuestro sistema inmunológico, y buscar y destruir patógenos, células cancerosas y 
otros agentes causantes de enfermedades; incluso reparar errores en el ADN ", explica el entusiasta inventor 
e investigador norteamericano Ray Kurzweil . "Podremos reconstruir cualquiera o todos nuestros órganos y 
sistemas, y hacerlo a nivel celular", afirma Kurzweil. LLegados a este punto, los seres humanos podrían vivir 
para siempre, según los especialistas.  
 
De funcionar estas terapias, agrega de Grey , se evitará " que la edad nos vuelva frágiles, decrépitos y 
dependientes. Moriremos, claro. Moriremos si cruzamos la calle sin cuidado, o si nos muerde una serpiente, o 
por una variedad de gripe. Pero no moriremos de la misma manera en que lo hacemos hoy". Pero para esto 
también los transhumanistas tendrían una posible solución. Se trata del "mind uploading": hacer una "copia 
de seguridad", de la información contenida en la mente, para permitir volver a "cargar" la misma en un nuevo 
cerebro biológico o robótico. ¿De película, no?. Sin embargo, su aplicación práctica está siendo analizada y 
estudiada. Según Kurzweil, opciones de semejante radicalidad podrían estar disponibles en unas cuantas 
décadas, lo que significaría (siempre en potencial) que nuestros hijos podrían vivir eternamente. Pero, ¿y la 
generación actual?.  
 
Hay alternativas pensadas (o imaginadas) para todos. Una opción disponible es el procedimiento conocido 
como "criogenia": congelar el cuerpo después de la muerte a la temperatura del nitrógeno liquido (de tal 
manera que todo el proceso de degradación biológica se detiene), con la esperanza que dentro de unas cuantas 
décadas la ciencia médica sea capaz de devolverlo a la vida, probablemente gracias a la existencia de n 
anotecnología ya madura . La empresa norteamericana Alcor, por ejemplo, ya tiene 67 personas 
criopreservadas y 710 que ya firmaron su contrato para cuando les llegue "el momento". Pero esto no es todo, 
también se habla del desarrollo fármacos que prometen reducir drásticamente la incidencia de emociones 
negativas en la vida o pueden modificar la personalidad y ayudar a superar la timidez, eliminar los celos, 
incrementar la creatividad y aumentar la capacidad emocional.  
 
¿Pero quiénes son estos extraños científicos?. Además de Aubrey de Grey, uno de los cerebros detrás del 
movimiento, es un filósofo de la Universidad de Oxford, Nick Bostrom; otro es un profesor de Cibernética en 
la Universidad de Reading (Inglaterra) llamado Kevin Warwick que merece la distinción de ser el primer 
cyborg ya que tiene chips implantados en su brazo y muñeca conectados con su sistema nervioso central. 
También están quienes se oponen a la visión de estos estudiosos; como el cientista político Francis Fukuyama 
, autor de " Nuestro Futuro Posthumano: Consecuencias de la Revolucion Biotecnológica ". Quien se 
pregunta: " Si empezamos a transformarnos en algo superior ¿qué derechos reivindicarán esas criaturas 
perfeccionadas y cuáles poseerán en comparación con los que se queden atrás?".  
 
Además, agrega Fukuyama , "a pesar de nuestros defectos visibles, los humanos somos productos 
milagrosamente complejos, derivados de un largo proceso evolutivo; unos productos en los que el todo es 
mucho más que la suma de las partes. Nuestras buenas características están íntimamente relacionadas 
con las malas: si no fuéramos violentos y agresivos, no podríamos defendernos; si no tuviéramos 
sentimientos posesivos, no seríamos leales a la gente cercana a nosotros; si no tuviéramos celos, tampoco 
sentiríamos amor. Incluso nuestra mortalidad desempeña una función esencial, porque permite que la especie, 
como tal, sobreviva y se adapte".  
Por lo tanto, cambiar cualquiera de nuestros rasgos fundamentales entrañaría, según el cientista político, " 
modificar un conjunto complejo e interrelacionado de características, y nunca podremos predecir el 
resultado final". Antes se pensaba que el transplante de rostro era sólo el argumento de una buena película 
como "Contracara"; sin embargo se hizo realidad el año pasado con el caso de la francesa Isabelle Dinoire. 
Aunque la ficción ya se adelantó en estos temas, no hay que olvidarse que esto no es una película, que sería la 
primera vez que una especie crea las condiciones para su propia evolución y que por lo tanto necesita un 
debate ético muy serio para encontrar cuáles serían los límites de semejante avance y transformación.  
 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/09/20/conexiones/t-01274577.htm
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Exhibirán huipil de ´La Malinche´  
Juan Solís  
El Universal  
Miércoles 20 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

Pieza central entre 600 objetos que integran la renovada sala "Los Nahuas" del Museo Nacional de 
Antropología, que reabre este jueves; estará exhibida durante dos años en un soporte que permitirá 
observarla por ambos lados  

 
 
El huipil atribuido a La Malinche sale de la oscuridad a la que está condenado y será la pieza principal de las 
600 que integran la actualizada sala "Los Nahuas", que este jueves, a las 13:30 horas, reabrirá sus puertas en 
el Museo Nacional de Antropología.  

Confeccionado en dos tipos de algodón, pintado con tintes naturales como la grana cochinilla y el caracol, y 
adornado con plumas que aún ostenta, la pieza -que en realidad data del siglo XVIII- estará exhibida durante 
dos años en un soporte que permitirá observarla por ambos lados. Posteriormente será guardada en la 
oscuridad durante tres años, para su conservación.  

El huipil es una obra maestra de confección nahua, pueblo unido por la lengua y la vocación de caminar, de 
adaptarse.  

La permanencia de este grupo demuestra, a decir de Alejandro González Villarruel, director de etnografía del 
Museo Nacional de Antropología, que "al ser modernos, reivindican su cultura".  

Y es que aunque su territorio es el centro del país, los nahuas han llegado hasta la Huasteca, en el norte, y 
hasta la selva tabasqueña, en el sur. Acompañaron a los conquistadores españoles en sus deseos 
expansionistas y llevaron sus costumbres al territorio que en la actualidad pertenece a Estados Unidos, país al 
que han emigrado en el último siglo sin perder sus tradiciones.  

En la actualidad más de un millón y medio de personas hablan náhuatl en México, con lo que constituyen el 
grupo etnolingüístico más importante del país.  

Como explica González Villarruel, los nahuas no son los otros, somos nosotros, y tal es la esencia del 
discurso museográfico de la sala, realizado por la curadora Lourdes Báez Cubero.  

Un huipil mestizo  

En 1910, El Imparcial publicó una nota a propósito de la exhibición del "huipile" de la Malinche. Desde ese 
entonces y hasta 1998 se pensó que la extraordinaria pieza realizada por manos indígenas en efecto era del 
siglo XVI, no obstante que algunos de sus materiales, como el lino y la seda, son de origen europeo.  

El águila bicéfala que presenta la pieza en el frente dio lugar a la confusión de que había pertenecido a La 
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Malinche, toda vez que un huipil con un bordado similar es el que porta la indígena tabasqueña en el Lienzo 
de Tlaxcala.  

Luego de una restauración realizada entre febrero y julio de 1998 por la Escuela Nacional de Conservación y 
Restauración, se llegó a la conclusión de que el huipil fue realizado alrededor de 1740, que su iconografía es 
típica de Oaxaca y que probablemente tuvo un uso nupcial.  

Su verdadera dueña podría identificarse en la firma bordada en el centro de la pieza, constituida por dos 
venados picoteando una flor en cuyo centro hay un símbolo de la luz: mujer corazón de venado en flor.  

La reapertura de la sala en que estará exhibido el huipil marca el fin del periodo de reestructuración del MNA, 
llevado a cabo entre 1998 y 2004 (no se realizaban trabajos desde su inauguración en 1964), e inicia la 
actualización, la cual se desarrollará de manera permanente, sin importar qué administración esté a cargo, 
pues "la investigación no se rige por sexenios".  

Felipe Solís, director del MNA, agregó que desde hace cinco años un equipo de 110 investigadores trabaja 
con todos los grupos indígenas del país. Sus estudios serán utilizados en la actualización de las otras salas del 
museo.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49917.html
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Física y metafísica de un País de lectores  
Daniel Goldin*  
El Universal  
Miércoles 20 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

El precio único que contempla la Ley para el Fomento de la Lectura y el Libro es uno de esos 
dispositivos. Una medida concreta que tiene efectos positivos en todo el sistema del libro y la lectura. 
Justo por eso podría ayudar a darle concreción a Un país de lectores, el proyecto cultural más 
importante del sexenio, señala Daniel Goldin  

Pese a que uno de los rasgos más rescatables de la cultura mexicana es el ingenio para reparar artefactos con 
materiales sorprendentes, a la hora de ponernos serios y trabajar en cosas trascendentes, los mexicanos 
tenemos una fatídica propensión a crear proyectos gigantes y ambiciosos, que a menudo se anulan o pierden 
efectividad justamente por carecer de dispositivos concretos que los articulen.  

El precio único que contempla la Ley para el Fomento de la Lectura y el Libro es uno de esos dispositivos. 
Una medida concreta que tiene efectos positivos en todo el sistema del libro y la lectura. Justo por eso podría 
ayudar a darle concreción a Un país de lectores, el proyecto cultural más importante del sexenio. Pero para 
Fox la lectura debe surtir sus maravillosos efectos desde la metafísica, no desde el trabajo concreto de editores 
y libreros.  

Ya se ha mencionado, pero hay que insistir en estos datos oficiales: Pese a los 5 mil millones de libros 
regalados, a pesar de haber pasado de tener 80% de analfabetos a tener 92% de personas con capacidad de 
leer, hoy 94% de los municipios del país no cuenta con una sola librería. En términos prácticos esto significa 
que la inmensa mayoría de los mexicanos pueden leer, pero tendrían que desplazarse decenas o centenas de 
kilómetros para allegarse un libro y formarse como lectores.  

Fiel a la tradición de sus antecesores, Fox ha expresado una confianza desmedida en los libros. Al igual que 
ellos no ha logrado medidas concretas para que gocemos de un sistema del libro verdaderamente sano. Y es 
que si no se reconoce al sistema del libro y la lectura como una totalidad orgánica las inversiones se vuelven 
paliativos.  

Es metafísica hablar de crear un país de lectores sin procurar condiciones para multiplicar los encuentros de 
los ciudadanos con los libros o pretender formar lectores sin cuidar la integridad de la cadena del libro. Y es 
reducir la rentabilidad de una cuantiosa inversión entregar en cada una de las 850 mil aulas del país acervos 
estimulantes, y al mismo tiempo vetar una medida que propicia que haya una red de librerías más amplia y 
mejor distribuida.  

* Editor  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49918.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 80                                                                                                       Septiembre  2006 

39

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49918.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 

Abren en Milpa Alta Faro Olla de Piedra  
 
El Universal  
Miércoles 20 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

Funcionará como una escuela de artes y oficios y un centro cultural, para impulsar la creación en los 12 
pueblos indígenas de la delegación; al frente del desarrollo de la obra estuvo el arquitecto José Allard 
Contreras  

El Faro Olla de Piedra, una combinación de escuela de artes y oficios, con centro cultural, abrirá sus puertas 
el próximo viernes 22 de septiembre en San Antonio Tecomitl, Milpa Alta.  

Este nuevo espacio, que dinamizará la vida cultural en los 12 pueblos de la delegación, se ubica en la segunda 
planta de la actual casa de cultura Olla de Piedra, que tuvo una ampliación de alrededor de 600 metros 
cuadrados. Al frente del desarrollo de la obra estuvo el arquitecto José Allard Contreras.  

Este nuevo Faro pretende fomentar la iniciación a la formación estética y el acercamiento a las artes, así como 
ser un proyecto de desarrollo comunitario donde se fomentará la autogestión a través de colectivos artísticos.  

La iniciativa tiene su origen en la Fábrica de Artes y Oficios Faro de Oriente, que se inauguró el 24 de junio 
del año 2000, en Iztapalapa. Surgió como un modelo integral de atención cultural, fundamentado en los 
programas de Talleres de Artes y Oficios, de Servicios a la Comunidad y de Servicios Culturales; 
complementados con una serie de actividades estético-creativas-recreativas.  

Ante el éxito del programa, la Asamblea Legislativa del DF aprobó crear dos más en Tláhuac y éste de Milpa 
Alta. El Faro de Milpa Alta ofrecerá una serie de servicios y bienes culturales que incluyen: Galería de 
Estampa, Muro Pantalla -para mostrar el trabajo de artes gráficas y diferentes expresiones-, Centro de 
Documentación de Pueblos Originarios -para la recopilación, conservación y difusión de documentos 
relacionados con estas comunidades- y presentaciones artísticas.  

La meta es que, al igual que en el Faro de Oriente, el Faro Olla de Piedra produzca alrededor de 150 
presentaciones artísticas al año, tanto de música, teatro y danza, como exposiciones de artes visuales y 
exhibiciones de cine. El recinto ofrecerá en su programa viernes de música y exposiciones, sábados 
multidisciplinarios, domingos familiares. En cuanto a los talleres, inicialmente se tendrá una oferta de 15 
talleres de artes y oficios, para jóvenes de 14 años en adelante. El programa contempla cursos de serigrafía, 
grabado, papel hecho a mano, cartonería, fotografía, multimedia, guitarra clásica, dibujo contemporáneo, 
historieta, cerámica, cine y video comunitario, cestería, telar de cintura, entre otros.  

Para los niños se brindarán talleres de batik, artes plásticas, alebrijes, modelado y escritura.  

Milpa Alta se ubica al sureste de la ciudad de México, está formada por 12 pueblos, nueve de origen indígena; 
la delegación cuenta con 96 mil 773 habitantes.  

El Faro se ubica en avenida Doctor Gastón Melo 40, poblado de San Antonio Tecomitl, C.P. 12100.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49920.html
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Descubren nuevo anillo en Saturno  
EFE  
El Universal  
Washington  
Miércoles 20 de septiembre de 2006  

Fotografia la nave Cassini otros rasgos únicos cuando el sol pasó justo detrás del planeta, en lo que se 
conoce como un ocultamiento  

 
 
 Saturno tiene un nuevo anillo consistente en un leve reguero de partículas solo visible entre algunos de sus 
anillos más conocidos, informó hoy la NASA.  

La Agencia Espacial Estadounidense (NASA) dijo que la nave Cassini (proyecto en el que cooperan la 
NASA, la Agencia Espacial Europea y la Agencia Espacial Italiana) fotografió el anillo y otros rasgos únicos 
cuando el sol pasó justo detrás de Saturno, en lo que se conoce como un ocultamiento.  

Este fenómeno ofrece una luz especialmente brillante desde la parte de atrás del planeta.  

Las cámaras de Cassini también han captado imágenes de tenues dedos de material helado que salen desde la 
luna enceladus de Saturno.  

Saturno tiene al menos 47 lunas conocidas y por lo menos siete anillos.  

La nave Cassini lleva varios años examinando Saturno.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34781.html
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Ayudará exploración lunar a estudio de Sistema Solar: NASA  
AP  
El Universal  
 
Martes 19 de septiembre de 2006  

Exponen científicos y académicos que la Luna contiene un profundo registro geológico de los inicios de 
la evolución planetaria que continuarían a impulsar la carrera espacial  

18:08  Washington, Estados Unidos.- Un panel de científicos respaldó firmemente los planes de la NASA 
para regresar a la Luna, aduciendo que la exploración lunar ayudará a conocer mejor la Tierra y el Sistema 
Solar, según indicaron el martes en un informe.  

"La Luna es invaluable para los científicos planetarios", declaró el panel especial del Consejo Nacional de 
Investigación de la Academia Nacional de Ciencias.  

Se le pidió a los científicos que evaluaran y dieran orientación sobre los planes que tiene la NASA para 
explorar la Luna.  

Hace dos años el presidente George W. Bush se comprometió a volver a enviar astronautas a la luna y 
establecer una "presencia extendida allí" en preparación para la exploración de Marte. Le dijo a la NASA que 
dedicara 12 mil millones de dólares durante cinco años para el arranque del programa, con la meta de alunizar 
entre el 2015 y el 2020 y a la larga llegar a Marte.  

El informe interino emitido el martes por el panel de la Academia indicó que la Luna contiene un profundo 
registro geológico de los inicios de la evolución planetaria y proporciona grandes oportunidades para el 
desarrollo de un programa continuo de exploración del espacio, tanto por robots como por seres humanos.  

"Sólo al regresar a la luna para llevar a cabo nuevas exploraciones científicas podemos esperar cerrar las 
brechas en el conocimiento, y conocer los secretos que la Luna por sí sola ha guardado a través de eones", 
dijo el panel de 15 integrantes.  

El comité está formado por académicos, un periodista y miembros retirados de la industria privada 
involucrados en programas espaciales.  

Los científicos exhortaron a la NASA a estimular la investigación lunar junto con dos programas: uno para la 
investigación lunar fundamental y el otro concentrado en analizar información de la luna con el fin de 
impulsar los trabajos científicos en otras partes del sistema solar.  

Entre las prioridades establecidas por el panel están determinar la composición y estructura del interior de la 
luna, una mejor comprensión de la atmósfera lunar, evaluar el potencial del satélite como "una plataforma de 
observación'' para estudiar la Tierra, la relación entre el sol y nuestro planeta e incrementar los conocimientos 
de astronomía y astrofísica". 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34758.html
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Discriminan en EU a mujeres que se dedican a las ciencias  
 
El Universal  
 
Martes 19 de septiembre de 2006  

En Estados Unidos se está limitando la llegada de las mujeres a los cargos de alto nivel ligados con la 
ciencia, la matemática y la ingeniería, revelaron las Academias Nacionales  

10:07  WASHINGTON (Reuters).- En Estados Unidos se está limitando la llegada de las mujeres a los cargos 
de alto nivel ligados con la ciencia, la matemática y la ingeniería, revelaron las Academias Nacionales.  

Un comité de expertos analizó todas las excusas posibles y no encontró una buena explicación de por qué las 
mujeres son dejadas de lado en el ámbito científico.  

"Comparadas con los hombres, las mujeres que integran el ámbito académico generalmente reciben un pago 
menor, son promovidas más lentamente, reciben menos honores y tienen menos puestos de liderazgo", 
manifestaron las academias.  

"Estas discrepancias no parecen estar fundamentadas en la productividad, importancia de su trabajo, ni 
ninguna otra medición de desempeño", añadió la institución.  

El panel dijo, además, que las diferencias están causando al país la pérdida de muchas dirigentes e 
investigadoras con talento, y recomendó cambios de largo alcance.  

El estudio fue compilado por las academias nacionales de ciencias, ingeniería y el Instituto de Medicina, las 
cuales asesoran al Congreso, el gobierno federal y también a varias instituciones.  

"No es una falta de talento, sino un prejuicio no deliberado (...) que está dejando a las mujeres afuera", declaró 
Donna Shalala, presidenta de la Universidad Miami. "Se necesitan cambios en la cultura y en las 
oportunidades (que brindan) las universidades de investigación de EU", añadió.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34746.html
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Causa obesidad muerte prematura asociada a otros males  
Notimex  
El Universal  
 
Miércoles 20 de septiembre de 2006  

Precisa la Secretaría de Salud que 39% de la población adulta sufre sobrepeso y 30% obesidad  

09:10  La obesidad, asociada a males que ocupan los primeros sitios de mortalidad como diabetes, cáncer de 
mama y problemas cardiovasculares y cerebrovasculares, es el principal factor de riesgo para una muerte 
prematura entre los mexicanos, según el Informe Salud México 2001-2005.  

El documento de la Secretaría de Salud (SSA) estima que unas 50 mil muertes que ocurren al año en el país 
están vinculadas a la obesidad, en virtud de que 39% de la población adulta sufre sobrepeso y 30% obesidad.  

Destacó que la prevalencia de la obesidad es 11 puntos porcentuales más alta en las mujeres que en los 
hombres y alcanza su máximo en la población de entre 50 y 59 años. En ese grupo de edad, el porcentaje de 
personas obesas es doble que en menores de 30 años.  

El informe advirtió dos hechos adicionales que sobresalen: el crecimiento del porcentaje de población con 
sobrepeso u obesidad entre 2000 y 2005, periodo en que dicha prevalencia creció siete y dos, y la alta 
frecuencia de ese factor de riesgo en comunidades rurales.  

Refirió que en 2005 los estados con niveles más altos de obesidad o sobrepeso fueron Quintana Roo, con 
73.9% en hombres, y Durango con 79.6% en mujeres. Las cifras más bajas correspondieron a Oaxaca con 
57.7% y Guerrero 59.2%.  

La trascendencia que ha tomado este problema permite calificarlo como una epidemia entre la población 
mexicana, la cual requiere tomar acciones inmediatas, como es la promoción de actividad física y una 
adecuada alimentación, subrayó el documento de la SSA. 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34773.html
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GARY HILL. IMÁGENES DE LUZ 

Del 27 de septiembre al 30 de diciembre de 2006 

 

L a exposición recorre algunas de las obras más significativas de Gary Hill, artista estadounidense nacido en 
Santa Mónica, California, en 1951, y residente en Seattle, Washington, uno de los creadores de imágenes 
videográficas más destacados del panorama contemporáneo internacional. Ofrece una selección de 17 obras -
vídeos e instalaciones–, todas ellas realizadas entre 1977 y 2002, habiéndose incidido especialmente en aquellas 
creadas en las décadas de los setenta y ochenta. Todas ellas proceden de la colección del Kunstmuseum 
Wolfsburg, en Alemania.  

 

 

La obra de Hill es muy diversa, pero permite entrever un aire de familia: algunas de sus piezas se 
presentan al espectador con una suerte de sugestiva dificultad, que otras esconden bajo una aparente 
sencillez formal; en muchas se juega muy seriamente con imágenes de figuras o de formas, con señales 
acústicas, con el lenguaje hablado y el escrito o con los efectos lumínicos; en todas se atiende a las 
conexiones, profundas y complejas, entre el carácter corporal del lenguaje, las imágenes y la técnica. Con 
pleno dominio del instrumental tecnológico de su trabajo, Hill no está en absoluto interesado en ejercicios 
de estilo sobre las socorridas “posibilidades técnicas” del vídeo como medio, sino que más bien interroga 
a ese medio que es el vídeo acerca de su propia naturaleza de medio, de mediación entre nuestra 
percepción y la realidad que nuestra mirada, al menos en parte, proyecta.  
 

 

http://www.liceus.com/cgi-bin/gui/03/4516.asp

http://www.liceus.com/cgi-bin/gui/03/4516.asp
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LIBER 2006

 
Madrid 
Del 27 al 29 de septiembre de 2006

 

Madrid será nuevamente sede del mayor encuentro editorial en lengua española. Con Colombia como invitado 
de honor, LIBER'06 dará paso a la celebración del VI Congreso Iberoamericano de Editores.

 

Dos grandes eventos del sector editorial se darán cita próximamente en Madrid. Por un lado, LIBER, 
Feria Internacional del Libro, que celebrará su vigésimo tercera edición del 27 al 29 de septiembre, con la 
presencia de Colombia como país invitado de honor y, por otro, el VI Congreso Iberoamericano de 
Editores, que se desarrollará a continuación, los días 30 de septiembre al 2 de octubre. Esta doble 
convocatoria, que convertirá a la Capital en el gran encuentro de de la edición en lengua española, ha 
promovido el cambio de sede de esta nueva edición de LIBER, que tradicionalmente alterna su 
celebración entre Madrid y Barcelona.  

Reconocida como una de las principales plataformas comerciales y de promoción del libro dentro del 
circuito internacional, LIBER'06 reunirá una importante selección de la actual producción editorial 
nacional e internacional y ofrecerá un atractivo recorrido por las últimas novedades del mercado. 
Alrededor de 600 empresas editoras de más de 20 países, mostrarán sus fondos en esta nueva edición de 
LIBER, que albergará también en sus más de 6.000 metros cuadrados netos de exposición la presencia 
institucional de distintos organismos públicos, Comunidades Autónomas y Universidades, a través de sus 
departamentos de edición, además de la participación de destacados organismos internacionales  

Editores, libreros, distribuidores, agentes literarios, autores, bibliotecarios, docentes, empresas de artes 
gráficas y multimedia, y todos aquellos profesionales relacionados con el mundo del libro, participarán en 
esta muestra, que se ha consolidado como una plataforma comercial y promocional de primer orden. Más 
de 12:000 profesionales de distintos países participarán en este encuentro que cada año genera numerosos 
acuerdos e intercambios comerciales, y que se ha consolidado como el gran referente para el mercado 
iberoamericano. En este contexto, Colombia será el gran protagonista de esta nueva edición de LIBER, 
cuya presencia como invitado de honor tendrá como objetivo la difusión y promoción de la edición 
colombiana en España, así como la presentación de autores y editores de este país. El homenaje a 
Colombia se enmarca dentro de la labor que llevan conjuntamente la Feria y la Federación de Gremios de 
Editores de España, orientada a reforzar la internacionalización del sector editorial español, y a estrechar 
las relaciones culturales y comerciales con mercados de especial potencial para nuestro país.  

Junto a la oferta de los grandes sellos editoriales, LIBER será escenario de un interesante programa de 
actividades paralelas de carácter profesional y cultural que reunirá a destacadas personalidades del sector 
editorial y que ofrecerá la oportunidad de intercambiar ideas y experiencias sobre temas de máxima 
actualidad. Un programa que acogerá además diversas mesas redondas en las que participarán editores y 
escritores de relieve, y que dedicará un espacio prioritario a la actualidad editora y literaria de Colombia. 

Organizada por IFEMA, Feria de Madrid, y promovida por la Federación de Gremios de Editores de 
España (FGEE), LIBER'06 cuenta con el patrocinio del Ministerio de Educación y Cultura, la Comunidad 
de Madrid, el Ayuntamiento de Madrid, el Instituto Español de Comercio Exterior, el Centro Español de 
Derechos Reprográficos, y el Gremio de Editores de Madrid, como anfitrión. Además cuenta con la 
colaboración de la Cámara de Comercio e Industria de Madrid.  

www.ifema.es/ferias/liber
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Make death listen… (Haz que la muerte escuche…)

Del 23 de septiembre de 2006 al 7 de enero de 2007

El MUSAC, inaugurará el próximo 23 de septiembre una muestra retrospectiva del trabajo de la pareja 
artística formada por Markus Muntean (Graz, Austria, 1962) y Adi Rosenblum (Haifa, Israel, 1962), en la que 
será su primera exposición individual en España. 

 

 

 

Juntos como tándem artístico desde 1992, su obra ha sido expuesta en innumerables ocasiones en algunas 
de las más prestigiosas salas de todo el mundo (De Appel, en Amsterdam; Tate Britain, en Londres; 
Australian Centre for Contemporary Art, en Melbourne; MWMWM, en Brooklyn, Nueva York), y sus 
obras se encuentran en algunas de las más importantes colecciones de arte internacionales. Make death 
listen… supone un punto de inflexión en su carrera expositiva, dado el punto de vista retrospectivo que 
caracteriza a la muestra, donde se incluyen obras desde 1998 hasta nuestros días. Paralelamente a esta 
exposición, y a partir del mes de octubre, el Centro de Arte Santa Mónica de Barcelona organiza un 
muestra que complementa la del MUSAC, y en la cual se presentará el último trabajo videográfico de 
Muntean /Rosenblum.  

 
 

MUSEO DE ARTE CONTEMPORÁNEO DE 
CASTILLA Y LEÓN    

Volver al índice de exposiciones

clara@musac.org.es
Avda. de los Reyes Leoneses, 24 
24008 León 
Tel. +34 987 09 00 00, Fax. +34 987 09 11 11 

www.musac.org.es  
 

http://www.liceus.com/cgi-bin/gui/03/index.asp
mailto:clara@musac.org.es
http://www.musac.org.es/
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Para aprender de biocombustibles 
 
 
 

 
Observar y conocer en terreno la experiencia norteamericana en la producción de biocombustibles, es el 
objetivo de una gira tecnológica organizada por la Fundación para la Innovación Agraria (FIA), del Ministerio 
de Agricultura.  

Un grupo de nueve productores, académicos e investigadores chilenos viajará mañana a Estados Unidos para 
conocer la experiencia norteamericana en la producción y utilización de combustibles de origen vegetal.  

La gira incluirá visitas al “Corn Belt” o Cinturón del Maíz, nombre con el que se conoce el área del centro de 
los Estados Unidos donde se producen cereales a gran escala y donde en el último tiempo varios centros de 
investigación, laboratorios y universidades han avanzado en la investigación de los costos y beneficios de la 
producción de biocombustibles de origen vegetal.  

Para el director ejecutivo de la FIA, Rodrigo Vega, la gira “permitirá obtener y compartir información que 
permita tomar las decisiones pertinentes en nuestro país sobre la factibilidad, conveniencia y costos 
productivos y comerciales de la producción de biocombustibles”.  

El viaje es fundamental según Vega, porque antes de iniciar la producción comercial de biocombustibles, el 
país debe responder a preguntas como cuánto, cómo, dónde, y con qué costo producir. Además, se debe 
analizar si comparativamente es conveniente generar energía a partir de cultivos tradicionales como el maíz, o 
introducir nuevas variedades, como la jatropha. “Esta gira contribuirá a capturar información para despejar 
esas interrogantes”, dijo Vega.  

Dentro del programa de actividades también está contemplada una visita a la Universidad de Purdue en West 
Lafayette, donde asistirán a un ciclo de conferencias sobre cadena de valor del etanol, incentivos y 
regulaciones del Gobierno y balance energético; otra visita al pueblo de Biotown que auto-genera todo el 
biocombustible que consume y visitas a plantas de etanol, entre otras 

 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060921/pags/20060921183358.html
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Del computador a la tele 
 

La firma de la manzana distribuirá filmes de Disney, Pixar, Touchstone y Miramax. La idea es 
reinventar la industria del cine en casa con iTV, una especie de iPod que se conectará al televisor y 
permitirá ver las películas bajadas de la red.  
 
 

 
Eusebio Val  

El presidente de Apple Computer Inc., Steve Jobs, presentó las últimas novedades de la compañía en San 
Francisco. Una nueva versión del iPod, un nuevo convenio de iTunes y el MP3 más pequeño del globo.  

Pero lo más interesante corrió por cuenta del iTV -nombre momentáneo- que se pondrá a la venta en el primer 
trimestre del 2007, a un precio de 299 dólares (unos 160 mil pesos chilenos).  

Por medio de tecnología WI-FI la película descargada de Internet pasará del computador a la pantalla de 
televisión, permitiendo una visualización más cómoda y de calidad. La descarga de una película usando 
conexión de Internet de banda ancha durará unos treinta minutos. La ventaja del iTV es que, sólo un minuto 
después de empezar la descarga la película se puede ver. Se trata de facilitar un nuevo consumo de películas, 
inmediato, cómodo y de mucha calidad.  

Junto a esta presentación, Jobs anunció un servicio de venta en línea de películas del grupo Walt Disney, a 
cuyo consejo de administración pertenece. Eso incluye filmes de las marcas Disney, Pixar, Touchstone y 
Miramax. Las películas recién estrenadas costarán 12,99 dólares (unos 7 mil pesos) si se han encargado con 
anterioridad o compradas durante la primera semana. Después costarán 14,99 dólares (cerca de 8 mil pesos). 
Los filmes de archivo se venderán a 9,99 dólares (5 mil pesos). Eso supone una dura competencia para el 
mercado de los DVD. Las películas en este formato suelen venderse a un precio entre los 16 y los 19 dólares.  

El nuevo servicio se inaugura con un lote de 75 películas que incluye títulos como “National treasure”, “The 
Princesa diaries” y “Shakespeare enamorado”. Estarán disponibles películas clásicas de dibujos animados 
como “Cenicienta”, “Bambi” y grandes éxitos de Pixar como “Los increíbles” y “Toy story”.  

Apple reacciona así a recientes servicios de venta de películas por Internet que han puesto en marcha Amazon 
y Time Warner.  

Además de avanzar la salida de iTV -una novedad porque sólo anuncian productos listos para ser 
comercializados- se presentó la siguiente generación de iPod. El iPod Nano cuenta ahora con una batería de 
24 horas y una capacidad de almacenamiento de entre dos y ocho gigabytes. Otro es un reproductor de vídeo 
con 80 gigabytes de memoria. El tercero, iPod Shuffle, de diminuto tamaño, para adherirlo como una pinza no 
estará disponible hasta octubre a un precio de 79 dólares y con una capacidad de un gigabyte.  

La Vanguardia  

(The New York Times Syndicate) 

 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060921/pags/20060921182912.html
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Bailando aprendo a hablar 
 

Se trata de usar la danza de forma complementaria a las terapias tradicionales. De esta manera se 
aceleran los procesos de aprendizaje en niños que presentan problemas en el habla. A cinco años de su 
primera experiencia, dos profesoras de esta disciplina exportan la idea y la dan a conocer en Grecia.  
 
 

La Nación
Dalia Rojas  

“Todo partió el año 2001 porque queríamos tratar a un ser querido que estaba fuera del área de integración. 
Por su edad no podía asistir a las escuelas de lenguaje. Fue entonces cuando nos decidimos a hacer una 
investigación completa”, relatan al unísono Débora Ruiz Tagle y María Eugenia Oliva, ambas pedagogas, 
licenciadas en danza, profesoras de educación física y especialistas en trastornos del lenguaje. Están contentas 
y motivos tienen de sobra: lo que partió de manera experimental se transformó en dos libros con una llamativa 
propuesta para tratar problemas del lenguaje en los niños. Y ahora los irán a presentar al Consejo 
Internacional de Danza (CID) que se realizará en Atenas, del 25 al 29 de octubre.  

Un tomo se refiere a la investigación teórica y el otro tomo está dirigido a la parte práctica, compuesta por 74 
planificaciones divididas en 12 módulos. Tratan la psicomotricidad, motricidad, coordinación, comunicación 
y kinestesia.  

Y aseguran que los resultados son buenos.  

“Al principio fue difícil entrar en las escuelas de lenguaje porque son un círculo muy cerrado, por lo tanto 
tuvimos que elegir a niños que estaban en ellas y hablar con los apoderados y tener clases especiales con ellos 
antes de llevarlos a sus escuelas.  

El resultado es increíble. Los niños que tratamos ese año fueron dados de alta al poco tiempo, porque ellos 
comenzaron a captar mucho mejor la información que sus docentes les entregaban”, dice María Eugenia.  

La idea era poder crear metodologías nuevas que abrieran el campo de la danza. Débora cuenta que otra de las 
preocupaciones que tenían eran sus propios alumnos: “Nosotros trabajábamos con ellos y veíamos que no 
avanzaban, que no aprendían. Y ahí nos dijimos ‘pucha, si nos movemos y eso es lenguaje, el método debe 
funcionar también desde la danza hacia el lenguaje, haciendo todo el tema de la sinapsis cerebral’. Eso está 
comprobado, y es palpable”.  

La danza comunica  

Lo que hace la danza a través de este método, según las especialistas, es “abrir los canales energéticos para 
que lo traten los especialistas adecuados”. Por eso las planificaciones están pensadas de acuerdo a la edad de 
los niños. Pero además se tiene que utilizar 45minutos antes de que lo trate el especialista. Porque es 
complementario con la terapia tradicional.  

“En la actualidad, las escuelas de lenguaje sólo trabajan con fonoaudiólogos, y sicopedagogo, en el mejor de 
los casos. Pero esto implica trabajar con el docente en aula, el profesor de danza y el fonoaudiólogo. La idea 
es que las disciplinas se integren”, explica Débora. Con la danza, dicen, se pueden tratar todos los problemas 
del lenguaje. La idea es apuntar a las debilidades corporales de los menores que tienen dificultades con el 
lenguaje. “Generalmente tienen problemas de equilibrio, de coordinación, atención, percepción, expresión y 
comunicación. Todo eso tiene que ver con el cuerpo. No podemos involucrarnos en el área del fonoaudiólogo, 
porque no es nuestra competencia, pero sí en el cuerpo, que es lo que hacemos, lo que la danza hace y que es 
nuestra especialidad”, especifica María Eugenia.  

Los libros va a estar a la venta después de asistir a Atenas, ciudad a la que viajarán gracias a la ayuda del 
Gobierno, que financió los pasajes y a las municipalidades de San Ramón y La Pintana, porque les faltaban lo 
recursos para asistir a la invitación cursada. “Tenemos la intención de aplicar esto en forma masiva acá, no 
solamente con niños con trastornos del lenguaje, sino también en preescolares”, dicen ambas 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060921/pags/20060921182241.html
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Tiempo ocioso del PC contra el cáncer 
 
 

 

La Nación
La compañía IBM lanzó un nuevo proyecto comunitario con el que pretende acelerar la búsqueda de una cura 
contra el cáncer. Para ello, es necesario que toda la gente dueña de un computador y acceso a Internet, done 
tiempo ocioso de la máquina.  

Investigadores de la Universidad de Medicina de Nueva Jersey (UMDNJ) – Robert Wood Johnson Medical 
School y el Instituto del Cáncer de Nueva Jersey están trabajando con IBM para avanzar en la investigación 
del cáncer utilizando World Community Grid.  

Se trata del proyecto “Ayude a vencer al cáncer”, el tercero en utilizar World Community Grid, la “rejilla” 
humanitaria más grande del mundo que hospeda a una “supercomputadora virtual”.  

Para participar en el proyecto es necesario instalar un salvapantalla o programa liviano y gratuito desde 
www.worldcommunitygrid.org. capaz de detectar cuando el computador está encendido pero sin utilizar, 
tiempo ocioso. Entonces se conecta con un computador central de IBM junto con otros cientos de miles de 
computadores. Todos unidos trabajan como un “supergran” computador analizando algoritmos matemáticos 
que pueden ayudar a descifrar el genoma o verificar cómo se comporta una célula, por ejemplo.  

La idea es que el proyecto ayude a los investigadores a comprender los mecanismos subyacentes del cáncer 
con el fin de mejorar el tratamiento y la planeación de terapia para los pacientes con cáncer. El proyecto 
durará alrededor de tres meses para completarse y brindará a los investigadores una oportunidad para analizar 
grandes números de micro-arreglos de tejido canceroso simultáneamente, permitiendo que múltiples 
experimentos sean conducidos en un período de tiempo más corto.  

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060924/pags/20060924181832.html
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El saludable negocio de los semiconductores 
 

Nacida a la mitad de los años ’50, la industria de estos pequeños transmisores electrónicos que han 
revolucionado el planeta sigue mostrando elevadas tasas de crecimiento, gracias a los avances técnicos y 
a nuevos nichos de mercado.  
 
 

La Nación
Philippe Le Coeur  

Número uno mundial de la industria de semiconductores, la empresa estadounidense Intel anunció el 5 de 
septiembre la supresión de 10.500 puestos de trabajo (sobre 102.500) de aquí a mediados de 2007. Algunos 
días antes, Philips había confirmado su salida del sector: el grupo holandés traspasará esta actividad, que 
emplea a 37 mil personas, a un consorcio de fondos de inversión.  

Pero de allí a pensar que este sector esté en crisis hay una distancia. El anuncio de Intel apunta a incrementar 
los márgenes, en momentos en que el fabricante está complicado en su principal mercado, el de los 
microprocesadores, componentes que están en el corazón de los computadores. La decisión de Phillips 
obedece a una opción estratégica: concentrarse en otras actividades, consideradas menos volátiles.  

En su conjunto, la industria de semiconductores está, por el contrario, más bien saludable. Nacida a mediados 
de los años ’50, sigue mostrando tasas elevadas de crecimiento, como ninguna otra industria de la misma edad 
ha logrado mantener. A pesar de que, en promedio, es algo menos fuerte de lo que fue antes de empezar el 
siglo, la progresión de las ventas debería continuar.  

Este crecimiento se debe tanto a los avances técnicos (integración en el silicio de funciones cada vez más 
complejas) como al surgimiento de nuevas bocas de salida, a la vez aplicativas (como la digitalización) y 
geográficas. Este año, las ventas mundiales de semiconductores podrían registrar un crecimiento que iría de 
un 5%, según los estudios más pesimistas, a poco más de 10%, según los más optimistas.  

A fines de 2005, las compras mundiales totales llegaban a 227,5 mil millones de dólares, según el World 
Semiconductor Trade Statistics (WSTS), entidad creada por las empresas del sector. La industria superó la 
valla de los mil millones de dólares en cifra de negocios en 1960 y el de los 100 mil millones en 1994... El 
sector vive una bonanza desde hace tres años. Y los ejercicios para 2007 y 2008 se anuncian con los mejores 
auspicios. Se está lejos de la depresión de la segunda mitad de los años ’90 y, sobre todo, de la caída brutal 
ocurrida en 2001 (menos 32%), a consecuencias de la explosión de la burbuja Internet que obligó a los 
protagonistas de la alta tecnología a reducir sus inversiones. “Se está dando un fenómeno nuevo, un doble 
movimiento”, analiza Jean-Philippe Dauvin, vicepresidente del fabricante franco-italiano STMicroelectronics.  

Nuevas aplicaciones  

En los países desarrollados, nacen nuevas aplicaciones de alta gama que engendran nuevos desarrollos: 
televisión digital, teléfonos móviles de tercera generación capaces de difundir imágenes en video, 
computadores portátiles con nuevas capacidades de comunicación inalámbrica, MP3, etc.  

Al mismo tiempo, en los países emergentes (China, India, Indonesia, Rusia, Brasil, México), empresas y 
particulares se equipan con aparatos de telecomunicaciones o de informática de gama más baja.  

La industria de los semiconductores puede ahora contar con dos motores, mientras que hasta comienzos del 
2000, sólo las compras de bienes de equipamiento de los países desarrollados había sustentado la demanda.  

Este desarrollo de la demanda y esta diversificación fueron favorecidos por los avances realizados por los 
fabricantes, que integran cada vez más funciones en algunos milímetros cuadrados de silicio. Los 
semiconductores se han convertido en la piedra angular de los equipamientos electrónicos. Los 
semiconductores representan hoy en promedio más del 20% del valor de los bienes electrónicos, contra 5 a 
6% de los años ’70 y ’80.  

En un teléfono móvil, el 40% del valor proviene de los semiconductores. Un automóvil mediano tiene 320 
dólares en semiconductores. A nivel mundial, la demanda debería ser arrastrada de aquí a 2010 sobre todo por 
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los sectores de las telecomunicaciones (debido al desarrollo de los celulares), de la electrónica para público 
masivo y del automóvil.  

La era del PC como motor de crecimiento durante 20 años está terminada. La WSTS estima que el 
crecimiento de la industria, tras haber sido de 2% anual promedio en el período 2000-2005, debería situarse 
en una media de 8% anual durante los próximos cinco años. En 2009 debería registrarse una desaceleración. 
No obstante, los industriales parecen casi seguros de no tener que enfrentar un crecimiento negativo, como 
fue a menudo en el pasado.  

Le Monde  

(The New York Times Syndicate) 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060924/pags/20060924181638.html
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Andando La Habana 
 

De la opulencia siempre quedan sólidas huellas: palacios, jardines, avenidas, estadios, monumentos. De 
la miseria, la desesperanza y las enfermedades quedan apenas versiones, historias, cuentos y 

manipulaciones que van perdiendo con el tiempo credibilidad ante la evidencia indesmentible de la 
riqueza perdida.  

 

 

 
Por Alejandro Kirk. Desde La Habana  

Las magníficas residencias de El Vedado, el nervio central de La Habana, construidas a inicios del siglo 
pasado, o aquellas un poco más recientes de Miramar, dan cuenta de un esplendor que sólo puede alimentar 
uno de los vicios más cubanos: la nostalgia.  

Y cómo no. Porque la verdad es que da lástima y curiosidad transitar por El Vedado. Inquietan el deterioro de 
los vitrales, los mármoles quebrados, las paredes descascaradas, los jardines descuidados de aquellas 
mansiones tropicales donde, sin necesidad de poseer demasiada imaginación, uno puede pararse afuera y ver 
el espejismo de aquellas grandes fiestas, acariciar la suavidad de las maderas nobles, los mármoles italianos, 
el bronce.  

Es fácil pasear la imaginación por aquellas bibliotecas, admirar los cuadros y las vigas de roble, todo 
iluminado con los brillos discretos del cristal, mientras desde algún rincón te seduce la cadencia dulce y 
contagiosa del son, ejecutado por una orquesta de verdad –con flautas traversas, piano, contrabajos, timbales, 
trompetas y violines– y bailado con elegancia por aquellas imbatibles caderas cubanas de sociedad.  

EL VALOR DE LAS COSAS  

Ante eso, ¿quién se va a acordar de la negrita que servía los mojitos? ¿Del jardinero que cortaba el césped? 
¿De la que sudaba en la cocina, que jamás bailó su danzón en aquellos parquets que sólo pisaba para limpiar? 
Eso no interesa, porque para ver la diferencia entre pobres y ricos no hay que viajar a ningún lado.  

El Vedado y Miramar, la precariedad de Centro Habana, y el enjambre que rodea a los turistas en La Habana 
Vieja, son terreno abonado para las crónicas superficiales.  

Lo de la negrita y el jardinero, dirá a esta altura algún intelectual progre, no sin su cuota de razón, es un 
argumento lacrimoso, gastado: estamos agotados de oír que en Cuba hay salud para todos, educación para 
todos, deporte para todos. Entonces, si es tan bueno, ¿por qué se van? Propaganda bolchevique, ideología 
anticuada. ¿Será cierto lo que dice el opositor Eloy Gutiérrez Menoyo, que la igualdad finalmente llegó a 
Cuba para que aquellos placeres no fueran ya para unos pocos sino para ninguno? ¿O tiene, más bien, 
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fundamento aquel taxista ladronzuelo que sentenció: “En un país pobre no hay riqueza para repartir, se debe 
repartir la pobreza”?  

En Cuba casi todos sienten nostalgia por aquel pasado rutilante, muy posiblemente porque se imaginan 
participando ellos mismos de aquella fiesta, chorreados en daiquiri, cortejando damiselas coquetas o galanes 
prometedores, viajando a casa en un convertible, envueltos en lino blanco y seda negra. No del otro lado. 
Porque, sencillamente, en esta Habana de 2006 nadie se imagina a sí mismo lustrándole los zapatos a un 
mafioso o limpiándole todos los días la caca a un patrón. No a uno cubano, al menos.  

Y esa es, señoras y señores, damas y caballeros, este reportero cimarrón se atreve a afirmar, la trampa mortal 
de Cuba.  

NEOBALSEROS  

Claudia es linda, gestual e inteligente; también es una periodista semidesempleada. Por opción: renunció a la 
prensa oficialista, la única que existe. Su esposo es artista, asimismo semidesempleado. En confianza, en casa, 
mientras cocinamos malamente una pasta con mariscos chilenos enlatados, dan rienda suelta a sus 
frustraciones. No lo ocultan: desean que Fidel se muera. Me congelan con eso, siento el tabú.  

–¿Y después qué?  

–Después seremos los primeros neobalseros, porque cuando lleguen los de Miami esto no lo aguanta nadie.  

Me sorprendo (yo, el reportero) mientras revuelvo la salsa, hecha con una cebolla que nos prestó una vecina 
casi transparente, dueña de un perro diminuto, y un vulgar aceite de maravilla.  

“Balseros sin rumbo, porque ahí sí que no habrá dónde ir”, acota Mauro, el esposo, mientras empuja un vaso 
de Bucanero, la cremosa cerveza cubana.  

“Con Fidel no se puede y sin Fidel tampoco”, pienso. Como con las mujeres. Callo, sin embargo. Les recito 
las cifras optimistas que había escuchado esa misma tarde del ministro de Economía, José Luis Rodríguez, en 
el centro de prensa de la Cumbre de Países No Alineados. Pero Claudia y Mauro están blindados.  

Rodríguez actúa más como economista de la Cepal que como el clásico ministro cubano. Viene de la 
universidad, y lo suyo son las cifras, más que las consignas. Y dice, con números, que la economía va bien.  

Tras el descalabro de 1991, con el fin abrupto de la Unión Soviética, la economía cubana se vino abajo. De 
allá venían prácticamente todo el combustible y los insumos industriales. Y hacia allá iba el azúcar, hasta 
entonces el espinazo económico del país. Según cálculos oficiales, en 1993 la dieta cubana bajó a la mitad de 
las calorías y proteínas. Como lo admite el propio Fidel, en su entrevista de cien horas con el periodista 
hispano-francés Ignacio Ramonet, en ese momento “nadie daba un peso” por la revolución cubana.  

OTRA ECONOMÍA  

Se inició así el llamado “período especial”, que en 1994 tuvo su primer estallido social, con la crisis de los 
balseros. Era habitual, en aquellos días de dieta feroz, ver familias enteras camino del mar, con embarcaciones 
hechas de neumáticos y maderas. Se iban a la playa con bolsas, bidones, sándwiches y niños, y empezaban a 
remar rumbo al norte. Nadie los atajó durante muchos meses, y nadie sabe a ciencia cierta cuántos se 
perdieron en el mar. Porque los 135 kilómetros que separan a Cuba de las costas norteamericanas se pueden 
hacer tranquilamente en dos días, o se puede morir en marejadas, corrientes y ataques de los tiburones.  

El estímulo a tales viajes era, y es, la “Ley de Ajuste Cubano” de Estados Unidos, que otorga 
automáticamente la residencia a los cubanos que pisan territorio estadounidense. Un privilegio que no tiene 
nadie más, como bien saben los miles de haitianos, salvadoreños, mexicanos, chilenos que buscan también 
otro estilo de vida mediante la inmigración ilegal.  

El “período especial” no se recuerda en Cuba con ligereza. No se bromea con eso. Sin grandes recursos 
naturales, los líderes cubanos se lanzaron, casi a tientas, a explorar el turismo, hoy la fuente principal de 
ingresos del país. Temeraria opción que, ellos sabían, iba a llevar de vuelta a la isla algunas de las “lacras” 
que habían convertido a Cuba en el burdel del Caribe en los años ’50. Y así fue.  
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Pero desde 1994 hasta 2004, dijo el ministro, la economía cubana creció a un ritmo promedio de 5% anual, 
llegando a 11,8% en 2005. En 2006, el primer trimestre registró un crecimiento del 12,5%, encabezado por el 
rubro de las exportaciones (29,5%).  

En 2005, el valor del producto bruto cubano alcanzó los niveles de 1989, manifestó Rodríguez, pero aclaró 
que no es un regreso. Desde entonces, dijo, cambiaron la estructura productiva y la propiedad de la tierra. 
Ahora hay una poderosa industria de servicios, turismo, software, medicinas, se encontró petróleo y se 
proyecta la exportación de biocombustibles, el futuro de la caña de azúcar. Y se busca la eficiencia energética, 
porque el petróleo soviético de entonces era ilimitado y casi gratis, y el venezolano de ahora no tanto.  

CUBA EN TREN  

Estuve en Cuba la última vez el año 2000, pero de turista. En 1998 recorrí el país en tren, y nada escribí, por 
no violar el compromiso de la visa, válido tanto en Cuba como en Estados Unidos. Hoy puedo contar la 
diferencia entre ese país aún azotado por el “período especial” y este otro actual, más sofisticado, más gordo y 
con más automóviles. Sobre todo, con menos jineteras en la calle, las muchachas que en aquel entonces lo 
abordaban a uno sin rubor, aunque estuviera acompañado. Un logro no menor.  

Tampoco hay bicicletas. No como en 1998. ¿Por qué? “Porque para los cubanos la bicicleta recuerda la 
pobreza, los trabajos del período especial”, explica Dalia Acosta, la enérgica corresponsal de la agencia IPS 
en La Habana.  

La presencia venezolana se siente. Hay quienes comparan a Venezuela con la hegemonía que ejerció alguna 
vez la URSS. El Presidente venezolano aclaró en la ONU que su país suministra a la isla diariamente 90 mil 
barriles de petróleo, que Cuba paga con los 20 mil médicos, equipos médicos y medicamentos que hoy 
atienden gratis a millones de venezolanos en los barrios populares, como parte de la Misión Barrio Adentro. 
Hugo Chávez se preguntó cuál de los dos productos vale más.  

Un manto de escepticismo parece cubrir a Cuba. El transporte público en La Habana, por ejemplo, es una 
tragedia cotidiana de la que no se habla en los foros porque no es uno de los “grandes temas”. La enfermedad 
de Fidel ronda, pero no abruma. ¿Fatalismo acaso? ¿O temor? Las durezas de “resolver” cada día la vida 
parecen más apremiantes.  

Cuando asesinaron al “Che” Guevara en Bolivia en 1967, Fidel dijo en un discurso que el guerrillero era el 
ideal de ser humano: “¿Cómo queremos que sean nuestros hijos? Queremos que sean como el ‘Che’”. Desde 
entonces, “seremos como el ‘Che’” es la consigna de los niños cubanos.  

Y el “Che” es legendario en Cuba no sólo por su heroísmo, sino por la espartana austeridad con que vivía, por 
su renuncia a todos los pequeños privilegios, incluido el abastecimiento de alimentos para su familia. Hoy, el 
reproche más común a los dirigentes es que no son como él. No creen que roben fortunas, ni que tengan 
cuentas en Suiza. No. Sólo que no comparten las insatisfacciones comunes. Como crítica, suena leve, pero es 
devastadora en una sociedad que se precia de ser, y es, digna y solidaria; un rasgo que hace gigantesca la corta 
distancia que separa la Cuba de La Habana y aquella de Miami. LND 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060923/pags/20060923193320.html
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La amenaza global del automóvil 
 
El solo hecho de que las empresas automotrices están en el banquillo de los acusados reforzará la 
conciencia de que es urgente reducir las emisiones de los gases de efecto invernadero.  
 

 

Nación Domingo
RAÚL SOHR  

Una densa y negra nube amenaza a la industria automotriz en Estados Unidos. Los vehículos motorizados no 
sólo causan muertes por accidentes y atochan el paso en muchas ciudades. Ahora en California, el más 
populoso de los estados norteamericanos, estiman que el automóvil es un factor decisivo en el deterioro 
ambiental.  

El fiscal general de California, Bill Lockyer, acusó a seis de las mayores industrias automotrices de provocar 
daños significativos al Estado. Ello por su contribución al calentamiento global que afecta a la salud pública, 
la agricultura, la economía y el medio ambiente. Lockyer, que presentó el caso ante una corte de California 
del norte, señaló: “Los impactos cuestan millones de dólares y la cuenta no cesa de subir… Ha llegado la hora 
de hacer responsables a estas compañías por su contribución a la crisis”. La lista de acusados ante el tribunal 
está integrada por nombres emblemáticos: General Motors, Toyota, Ford, Honda, Chrysler y Nissan. A todas 
estas empresas le imputan causar una “molestia pública” y de provocar grandes pérdidas. En la denuncia se 
señala que ellas son culpables de la emisión de “cantidades masivas de dióxido de carbono en Estados Unidos 
que contribuyen al aumento de la tasa de este gas en la atmósfera. Las emisiones de los vehículos de estas 
compañías representan cerca del 9% de la generación de este gas en el mundo y 30% de las de Estados 
Unidos”.  

Acto seguido se establece una relación de causa y efecto para obtener una condena que garantice reparaciones 
por miles de millones de dólares. Entre los efectos catastróficos imputados a los industriales, como resultado 
del calentamiento global, destacan la reducción de la nieve en California, con la consiguiente pérdida de agua 
dulce, la elevación del nivel de los mares producto del derretimiento de hielos, el incremento de los incendios 
forestales y la polución de ozono en las ciudades.  

En los alegatos ante los tribunales sin duda se sumará el daño ocasionado por los cambios climáticos. Hay una 
creciente preocupación por el impacto del agua dulce, vertida a los océanos por los derretimientos, sobre la 
corriente del Golfo que mueve masas enormes de agua que tienen un efecto regulador de las temperaturas. Su 
desaceleración, causada por la desalinización ocasionada por los torrentes de agua dulce, podría tener efectos 
devastadores a ambos lados del Atlántico. Así como en los profundos piques de las minas de carbón se 
emplean canarios, para advertir la presencia del explosivo gas grisú, algunos investigadores siguen de cerca 
las mariposas. Algunas especies son muy sensibles a los cambios de temperaturas y en los últimos años han 
ido elevando las cotas de su hábitat a medida que aumenta el calor.  

Lo que ocurra en California es decisivo para la industria automotriz. A fin de cuentas, solo ese estado 
incorpora al año casi tantos vehículos como todo el parque chileno. Un veredicto adverso, por parte del 
tribunal, podría resultar devastador en el estado que constituye el mayor mercado de vehículos e incorpora, 
cada año, dos millones de autos por un valor de 83 mil millones de dólares.  
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Arnold Schwarzenegger, el gobernador republicano de California, ha fraguado una alianza de hecho con los 
ecologistas y se presenta como el “terminator” del calentamiento global. En este punto se ha distanciado en 
forma drástica de su correligionario el Presidente George W. Bush, que no percibe el fenómeno climático 
como una amenaza mayor y no tiene objeciones al creciente empleo de hidrocarburos.  

Algunas industrias ya han sucumbido ante las olas de denuncias por el daño causado a la población. En 
Estados Unidos, muchos fabricantes que utilizaron asbesto fueron a la quiebra por las denuncias de las 
víctimas. Las empresas tabacaleras podrían seguir el mismo camino. También los fabricantes de armas de 
fuego con venta al público están en la mira de las fiscalías. Chicago se apresta a llevar ante los tribunales a 
decenas de fabricantes de pistolas y fusiles que han sido vendidos a sabiendas que llegarían a manos de 
elementos criminales.  

Las empresas automotrices tienen un vasto arsenal para su defensa. En primer lugar alegarán que se les 
discrimina pues son muchas las industrias que queman petróleo. Dirán, como es habitual, que los cambios 
climáticos son un fenómeno complejo en que no puede establecerse una relación absoluta de causa y efecto 
entre las emisiones y el calentamiento global. Pero el solo hecho de que están en el banquillo de los acusados 
reforzará la conciencia de que es urgente reducir las emisiones de los gases de efecto invernadero. LND 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060923/pags/20060923190511.html
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El extraño mundo de Ray 
 

Ha escrito siete libros que se leen, escuchan y miran. Hoy levanta la sotana de la España conservadora 
con su película donde la guapa Paz Vega interpreta a una monja rebelde alejada de la estampita 
religiosa. En pausa literaria, los atónitos personajes del autor de “Héroes” ya no jalan cocaína.  
 

Nación Domingo
Por Danielo Maestre  

Muchos de sus fragmentos parecen escenas de una película o suenan como una canción de Dylan. Como 
referentes literarios suele nombrar a Bukowski o a Raymond Carver. Está casado hace más de diez años con 
la cantante Christina Rosenvinge, con quien tiene dos hijos, uno de siete y otro de dos años. Es un animal 
disperso, militante sin remedio de una radicalidad emocional. Ha venido a Chile en varias ocasiones, 
presentando libros y acompañando a su mujer a giras. Hoy se empeña en mezclar universos lejanos pero 
emparentados, como son la literatura y el cine. Pocas veces un escritor con trayectoria consigue trasladar su 
talento a la pantalla grande y ser reconocido por ello. Loriga lo está consiguiendo poco a poco, primero fue la 
adaptación de su propia novela “Caídos del cielo”, dirigiendo “La pistola de mi hermano” en 1997 y luego 
han venido una serie de trabajos como guionista, ya sea con Almodóvar en “Carne trémula” o por el polémico 
guión de “El séptimo día”, dirigida por Carlos Saura y protagonizada por Victoria Abril. Hoy afina los 
detalles de su tercer proyecto cinematográfico, una película sobre Teresa de Jesús que ha escrito, dirigido y 
que espera estrenar a fin de año. La cinta muestra a una mujer muy diferente a la imagen que la Iglesia 
Católica ha consagrado. En la película, Teresa es rebelde, moderna, inconformista y conocedora de su belleza. 
“Creo que de santa Teresa se ha dado una imagen un poco de estampita, pero hay algunos temas en su vida 
que fueron escandalosos en su día, como su relación tan cercana a Dios, casi piel a piel, y que no han sido 
revisados a menudo, así que probablemente puedan volver a parecer escandalosos, lo cual dice muy poco del 
progreso de la Iglesia Católica en los últimos siglos”, reconoce Loriga.  

PROSA ROCKERA  

–Existe una evolución en tus textos desde “Lo peor de todo” hasta “El hombre que inventó 
Manhattan”. ¿Piensas retomar alguna vez la primera persona?  

–Es curioso ese tema porque cuando uno empieza a escribir no sabe si va a ser un escritor de una, dos o de 
múltiples voces. A mí me gustan mucho los escritores de una sola veta, o de una sola voz. Bukowski, por 
ejemplo, o el mismo Raymond Carver, que son escritores que están siempre en el mismo tono atmósfera y 
voz, pero yo, por suerte o por desgracia, no he tirado por ahí. Cada novela me ha pedido una atmósfera y 
tratamiento distintos. Unas con más sentido del humor, otras más secas, algunas más de prosa rockera, más 
rotas, más concretas. Cada libro me ha pedido una voz distinta. Supongo también que tiene que ver con mi 
trabajo como guionista de cine, donde para cada proyecto tienes que ser capaz de encontrar un registro muy 
distinto.  

–Existe una identidad común en todos los personajes de tus libros, algo así como un guerrero u hombre 
solitario. ¿Cuál es tu visión del hombre contemporáneo?  

–No lo sé bien, supongo que más que ser una metáfora del hombre de hoy, se trata de mi posición en el 
mundo. Siempre es verdad que por distintos que sean mis libros todos son encarnados por extraños, extraños 
hombres que se extrañan del mundo y que no entienden bien las pulsiones de los demás ni del mundo. 
Hombres que miran las cosas separadas un paso de lo que sucede, personajes que no son de acción ni los 
generadores de ésta. Por el contrario, son observadores extrañados y atónitos. Supongo que ésa es mi posición 
personal, y un poco que ése es el personaje que se encuentra algunas veces en Nueva York, otras veces se 
mete drogas o en un hotel tomando un Martini.  

–En el libro “Tokio ya no nos quiere” rompiste con la linealidad temporal bajo la antigua excusa del 
amor perdido del protagonista.  

–Lo que más me interesa y gusta de ese libro es la ruptura narrativa de los tiempos y la investigación sobre la 
memoria, la memoria en todos los sentidos, la memoria política, la memoria social, la memoria amorosa e 
histórica. Me interesaba tocar todas esas ramas. En cuanto al personaje, existían una serie de posibilidades, 
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que el tipo cometiera un crimen, como al tiempo pasó en la película “Memento” o después en el film de 
Kaufmann “Resplandor de una mente sin recuerdos”, que son muy parecidas. La figura del olvido amoroso se 
traduce al olvido de un dolor. Desde que nos bajamos de los árboles los temas del hombre han sido siempre 
los mismos. Nada ha cambiado mucho.  

CANCIÓN DE AMOR  

– ¿Qué tal vivir en Nueva York, vivir el ataque a las torres...?  

–Alcanzamos a vivir cinco años allá y me volví a España justo un año después del 11 de septiembre. América 
es como cualquier país o ser humano, transita entre la luz y la sombra, a veces gira más hacia la luz y otras 
hacia la sombra. Últimamente se está viviendo un período bastante oscuro. El lado oscuro de la fuerza ha 
estado ganando terreno. Pero por otro lado América es un país que me sigue gustando y pienso que tiene unos 
valores admirables. “El hombre que inventó Manhattan” es de alguna manera una canción de amor a una 
ciudad.  

–¿Qué te parece el “antiamericanismo” que se respira hoy en España y en el mundo?  

–Me parece que España también es un gran imperio económico que no tiene moral para dar lecciones a nadie, 
sobre todo porque cuando España actúa como imperio lo hace sin guardar ninguna consideración y somos tan 
bestias como nos es posible, así que no tenemos altura moral para nada.  

–¿Hoy en qué proyecto literario trabajas?  

–No estoy trabajando en literatura, me encuentras de cabeza en “Teresa”. Es bastante incompatible la tarea del 
escritor a la que se realiza en cine, sobre todo cuando diriges, porque necesitas mucho tiempo. Por lo mismo, 
ahora no tengo en carpeta ninguna novela ni trabajo de ese tipo. Sí tengo las ganas de volver a escribir… 
Aunque a mí todo esto me funciona muy bien, porque el cine me libra de la literatura y la literatura me libra 
del cine. Espero que para noviembre se estrene y que esta vez la película llegue hasta ustedes, porque mis 
anteriores trabajos como director tuvieron un trabajo de distribución mínimo.  

SÓLO QUEDAN LOS TATUAJES  

–¿Qué ha pasado con el tema de tus miedos a través de los años? ¿A qué le temes hoy, chico rudo?  

–La verdad es que nunca he sido un tipo rudo, ni he pretendido serlo, no le veo interés al hecho de ser un 
chico rudo. Supongo que se me asume así por un tema de imagen, por mis tatuajes y mi estética. Hoy le estoy 
teniendo miedo a un par de secuencias de la película [risas]. Cada día cambia el miedo, cada día toma otra 
forma. El miedo es una constante.  

–¿Con los años has logrado tapar el silencio al que rendías tributo en “Héroes”?  

–Supongo que sí. “Héroes” fue escrito a una edad y en un estado que hoy sería incapaz de repetir. Pronto voy 
a cumplir 40 años y me siento incapaz de escribir hoy algo como “Héroes”.  

–¿Cómo está hoy tu relación con las drogas?  

–Dejé las drogas como hace diez años. No tengo ningún reparo en decir que me he drogado, pero lo que pasa 
es que la vida de un drogadicto es como la de un futbolista, es decir, sólo hay diez años buenos y después 
empiezas a arrastrarte por los campos. Afortunadamente salí a tiempo, aunque no tengo ninguna actitud de 
prejuicio moral, pero evidentemente para el cuerpo no son muy saludables. Además, llega un momento en que 
ya no tenía sentido porque la experiencia con las drogas se repite como en una porno y no se avanza.  

–¿Te agrada el rollo de escritor pop o de culto que te rodea?  

–No lo sé bien. He aprendido a vivir con ello. La verdad es que cuando empiezas a publicar como yo a los 23 
años y a los 40 sigues teniendo trabajo, tienes poco de que quejarte. La imagen que tenga la gente ya no me 
preocupa. Simplemente me ocupo de hacer bien mi trabajo. Doy gracias a Dios que tengo la suerte de que me 
siguen pagando por ello y de seguir viviendo de lo que me gusta. LCD 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060923/pags/20060923181503.html
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Todos unidos en el Día Internacional del Software Libre 
 
A las 14:00 horas se reunirán en la Universidad Central grupos dedicados al área informática para 
compartir sus conocimientos, una alternativa para acercarse más a este mundo y que se repite en los 
cinco continentes.  
 

 

lanacion.cl
A partir de las 14 horas de hoy la Universidad Central será el epicentro del Día del Software Libre, actividad 
en que diferentes grupos dedicados al área informática intercambiarán sus conocimientos mediante charlas.  

La cita es en la Escuela de Ingeniería en Computación de esa casa de estudios, Campus Vicente Kovacevik I, 
ubicada en calle Santa Isabel Nº 1186, y la reunión se extenderá hasta las 20:00 horas. El encuentro es 
convocado por la Corporación GNUCHILE, el grupo de usuarios linux de la Universidad Central 
(UCENTUX) y el Centro de Difusión del Software Libre.  

El Software Libre es un movimiento iniciado hace más de veinte años con la intención de promover el libre 
intercambio de conocimiento informático y, según sus organizadores, “debido a que participamos y 
aprendemos de lo que otros han hecho, en el Software Libre el conocimiento es de todos”  

Además, señalaron que “es importante aún para quienes no se encuentran en el área de la informática, pues 
promueve la igualdad tecnológica, el avance académico, la derrama económica local, la cultura de la legalidad 
y la mutua cooperación en la comunidad”.  

“Por otra parte, en el sentido técnico, el que el código sea libre permite poder inspeccionar el funcionamiento 
de los programas, de tal manera que el usuario final puede confiar en que el programa trata sus datos privados 
con respeto, y no los utilizará para tomar ventaja de ellos. Asimismo, se garantiza el acceso a los datos aún 
cuando el programa que los creó sea obsoleto”  

Los organizadores indicaron que para ello el Día Internacional del Software Libre es un esfuerzo global para 
educar al público sobre las virtudes y disponibilidad de este mecanismo, por lo mismo en 160 ciudades 
esparcidas en los cinco continentes se estará llevando a cabo la tercera celebración mundial. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060921/pags/20060921111141.html
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Comenzó la amenaza del polen 
 
Parte la primavera y formalmente se instala el período de las rinitis alérgicas que afecta al 20% de la 
población. Los especialistas sugieren evitar los lugares donde exista demasiado polen o moho y 
recuerdan que sólo en Santiago hay más de 300 mil personas con este mal.  
 
 

lanacion.cl
Nada menos que un 20% de la población presenta algún tipo de alergia respiratoria, personas que durante la 
primavera lejos de sonreír por el cambio de temperatura y los días más largos, estornudan sin parar debido al 
aumento de pólenes en el aire.  

Con el inicio de la primavera gran parte de los árboles y el pasto inicia su período de polinización y es en este 
momento en que los alérgenos se desplazan libremente, causando las clásicas rinitis alérgicas.  

Según especialistas de la Universidad de Chile más de 300 mil santiaguinos sufre alguna alergia al polen en 
esta época de año, dolencia que puede oscilar entre simples estornudos o complejos cuadros que pueden 
inhabilitar completamente a los afectados.  

Según explica la Dra. María Antonieta Guzmán, inmunóloga y directora del Centro de Alergias del Hospital 
Clínico Universidad de Chile, "los pacientes que sufren de estas alergias a pólenes de árboles, suelen ser 
también alérgicos a pólenes de pasto y malezas. O sea un paciente polínico sensibilizado a estos tres grupos 
de pólenes, puede estar fácilmente ocho o nueve meses con síntomas, mucho más allá de la primavera".  

Las dermatitis atópica, rinitis alérgica y asma alérgica están –lamentablemente- determinadas en un alto grado 
por la herencia familiar. Así si los dos padres son alérgicos la probabilidad de que el hijo sufra este mal oscila 
entre un 20% y 70%.  

Por lo mismo, sostienen los especialistas, las personas que más síntomas presentan suelen provenir de familias 
con alergías.  

Esta propensión comienza en el período de lactante con problemas de piel, una dermatitis atópica relacionada 
generalmente con los alimentos. Luego a partir de los cinco años, los niños comienzan a sensibilizarse a los 
pólenes, los ácaros y ya con más años –generalmente en la adolescencia- comienzan las rinitis propiamente 
tales.  

La rinitis alérgica se produce a causa de sustancias que desencadenan alergias, los denominados alérgenos los 
que pueden ser exteriores como interiores. En el caso de los primeros los más comunes son el polen de 
árboles, césped y malezas o moho presentes en el aire, mientras que los interiores surgen de la caspa de 
mascotas, moho de interiores o excremento de cucarachas o ácaros domésticos del polvo-criaturas 
microscópicas que se hallan en la casa.  

Los síntomas clásicos son estornudos, congestión, nariz congestionada y picazón en la nariz, paladar, 
garganta, ojos y oídos, todos ellos pueden oscilar en su intensidad generando serios problemas a quienes los 
padecen.  

Los médicos sugieren los test cutáneos como mecanismo para detectar si se tiene alergias, pero estos 
resultados mutan con el tiempo, así se estima que si una persona a temprana edad tenía problemas con ciertos 
alimentos, cuando adultos es probable que pueda consumir estos productos sin inconvenientes, por lo que los 
médicos sugieren realizan con cierta frecuencia estas evaluaciones y por cierto, no automedicarse ya que los 
fármacos dependen de cada caso. 

 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060921/pags/20060921113304.html
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Hallan restos fósiles infantiles de 3.300.000 años de antigüedad 

Es la primera vez que se encuentra un esqueleto tan completo y tan primitivo 

Hace 3.300.000 años, en lo que hoy es Dikika, Etiopía, una pequeña niña moría en un árido valle cercano a la 
desembocadura del río Awash, en un inmenso lago salobre.  

  

 

Un equipo internacional liderado por Zeresenay Alemseged, del Instituto Max Planck, de Leipzig, Alemania, 
anuncia hoy en Nature que encontró sus restos, ocultos en una roca de arenisca de esas tierras yermas. Por la 
antigüedad, grado de completitud y edad de la niña, el hallazgo no tendría precedente en la historia de la 
paleoantropología.  

"Selam" ("paz" en etíope), como ya se llama oficialmente al fósil, sería miembro de la especie 
Australopithecus afarensis (homínidos que antecedieron al género Homo), cuyo primer y más famoso 
exponente fue descubierto en 1974 y bautizado "Lucy". Por eso, aunque Selam sería unos 150.000 años 
anterior, la revista científica difundió el descubrimiento con el título "Encontraron a la hija de Lucy"...  

"Lo que hace único a este hallazgo es que el esqueleto está prácticamente intacto -dijo a LA NACION, desde 
la Universidad de Florida del Sur, Estados Unidos, la paleogeóloga Diana Roman, integrante del equipo que 
firma el trabajo-. Lo que sucede usualmente con fósiles de esta antigüedad es que uno encuentra los huesos 
desparramados por el terreno porque los animales los separan, pero los de esta niña estaban en la posición en 
que murió. La razón por la que suponemos que ocurrió esto es que debe de haber sido enterrada 
inmediatamente después de morir, tal vez por una inundación."  

"El significado de este descubrimiento es múltiple -afirmó, desde Addis Abeba, Zeresenay-. Nos ayudará a 
entender la morfología, el plan corporal, el comportamiento, el movimiento y los patrones de desarrollo de 
nuestros lejanos ancestros. Después de que finalicemos la limpieza y la preparación del fósil, por primera vez 
podremos reconstruir el cuerpo casi completo de un Australopithecus afarensis de tres años."  

"Es una verdadera mina de información", se entusiasma Bernard Wood, antropólogo de la Universidad 
George Washington que no participó del trabajo, en un comentario que publica la misma revista.  
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El primer vestigio de la niña se descubrió el 10 de diciembre de 2000. Fueron necesarios cinco años y miles 
de horas de trabajo para remover cuidadosamente la matriz que rodeaba los huesos. El balance de los restos 
recuperados arroja un cráneo completo -con una impresión del cerebro-, un torso entero y trozos importantes 
de los miembros superiores e inferiores. Esto incluye partes del esqueleto hasta ahora desconocidas para ese 
período, como el hueso hioides, ubicado en la base de la lengua y relacionado con el habla en los seres 
humanos. En el caso del fósil de Dikika, se parece más al de los simios, lo que sugiere que los A. afarensis no 
habían desarrollado el lenguaje.  

El conjunto muestra una combinación de sutiles similitudes y diferencias con los rasgos anatómicos de monos 
y humanos, como si se tratara de un organismo a mitad de camino. Por ejemplo, el ritmo de desarrollo dental 
de A. afarensis era exactamente igual al de los modernos chimpancés, dice Wood; la escápula del hombro, 
parecida a la de los gorilas modernos; mientras los huesos del dedo curvado y los canales semicirculares del 
oído interno, a los de los chimpancés.  

Según Zeresenay, el patrón anatómico de las manos hace pensar que los australopitecinos todavía las usaban 
para treparse a los árboles, pero "el fémur, la tibia y el pie de la niña preservan evidencia de que esta antigua 
especie caminaba erguida eficientemente ya a los tres años".  

"Se trata sin duda de un hallazgo importante -dice Mónica Berón, del Museo Etnográfico de la UBA-. Piezas 
clave como los fragmentos de las extremidades inferiores aportarán mucho a la discusión sobre la locomoción 
bípeda de los australopitecinos, mientras que la escápula permite aclarar dudas sobre el grado de compromiso 
de la porción superior del esqueleto en el andar de estos homínidos. Pero sobre todo me parece que la 
posibilidad de analizar un individuo juvenil, en el que se pueden observar los grados de erupción dentaria y la 
capacidad craneana en crecimiento, y compararla con otros individuos de la misma especie o de otras permite 
aclarar muchos datos sobre pautas evolutivas del proceso de hominización."  

Por Nora Bär 
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=842215
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A los argentinos les cuesta cuidar su corazón 

Para el 77%, es difícil llevar una alimentación saludable 

A los argentinos les resulta difícil adoptar aquellos hábitos de vida saludables que permiten reducir 
significativamente el peligro de infarto o de accidente cerebrovascular (ACV). Eso es lo que muestran los 
resultados de una encuesta internacional presentados ayer con motivo del Día Mundial del Corazón, que se 
celebra este domingo.  

Según el sondeo, el 77% de los argentinos reconoce que le cuesta mucho llevar una alimentación saludable, 
mientras que el 66% admite que le resulta difícil hacerse tiempo para desarrollar actividad física en forma 
regular, aun cuando el 62% de los encuestados dijo padecer alguna patología (hipertensión, sobrepeso y 
diabetes, por ejemplo) que aumenta el riesgo de enfermedad cardiovascular.  

“A la gran mayoría de los argentinos le aburre hacer deporte y, además, nos gusta comer todo aquello que no 
debemos”, dijo a LA NACION el doctor Eduardo Esteban, miembro del Consejo de Epidemiología y 
Prevención Cardiovascular de la Sociedad Argentina de Cardiología (SAC).  

"Este es el gran problema que enfrentamos los médicos -agregó el doctor Horacio Zylbersztejn, jefe de la 
Unidad de Internación de Cardiología del hospital Pirovano-. Existe una enorme dificultad para lograr que los 
pacientes adopten actitudes que permitan la prevención de los factores de riesgo cardiovascular. Y esto ocurre 
en todo el mundo, no sólo en la Argentina."  

Sin embargo, la encuesta realizada por el laboratorio Bayer en ocho países -la Argentina, Alemania, Canadá, 
Estados Unidos, México, China, Corea del Sur y España- muestra que a los argentinos nos cuesta bastante 
más adoptar hábitos saludables que, por ejemplo, a los chinos o a los españoles. Al 30% de los primeros les 
cuesta hacer ejercicio, mientras que al 66% de los segundos les cuesta adoptar una dieta saludable.  

"Para que la gente adopte estilos de vida saludables es necesario que primero tome conciencia de lo que puede 
conseguir sólo con caminar o con comer más frutas y verduras", comentó el doctor Guillermo Fabregués, 
director del Programa Conciencia de Hipertensión Arterial de la Fundación Favaloro.  

El estudio Interheart, cuyos resultados fueron dados a conocer hace dos años, demostró que el 80% de los 
infartos se puede prevenir con sólo hacer ejercicio en forma regular, no fumar y adoptar una dieta con alto 
contenido de frutas y verduras.  

Pero a veces no es la falta de conciencia sobre sus beneficios lo que aleja a las personas de los hábitos de vida 
saludables. "Se hace difícil salir a caminar media hora al día si se vive en un barrio peligroso o si se sale muy 
tarde del trabajo -señaló el doctor Zylbersztejn-. Por otro lado, no es tan fácil acceder a una dieta sana cuando 
resulta costoso comprar frutas y verduras."  

Los números del corazón  

Hoy, el 39,2% de los argentinos mayores de 18 años padece alguna enfermedad cardio o cerebrovascular, 
según reveló la tercera campaña anual "Corazón Día a Día", de la Fundación Cardiológica Argentina, cuyos 
resultados también fueron dados a conocer ayer en conferencia de prensa.  

En su última edición, esa campaña, que consiste en la detección gratuita de factores de riesgo cardiovascular, 
reveló que el 18,8% de los 2598 participantes había sufrido un infarto; el 10,2% padecía enfermedad vascular 
periférica, y otro 10,2%, enfermedad vascular cerebral o accidente cerebrovascular (ACV).  

Según los resultados de la misma campaña, el 40% padecía hipertensión arterial; el 9,1%, diabetes; el 17,6% 
fumaba, y cerca del 50% tenía sobrepeso; todos factores indiscutibles de riesgo para la enfermedad cardio y 
cerebrovascular. No es de extrañar que cada año, en la Argentina, más de 90.000 personas mueran a causa de 
enfermedad cardiovascular.  

Aun así, no todos admiten que el infarto sea la primera causa de mortalidad. Una encuesta realizada por 
Merck Sharp & Dohme en nueve países de América latina -la Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, 
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Ecuador, México, Perú y Venezuela- muestra que, para las mujeres, el cáncer y las enfermedades de 
transmisión sexual constituyen los principales motivos de preocupación en materia de salud.  

Las afecciones cardiovasculares no figuraban en esa lista. Es más, sólo el 13% de las encuestadas dijo conocer 
sus niveles de colesterol -uno de los principales factores de riesgo cardiovascular- y un 40% reconoció incluso 
no haberse realizado nunca en su vida un análisis de colesterol.  

"Los hombres son más propensos que las mujeres a prestarles atención a los problemas cardiovasculares" 
confirmó el doctor Esteban. Aun así, concedió, "cuando toman conciencia del tema tienden a prestar más 
atención a los consejos médicos".  

Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=842216
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Arte, el mejor estímulo para la memoria 

Implementan técnicas de estimulación cognitiva para personas con Alzheimer por medio de visitas 
guiadas a museos 

 

 "Hacía cinco años que no visitábamos un museo. Antes siempre lo hacíamos. Pero a medida que fue 
desarrollándose la enfermedad de mi mujer y que yo empecé a tener problemas de columna, fuimos dejando 
de hacer esos paseos", cuenta Alberto, que pronto cumplirá 50 años de casado con Julia.  

Julia tiene Alzheimer; el diagnóstico llegó hace 5 años. El jueves pasado Julia y Alberto volvieron a visitar un 
museo. Fueron al Malba. Ese museo cede desde hace unos meses su espacio para que el Instituto de 
Neurología Cognitiva (Ineco) lleve adelante un programa de visitas guiadas para personas con enfermedad de 
Alzheimer, que les permite disfrutar de una actividad cultural en un ambiente adaptado a sus necesidades, 
pero que al mismo tiempo los estimula cognitivamente.  

"Una de las primeras cosas que pierden los pacientes con Alzheimer es la iniciativa necesaria para organizar 
su tiempo libre y mantener sus actividades recreativas, en especial las culturales", explicó a LA NACION la 
licenciada Julieta Camino de la Llosa, terapista ocupacional de Ineco, que organiza este programa de visitas al 
Malba.  

"En las primeras etapas de la enfermedad, los pacientes se dan cuenta de sus problemas de memoria y se 
limitan en sus actividades porque no quieren que nadie se dé cuenta -dijo la licenciada María Roca, 
neuropsicóloga del Centro de Estudios de la Memoria y la Conducta de Ineco-. A medida que avanza la 
enfermedad y pierden conciencia de sus dificultades, son sus familiares los que no quieren exponerlos a una 
situación que les pueda causar vergüenza."  

En ambos estadios de esta enfermedad neurodegenerativa, el resultado es que la persona con Alzheimer va 
limitando su vida social. "Esto estimula cada vez menos su cerebro y se suma a una cadena de cosas 
negativas", agregó la licenciada Roca. La ausencia de espacios recreativos adaptados a las necesidades de 
estos pacientes es lo que motivó la puesta en marcha del programa.  

"Estábamos armando un programa de visitas recreativas cuando nos enteramos de que el Museo de Arte 
Moderno de Nueva York, el MoMA, tenía un programa de visitas guiadas diseñado especialmente para 
personas con Alzheimer", contó la licenciada Camino de la Llosa.  

Con ese modelo en mente, el equipo de Ineco acudió a sus vecinos del Malba -el museo está a sólo una cuadra 
de la sede de ese instituto-, que ya contaban con un programa de visitas guiadas para adultos mayores. Las 
guías del museo fueron entrenadas en el uso de una técnica de estimulación cognitiva llamada 
"reminiscencia", que se emplea para trabajar sobre los problemas de memoria que padecen estos pacientes.  

"Las personas con Alzheimer tienen afectada la memoria de hechos recientes, no la de aquello que sucedió 
hace mucho tiempo -explicó la licenciada Roca-. La idea es hacer pie en esa memoria que está conservada 
para ir trayéndolas a la actualidad; es estimular la memoria reciente empezando desde muy atrás."  
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¿Cómo funciona? Asociando recuerdos más lejanos con recuerdos más recientes se va tejiendo una red que 
permite orientar al paciente en su realidad actual. En el museo, las guías especialmente entrenadas en el uso 
de esta técnica toman como punto de partida, por ejemplo, una foto de Horacio Coppola que muestra la 
ciudad de Buenos Aires 60 o 70 años atrás, para ir asociando el recuerdo de la ciudad de antaño que guardan 
los pacientes con recuerdos más recientes y cotidianos.  

"La técnica de reminiscencia ha demostrado que ayuda a orientar a la persona a la realidad", agregó Roca. Sin 
saber seguramente cuál es el nombre de esta técnica, Alberto da un ejemplo de "reminiscencia" hogareña: "A 
veces nos sentamos con Julia en el living y vemos algún libro o alguna otra cosa y tratamos de acordarnos de 
cuándo lo compramos, dónde, en qué situación."  

Recuperar la motivación  

Al interactuar durante la visita al museo, comentó la licenciada Roca, "los pacientes y sus familiares se 
sienten mucho más conectados. Además el familiar ve al paciente en una actividad diferente de aquella a la 
que está acostumbrado, en la que la persona con Alzheimer se libera, se expresa y actúa libremente en un 
espacio en el que está cuidado. En ese contexto, los pacientes recuperan la motivación y la autonomía."  

"Aunque estamos evaluando los beneficios cognitivos específicos de este programa, sabemos que una 
actividad como ésta estimula el pensamiento y asociaciones entre diferentes funciones cognitivas. Además, la 
conducta de los pacientes [que participan de las visitas] muestra menos agitación y ansiedad", comentó el 
doctor Facundo Manes, director de Ineco y del Instituto de Neurociencias de la Fundación Favaloro.  

El equipo de Ineco planea ahora expandir el abanico de actividades culturales y recreativas que ofrece a los 
pacientes con Alzheimer. "Estamos preparando una visita al Teatro Colón para noviembre, y tenemos también 
la idea de ir a cafés como el Tortoni, para realizar actividades y ejercicios cognitivos fuera del instituto, en un 
contexto distinto", contó la licenciada Camino de la Llosa.  

Para Alberto, "estas terapias son muy positivas. Mi mujer se siente mucho mejor con estas visitas: vuelve 
contenta, entusiasmada y con ganas de volver a ir al museo. Además, es algo que disfrutamos los dos, juntos".  

Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=843242
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Cien años de historia 

  

 

El jueves 21 del actual se cumplieron cien años de la primera descripción de la enfermedad de Alzheimer, 
realizada por el doctor Alois Alzheimer durante una conferencia brindada en Tubingen, Alemania. En la 
actualidad, el Alzheimer es considerado la forma más frecuente de demencia: se estima que afecta a entre el 1 
y el 3% de las personas de entre 60 y 64 años y hasta el 30% de los mayores de 85 años. Eso representa 
aproximadamente 18 millones de personas en todo el mundo, 315.000 en la Argentina.  

Quienes la padecen ven afectadas diversas funciones cognitivas -memoria, atención y capacidad de tomar 
decisiones-, así como la personalidad y la conducta. La enfermedad es el resultado de la degeneración 
progresiva de las neuronas (ver ilustración). A medida que esto sucede, las personas van perdiendo la 
capacidad de pensar, entender y comunicarse.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=843243
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Entrevista con Claudio Rama, especialista en educación superior
La Universidad, un lugar para sobrevivir 

En diez años prácticamente se duplicó la cantidad de estudiantes en las instituciones de América latina 

"En América latina, la estrategia de sobrevivencia de los hogares es que los hijos vayan a estudiar." Así 
explica Claudio Rama, especialista en educación superior, el crecimiento sostenido de la matrícula en las 
universidades latinoamericanas, que casi se duplicó en los últimos diez años y hoy reúne a unos 14 millones 
de jóvenes en universidades que, sin embargo, no siempre pueden satisfacer estas expectativas de movilidad 
social.  

En este escenario, además, la Argentina se destaca: con más de 450 universitarios cada 10.000 habitantes, 
supera largamente el promedio continental de 259 estudiantes.  

En palabras de Rama, las universidades se encuentran en una transición -en una "tercera reforma"-, que las 
obliga a diversificar sus fuentes de financiamiento, enfrentar la creciente regulación del Estado (en contraste 
con el libre mercado de los 90) y decidir su modelo institucional: generalistas o especializadas, volcadas a las 
necesidades del país o a sus propias prioridades, con la mirada en su región o abiertas al mundo.  

Economista, especialista en administración y en gerenciamiento educativo, Rama, uruguayo, acaba de 
completar cinco años al frente del Instituto Internacional para la Educación Superior de América Latina y el 
Caribe (Iesalc), de la Unesco, y visitó el país para presentar su libro "La tercera reforma de la educación 
superior en América Latina" (Fondo de Cultura Económica).  

-¿Qué es la tercera reforma de la educación superior? 

-Se define por un contexto de fuertes cambios que está obligando a que las universidades se transformen y se 
modernicen. Una de las novedades es la reaparición del Estado en materia de regulación, con los sistemas de 
aseguramiento de calidad, los consejos de rectores, la aparición de ministerios de educación superior. Las 
autonomías universitarias están perdiendo parte de sus tradicionales niveles y las instituciones que tenían 
libertad de mercado ven reducido su margen de independencia.  

-¿La nueva intervención estatal incluye más financiamiento? 

-Los niveles de inversión en educación superior en América latina son menores que los niveles de países 
industrializados. En Estados Unidos, la inversión por alumno es de 15.000 a 18.000 dólares y en nuestros 
países es de 700 dólares promedio. Ahora, en un escenario de masificación de la educación, en el que cada 
vez es más cara, ¿es posible que el Estado financie la totalidad de las demandas educativas? El financiamiento 
de las universidades está demasiado basado en el modelo "matrícula" en las privadas y "gasto público" en las 
públicas. Pero las universidades son productoras de conocimiento, pueden asociarse a los derechos de autor de 
lo que crean sus docentes, a las patentes. Los profesores son trabajadores intelectuales con capacidad de 
generar bienes y servicios. Y se pueden considerar cambios en las modalidades pedagógicas. La educación 
presencial es más cara, quizás haya que incorporar otras modalidades.  

-Menciona la masificación como parte de esta reforma. 

-Sí, la matrícula en educación superior viene creciendo significativa y sistemáticamente. En 1970 teníamos 
una cobertura del 6% en la población de 20 a 24 años del continente. Hoy es del 31%, en promedio. Desde los 
años 60 viene creciendo, en una pendiente cada vez más elevada.  

-¿Qué quiere decir eso? 

-Significa que la estrategia de sobrevivencia de los hogares en América latina es que los hijos vayan a 
estudiar. La tasa de crecimiento de la educación es superior a la tasa de la población, de la economía, del 
ingreso per cápita de los hogares. La gente se está sacrificando para estudiar, porque la tasa de desocupación 
de los universitarios es muy inferior y sus niveles de remuneración son significativamente superiores. Se 
asocia la movilidad social y los mecanismos de aumento de ingresos con la educación.  
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-¿Están preparadas las universidades latinoamericanas para satisfacer esas expectativas? 

-No podemos decir que todas lo estén. Hemos pasado de un modelo de exclusiva tipología universitaria a una 
alta diferenciación. Hay universidades religiosas, civiles, autónomas, regionales, de emprendedores, virtuales, 
institutos superiores. Ha sido la diversificación universitaria lo que ha permitido aumentar la cobertura. El 
problema es que también tenemos una diferenciación de calidad: hay instituciones buenas y malas, públicas y 
privadas.  

-¿Y el aspecto internacional? 

-Es el tercer componente de los cambios, que significa el pasaje a una educación sin fronteras. No sólo por las 
tecnologías de educación virtual, sino por las posibilidades de movilidad estudiantil y docente. ¿Vamos a 
seguir teniendo fábricas nacionales de educación o vamos hacia fábricas de educación sin fronteras? ¿Los 
países están dispuestos a que su educación esté en manos de extranjeros? El tema es difícil porque el 
conocimiento ya no es nacional y los estudiantes son efectivamente globales.  

-¿No hay necesidades nacionales que las universidades de un país deberían atender? 

-Hay una enorme diversidad de intereses en los países. Hay que reconocer esa diferenciación y la ausencia de 
modelos. ¿Deben las universidades establecerse en los parámetros de la nación o deben tener la autonomía de 
encontrar su nicho? ¿Hay universidades que se pueden dedicar a disciplinas que no sean prioritarias para las 
políticas públicas?  

-¿Que futuro ve para las universidades públicas masivas? 

-El Estado tiene un rol fundamental en la educación. Pero el tema es la capacidad de la estructura de gestión. 
Muchas veces las instituciones autónomas no son democráticas en su organización. Las universidades 
necesitan más flexibilidad.  

-¿A qué se puede deber la crisis de la UBA? 

-Muchas veces los marcos normatitvos sobre los que se estructuran las instituciones son eficientes en un 
momento y eso puede cambiar. También, la UBA era monopólica hace muchos años y hoy el contexto 
cambió. Mucha gente dice que las macrouniversidades deberían ser sólo centros de posgrado e investigación, 
por ejemplo. Lo que sí necesita la UBA es un gran debate sobre el rol de la educación superior. No sólo 
pensar la sociedad, sino pensar cómo organizar su estructura para producir los saberes que la sociedad 
necesita.  

Por Raquel San Martín 
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=842157
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Fontanarrosa, amigo de las bibliotecas 

Distinguen al reconocido humorista 

El auditorio de la Manzana de las Luces se vistió de humor durante el acto de reconocimiento en el que el 
dibujante Roberto Fontanarrosa fue declarado "amigo de las bibliotecas populares".  

  

En un ámbito dominado por la informalidad y, por momentos, también la emoción, Fontanarrosa recibió la 
distinción en su silla de ruedas e hizo gala de su creatividad y sentido del humor, recordando las lecturas que 
lo habían atrapado de chico, como las aventuras de la colección Robin Hood. "Allí empecé a disfrutar y 
relacionar la lectura con el placer", confesó.  

La distinción fue entregada por la presidenta de la Comisión Nacional Protectora de Bibliotecas Populares 
(Conabip), María del Carmen Bianchi, quien señaló que los cuentos y dibujos de Fontanarrosa están en la 
mayoría de las 2000 bibliotecas de todo el país.  

"Espero que las bibliotecas populares sigan poniendo al alcance de cualquiera ese mundo inmenso, 
maravilloso e interminable de los libros", dijo el humorista, que fue muy aplaudido.  

En tren de confesiones, Fontanarrosa reveló: "Siempre fui un lector vago, en la escuela nunca pude estudiar. 
Pero lo mucho o poco que aprendí fue en los libros, y si le enseñé a mi hijo a leer no fue para que se convierta 
en un intelectual, sino para que se divierta y enriquezca", comentó. A pocos metros lo escuchaba su hijo 
Franco.  

"Yo siempre bromeo ante la famosa pregunta sobre qué libro se llevaría uno a una isla desierta. Yo me 
llevaría un televisor", dijo, y provocó risas entre los asistentes.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=843185
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Podrían suspender las clases por la sequía 
SANTA FE.- La prolongada sequía, que afecta con dureza a seis de los 19 departamentos provinciales, podría 
ocasionar a fin de mes la interrupción del dictado de clases en por lo menos 25 localidades del norte 
santafecino, con el consiguiente perjuicio para unos 5000 alumnos.  

Fuentes oficiales admitieron a LA NACION que "hoy se vuelve dificultosa la provisión de agua potable, 
especialmente en las escuelas rurales", lo que suscita la preocupación oficial.  

"El problema se agravó en las últimas semanas, pero el Ministerio de Educación habilitó la contratación de 
servicios de provisión de agua potable mediante el sistema de bidones y, donde fuera necesario, de cisternas 
con agua para atender los requerimientos de cada establecimiento", explicó a LA NACION el subsecretario de 
Educación, Víctor Hugo Debloc.  

En tanto, el Senado provincial solicitó al Poder Ejecutivo que "arbitre los medios para solucionar de manera 
urgente la distribución y el almacenamiento de agua en las escuelas urbanas y rurales afectadas por la sequía".  

"El panorama es delicado y el gobierno provincial no da garantías de posibles soluciones", sostuvo el senador 
radical Felipe Michlig, representante del departamento de San Cristóbal, uno de los afectados por la sequía. 
"Hay varias escuelas que no tienen agua y es muy difícil llevársela por la distancia a la que se encuentran", 
dijo el legislador. En más de 80 localidades de los departamentos 9 de Julio, Vera, General Obligado, San 
Cristóbal, San Justo y San Javier, no hay lluvias significativas desde mayo.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=843186
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Fotos viejas en películas nuevas 
Es cierto que la vida es una película y que no hay que quedarse con la foto, pero nada es más cierto que el 
hecho de que la película es el resultado de una suma de fotos, de una sucesión de imágenes que quedan 
grabadas y se reproducen en la misma y exacta secuencia en que fueron captadas.  

Es cierto también que entre una foto y otra quedan pequeños lapsos que la cámara no logra captar, 
exactamente como le pasa a la visión humana y eso, según últimos estudios, explica los déjà vu, la sensación 
de haber vivido antes las mismas situaciones que experimentamos ahora, aunque no haya registro ni 
evidencia.  

No queda más remedio que mirar la película, pero también revisar los fotogramas uno por uno y, eso sí, 
evitando sucumbir a la tentación de editar la realidad y convertirnos en montajistas de la vida para verla a 
nuestra manera. Hay que sobreponerse y rechazar los continuos, reiterados y, para peor, exitosos ejemplos de 
los especialistas en la materia, esos que tienen suficiente poder (y permisividad ajena) para fabricar su historia 
y construir su pasado, para agregar fotogramas trucados, para manipular en la computadora imágenes 
reveladoras y para quitar escenas comprometedoras que pudieran darle otro fin a la película que quieren 
mostrar.  

Así nos ponemos a revisar las fotos que componen la película de la semana y, sin embargo, no logramos 
explicarnos los aparentes (¿o reales?) déjà vu que nos asaltan ante cada imagen.  

Aunque estamos seguros de que no se nos han escapado fotogramas y no queda nada en la cinta, de que lo que 
vemos fue tomado en estos días y que es rigurosamente cierto, todo nos hace sentir que estamos viviendo 
cosas que ya experimentamos.  

Hagamos un esfuerzo y repasemos, por ejemplo, esa imagen que muestra el estreno de un estadio deportivo 
digno del opulento primer mundo rodeado de las más hirientes realidades del tercer mundo. ¿No lo habíamos 
visto ya? Después, aparece la escena en la que funcionarios explican sin inmutarse que las monumentales 
obras son la piedra de toque para el desarrollo de la postergada zona, cuyos habitantes son demasiado 
ansiosos y demandan ya mismo bienes tan suntuarios como cloacas, agua potable, calles pavimentadas, 
hospital, ambulancia y escuela, cuando es obvio que lo urgente y necesario era el estadio que el mundo entero 
podrá ver por la tele. ¿No lo habíamos escuchado?  

El fotograma que sigue muestra a la familia presidencial, hija presidencial incluida, paseando 
derrochonamente por la capital del imperio. ¿No lo habíamos visto antes? A continuación se cuela la imagen 
de un papa denostando al islam y consagrando al cristianismo como la única religión racional. ¿No lo 
habíamos leído en otras ocasiones, en los libros de historia, por ejemplo?  

Pero la película tiene mucho más en el carretel y hay que seguir mirando fotogramas: el riesgo país vuelve a 
subir, una empresa lanza un nuevo producto para evitar que la puedan obligar a mantener el precio del mes 
pasado, un líder latinoamericano despotrica, insulta, desafía, se envalentona y se refocila con su actuación en 
las mismas narices imperiales, una inversión millonaria amaga irse de la región, la oposición sigue buscando 
candidatos populares con menos éxito que programa de Canal 7, y el flashback de la cámara cierra la semana 
con el último día hábil en que los funcionarios ya sin agenda para la excusa siguen disfrutando de los viáticos 
del Estado para gastar en Nueva York, recitando logros y fingiendo preocupaciones. Y el triunfalismo no 
para.  

Son fotos, sólo fotos, ¿o déjà vú? O, ¿será que esta película ya la vimos, que sólo han cambiado los actores y 
que lo que pasa es que nos empeñamos siempre en olvidarnos del final y que cuando llega el fin nos parece un 
déjà vu?  

Por Claudio A. Jacquelin  
De la Redacción de LA NACION  
cjacquelin@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=842988
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Una gigantesca supernova puede alterar el cálculo sobre el tamaño del universo 
  
21/09/2006 | Actualizada a las 01:51h  

  
Washington. (EFE).- El descubrimiento de una gigantesca supernova -una estrella que explotó- ha 
desconcertado a los astrónomos y puede tener implicaciones sobre los cálculos del tamaño del universo, según 
un estudio de la Universidad de Toronto. 
 
Las supernovas del tipo 1A suelen utilizarse como el indicador estándar de las distancias en el universo, pero 
el descubrimiento de una estrella de esta clase más brillante que lo normal obligará a la comunidad científica 
a revisar su cálculos. La supernova SNLS-03D3bb es más del doble de brillante que la mayoría de las de tipo 
1A, pero tiene mucho menos energía cinética. Una estrella que ha agotado su energía nuclear, una «enana 
blanca», acumula materia de una estrella cercana hasta que alcanza el máximo de su masa. 
 
Cuando esta masa alcanza 1,4 veces la del Sol estalla en una gigantesca explosión, una ley que se conoce 
como «el límite de Chandrasekhar». Sin embargo, el nuevo descubrimiento pone en tela de juicio esta ley, lo 
que podría afectar las teorías sobre el tamaño y la expansión del universo. 
 
Los científicos se basaron en esta ley para determinar en 1998 que el universo se expande a un ritmo 
acelerado. 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060921/51284205390/noticias/una-gigantesca-supernova-puede-alterar-el-
calculo-sobre-el-tamanyo-del-universo-universidad-washington-toronto-sol.html
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El Guernika no se moverá de Madrid 
Zapatero insiste en la imposibilidad técnica de prestar el Guernika 
  
20/09/2006 | Actualizada a las 12:07h  
 

 
Madrid. (EFE).- El presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, insistió hoy, al responder en el 
pleno del Senado una pregunta de los nacionalistas vascos, en que únicamente las "razones técnicas" impiden 
la cesión temporal al museo Guggenheim de Bilbao del Guernika, de Picasso. 
 
Rodríguez Zapatero añadió que éste es un planteamiento que ha sido objeto de numerosas intervenciones 
parlamentarias y de muchos debates de expertos que, "al margen de cualquier coyuntura política", 
recomiendan una y otra vez la permanencia del cuadro en el Museo Reina Sofía. 
 
El jefe del Ejecutivo reiteró la "posición contraria al traslado del cuadro por razones técnicas", que son las que 
ha tenido en cuenta el Patronato del Museo para no ceder temporalmente la obra de Picasso a otras 
instituciones para su exhibición. 
 
Como recordó el presidente, el debate arranca desde el año 1981, cuando retornó el cuadro a España. "Su 
ubicación permanente en Madrid fue razonablemente asumida por la importancia universal del cuadro, por la 
incomparable personalidad de su autor y, además, por ser la referencia museística más importante del Museo 
Reina Sofía", dijo. 
 
El presidente afirmó que tampoco se prestó el Guernika cuando se solicitó con motivo de los Juegos 
Olímpicos de Barcelona, en 1992, ni se autorizó su traslado a Japón en el 50 aniversario del bombardeo de 
Hiroshima, ni al Centro Pompidou, de París, pese a que la petición fue formulada por el entonces presidente 
Francois Mitterrand. 
 
Rodríguez Zapatero aludió también a la reciente petición del Gobierno vasco y señaló que el Patronato del 
Museo Reina Sofía, en su reunión del pasado 21 de junio, "reiteró su posición contraria al traslado" del 
cuadro, aunque sí se podrán ceder los bocetos que Picasso realizó para la elaboración del Guernika. 
 
Al responder al senador Joseba Zubía, del Grupo de Nacionalistas Vascos, el presidente del Gobierno dijo que 
"no ha habido ni habrá nunca aspectos de otra naturaleza, ni emocional ni política", para no ceder el cuadro. 
 
Zubía afirmó que "resulta difícil" entender que, ahora, en el siglo XXI, con la tecnología del momento y 
"recursos impensables hace 25 años, exista alguna obra que se resista al traslado". 
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Añadió el senador que "alguien escribió recientemente que para mover el Guernika se necesitaría una UVI del 
arte", con lo que está de acuerdo. "Hoy existe esa UVI que garantizaría el traslado de esa obra", dijo. 
 
No obstante, el senador reconoció que el cuadro de Picasso ha realizado 32 viajes desde que se exhibió en la 
Exposición Universal de París en 1937 hasta su ubicación en el Reina Sofía, y que "tanto ajetreo es lógico que 
haya fatigado la obra". 
 
El senador precisó que su pregunta no es un planteamiento más ni "una cabezonería", sino un aspiración 
legítima. "Sería fantástico que en 2007, con las garantías necesarias, la obra pudiera realizar su viaje a 
Euskadi", porque se trata de un año en el que se conmemora el 70 aniversario del bombardeo de la localidad 
de Guernika y el décimo del museo Guggenheim de Bilbao, y se está también en una época en la que "la paz 
se vislumbra en Euskadi". 
 
En su intervención, el jefe del Ejecutivo destacó "la calidad, la importancia, el éxito y la significación" que en 
su corta vida ha alcanzado el museo Guggenheim, para Bilbao, el País Vasco y España. "El museo es un 
punto de referencia mundial, por su continente y contenido". 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060920/51284167855/noticias/el-guernika-no-se-movera-de-madrid-
picasso-guggenheim-bilbao-museo-reina-sofia-jose-luis-rodriguez-zapatero-zapatero-euskadi-senado-paris-
uvi-japon.html
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Bucarest cumple 547 años, según los documentos de Drácula 
La capital rumana ofrece hoy espectáculos de teatro, ópera, conciertos y exposiciones 
  
20/09/2006 | Actualizada a las 14:28h  
Bucarest. (EFE).- La capital rumana, Bucarest, celebra hoy con una serie de actos festivos su 547 aniversario, 
según la primera mención documental de esta localidad en un fuero expedido en 1459 por el príncipe valaco 
Vlad II el Empalador, conocido como Drácula. 
 
Según la leyenda, fue un pastor llamado Bucur el que colocó la primera piedra de Bucarest, mientras que 
fuentes históricas consideran al príncipe Mircea el Viejo como fundador de esta ciudad (s.XIV). 
 
La municipalidad ofrece hoy a los dos millones de bucarestinos espectáculos de teatro, ópera, conciertos y 
exposiciones, todos los museos están abiertos, hay una carrera de automóviles antiguos, bailes medievales y 
fiestas populares en plazas y parques. 
 
En el próspero período de entreguerras, la elegancia de la arquitectura y el brillo cultural de su elite le 
valieron a Bucarest el sobrenombre de 'Pequeño París', antes de ser mutilado por las ambiciones faraónicas 
del 'conducator' (caudillo) Nicolae Ceausescu. 
 
En la actualidad, opinan muchos de sus habitantes, la ciudad está en peligro de perder su identidad ante la 
fiebre constructora manifestada en los últimos años. 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060920/51284175545/noticias/bucarest-cumple-547-anyos-segun-los-
documentos-de-dracula-dracula.html
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La mayoría de entidades culturales no aprovecha Internet 
  
20/09/2006 | Actualizada a las 16:05h  
Madrid. (EFE).- La mayoría de las principales entidades culturales españolas no aprovechan las posibilidades 
que ofrecen las nuevas tecnologías en Internet a la hora de comunicar y promocionar sus actividades, según 
las conclusiones de un estudio presentado por una revista cultural digital. 
 
Aplicaciones cada vez más populares como los blogs o la sindicación de contenidos, que forman parte de la 
última generación web, no son tenidas en cuenta por la mayoría de los museos y centros culturales, que siguen 
apostando por los medios de comunicación tradicionales como eje de sus estrategias. 
 
Muestra de ello, según el trabajo elaborado por la revista Dosdoce.com y NV Asesores, es el hecho de que el 
28 por ciento no aparezcan entre los diez primeros resultados de un buscador tan utilizado actualmente como 
Google. 
 
De las 35 instituciones culturales analizadas, destacan positivamente la Fundación Tàpies, en Barcelona, cuyo 
grado de utilización de estas tecnologías es del 71 por ciento, el Artium, en Vitoria, con el 64 por ciento y el 
Patio Herreriano, en Valladolid, con el 57 por ciento. 
 
Entre las que menos emplean estas herramientas, se encuentran el Círculo de Bellas Artes, en Madrid, el 
Centro de Arte de Burgos, o el Museo de Bellas Artes de Asturias (todas ellas con un 7 por ciento de grado de 
utilización). 
 
Javier Celaya, uno de los autores del trabajo, aseguró hoy en la presentación que es "sorprendente" que estas 
instituciones no pongan interés en establecer, por ejemplo, enlaces con otras entidades, algo que a su juicio 
conseguiría atraer y fidelizar al público.  
 
Aunque la mayoría de ellas realizan un "esfuerzo impresionante" para salir en los medios, sólo el 23 por 
ciento emplean canales participativos como foros o comunidades virtuales, y menos del 8 por ciento utilizan 
aplicaciones de sindicación de contenidos para distribuir sus novedades a los usuarios. 
 
En cuanto a la descarga de documentos sonoros y visuales sobre exposiciones y actividades, sólo el 9 por 
ciento ofrecen este servicio, mientras que menos del 46 por ciento cuentan con un archivo propio que recoja 
las noticias publicadas en los medios. Además, solamente el 54 por ciento indican en su página web los datos 
exactos de contacto con el departamento de prensa, y sólo el 12 por ciento llevan a cabo estrategias dirigidas a 
los medios de comunicación digitales, en constante crecimiento. 
 
Entre las pocas instituciones que ofrecen visitas virtuales para los internautas (26 por ciento), destacan el 
Museo Reina Sofía, con la posibilidad de adentrarse en sus nuevos edificios, o el Thyssen, que ofrece una 
visita por sus salas amenizada con comentarios históricos y artísticos de sus obras. 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060920/51284163124/noticias/la-mayoria-de-entidades-culturales-no-
aprovecha-internet-madrid-museo-reina-sofia-valladolid-barcelona-asturias-vitoria-thyssen-burgos-
google.html
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El Festival de San Sebastián arranca con acento cosmopolita y solidario 
 

 
 
 La crítica internacional da a "Volver", de Pedro Almodóvar, el Premio Fipresci a la mejor película del año 
San Sebastián. (EFE).- El cine como instrumento de reflexión y estímulo de conciencias gravitó hoy en San 
Sebastián durante la ceremonia inaugural de su 54 Festival, una edición de marcado acento cosmopolita y 
solidario que abrió "Ghosts", de Nick Broomfield, un alegato contra la inmigración ilegal y el tráfico de 
personas. 
 
Las actrices Jeane Moureau, presidenta del jurado internacional, y Marisa Paredes, el rostro del festival, 
capitalizaron la gala celebrada en el Palacio Kursaal, durante la cual el productor Agustín Almodóvar recogió, 
en nombre de su hermano Pedro, el Premio Fipresci que concede la crítica internacional a la mejor película 
del año, por "Volver". 
 
Ausente de la gala inaugural por encontrarse en Los Angeles en plena promoción de ese filme, Pedro 
Almodóvar se dirigió a los presentes a través de un vídeo en el que recordó cómo hace siete años ganó la 
primera edición de ese galardón por "Todo sobre mi madre". "Es curioso que hora lo gane otra vez y 
precisamente con una película tan llena del recuerdo de mi madre y de su ausencia", refirió el realizador 
manchego, quien dedicó el premio a las actrices de "Volver": Chus Lampreave, Penélope Cruz, Blanca 
Portillo, Joanna Cobo y Lola Dueñas, estas dos últimas presentes en la sala.  
 
El fenómeno social de la migración, el éxodo masivo y forzoso de personas en busca de mejores condiciones 
de vida tendrán una "atención especial" en la programación -cuya sección oficial constará de dieciséis 
largometrajes-, según dijo Marisa Paredes y corroboró el actor y director Carlos Iglesias al presentar el ciclo 
"Emigrantes" en el que participa con "Un franco, catorce pesetas". "España, tradicionalmente exportadora de 
mano de obra, ahora es un país de acogida donde los inmigrantes pasean su drama normalmente antes nuestra 
indiferencia", afirmó Iglesias, quien confió en que las treinta cintas del ciclo "nos ayuden a entenderles un 
poco mejor". 
 
En la misma línea se expresó el realizador mejicano Alejandro González Iñárritu, quien hoy abrió el ciclo 
"Zabaltegi" con su "Babel", Premio al Mejor Director en el último Festival de Cannes y eslabón final de una 
trilogía que empezó con "Amores perros" (1999) y continuó con "21 gramos" (2003). Iñárritu abogó por la 
suspensión de las "fronteras interiores, no físicas" que anidan en las personas ante el drama de los desplazados 
y desarraigados, "que son las más difíciles de romper", con el fin de recuperar la "mirada de compasión" que a 
su juicio debe prevalecer ante los inmigrantes.  
 
El cine concebido como "un arte sin fronteras, en constante movimiento", en palabras de Marisa Paredes, 
planeará así hasta el próximo 30 de septiembre también en ciclos como "Horizontes latinos", que presentó la 
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actriz Emma Suárez, donde se podrá apreciar "la vocación viajera del cine".  
 
El director David Trueba presentó la retrospectiva del realizador Ernest Lubitsch, hijo de un sastre judío que a 
los 22 años emigró desde su Alemania natal hasta los Estados Unidos, donde cuajó una carrera con títulos 
como "Ana Bolena" (1920), "La viuda alegre" (1934) y "Ninotchka", que se podrán ver en el certamen. Le 
definió como un "maniaco y maestro de la comedia", a la que se dedicó plenamente "para dar placer al 
espectador y a sí mismo", dijo Trueba.  
 
El festival homenajeará también al director, productor y actor francés Barbet Schroeder (Teherán, 1941), 
promotor de la obra de cineastas de la "Nouvelle Vague" en los años sesenta y pionero de la fusión entre 
ficción documental con especial atención a temas sociales y políticos.  
 
Schroeder, durante una breve alocución, agradeció este tributo, manifestó su satisfacción por compartir 
retrospectiva con Lubitsch y elogió el de San Sebastián como "uno de los mejores" certámenes 
cinematográficos que existen, pero prefirió "pensar mejor en el presente y en el futuro inmediato".  
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060922/51284318673/noticias/el-festival-de-san-sebastian-arranca-con-
acento-cosmopolita-y-solidario-marisa-paredes-san-sebastian-pedro-blanca-portillo-carlos-iglesias-
emigrantes.html
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Descubierto un planeta a 500 años luz de la Tierra 
 
El ya bautizado como TrES-2 fue localizado cuando al pasar entre la Tierra y el Sol causó aproximadamente 
un 1,5% de reducción de la luz 
  
21/09/2006 | Actualizada a las 19:10h  
Santa Cruz de Tenerife. (EFE).- Un nuevo planeta en tránsito, que tiene el tamaño de Júpiter, ha sido 
descubierto en la órbita de una estrella que está a 500 años luz de la Tierra, informó el Instituto Astrofísico de 
Canarias (IAC).  
 
El planeta ha sido llamado TrES-2 y fue localizado cuando, al pasar entre la Tierra y su estrella, causó 
aproximadamente un 1,5 por ciento de reducción de la luz, igual que ocurrió con Venus cuando cruzó por 
delante del Sol durante su último tránsito.  
 
El descubrimiento ha sido realizado por un equipo internacional de astrónomos entre los que hay cuatro 
investigadores del IAC, Markus Rabos, Juan Antonio Belmonte, Hans Deeg y José Manuel Almenara, que 
participan en el proyecto TrES.  
 
Este proyecto está conformado por una red de pequeños telescopios, semejantes a los utilizados por 
astrónomos aficionados, diseñados específicamente para la búsqueda de planetas que orbitan alrededor de las 
estrellas brillantes.  
 
Estos telescopios emplean el "método de tránsitos", que consiste en estudiar la disminución del brillo de una 
estrella cuando el planeta pasa por delante de su disco.  
 
Este nuevo planeta es el primero en tránsito que está en un área del cielo conocida como "campo Kepler", 
escogida por la NASA como área de observación en su primera misión para la búsqueda de planetas 
extrasolares, indicó el IAC.  
 
La NASA lanzará en 2008 el satélite Kepler para analizar este campo durante 4 años y buscar planetas 
gigantes y terrestres. El descubrimiento del nuevo plantea ha sido publicado en la revista 'Astrophysical 
Journal' por Francis O'Donovan y otros autores, del Instituto de Tecnología de California (Caltech).  
 
Han participado en el descubrimiento el telescopio 'Sleuth', en el Observatorio Palomar de Caltech en San 
Diego; el Planet Search Survey Telescope (PSSS), en el Observatorio Lowell en Arizona; y los telescopios 
IAC-80 y TELAST, en el Observatorio del Teide, en Tenerife.  
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060921/51284305300/noticias/descubierto-un-planeta-a-500-anyos-luz-de-
la-tierra-iac-tenerife-canarias-jupiter-nasa-tecnologia-california-san-diego-arizona-venus-sol.html
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Aumento "significativo" de actividad sísmica en el volcán Tungurahua 
  
21/09/2006 | Actualizada a las 23:19h  
 

 
 
Quito. (EFE).- Un aumento "significativo" de la actividad sísmica se registró hoy en el volcán Tungurahua, en 
el centro andino de Ecuador, informó hoy el Instituto Geofísico de la Escuela Politécnica Nacional.  
Un total de 181 seísmos leves de "largo período", relacionados con el movimiento de fluidos en el interior de 
la montaña, se registró en las últimas 24 horas, así como un temblor vulcano-tectónico, por la ruptura de rocas 
en el conducto volcánico. 
Además, el Instituto Geofísico informó de seis episodios del fenómeno conocido como "tremor", o temblor 
constante, y emanación de gases con un alto contenido de ceniza, proceso que formó una nube que ascendió a 
unos dos kilómetros de altura sobre el cráter del volcán y se dirigió hacia el occidente del coloso por efecto 
del viento.  
La actividad, que hasta ayer era considerada "baja", cambió hoy a una intensidad "moderada", precisa el 
último informe del Instituto Geofísico. El Tungurahua, de 5.029 metros de altitud, tuvo una violenta erupción 
el pasado 17 de agosto que causó la muerte de cuatro personas, la desaparición de otras dos -dadas ya por 
muertas por los organismos de socorro- y obligó a la evacuación de miles de campesinos de las zonas 
aledañas.  
El actual estado de erupción del volcán empezó en septiembre de 1999 y en esos últimos siete años ha 
intercalado períodos de gran actividad con otros de relativa calma. Situado unos 180 kilómetros al sur de 
Quito, el Tungurahua forma parte del medio centenar de volcanes que tiene Ecuador y se encuentra en la lista 
de los más activos del país, junto con Reventador, Sangay, Cotopaxi, Guagua Pichincha y Cayambe. 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060921/51284311247/noticias/aumento-significativo-de-actividad-
sismica-en-el-volcan-tungurahua-ecuador-quito.html
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Gómez Pin gana el Espasa de Ensayo con 'Entre lobos y autómatas' 
 
El catedrático de Filosofía de la UAB reivindica la singularidad de la naturaleza humana 
 

  
 
Madrid. (EFE).- El filósofo Víctor Gómez Pin ha obtenido hoy el XXIII Premio 
Espasa de Ensayo con 'Entre lobos y autómatas', una obra que critica las 
"actitudes desmesuradas" que "reducen la condición humana" equiparándola a la 
de las máquinas, o que defienden que el hombre "es igual a un orangután", dijo el 
autor.  
 
Según explicó Amando de Miguel, al dar a conocer el fallo del jurado, el ensayo 
de Gómez Pin ha sido galardonado por ser "profundamente crítico y destructivo" 
y por considerar al ser humano "ni como lobo ni como autómata, sino como 
hombre".  
 

Tras mostrar su satisfacción por este premio, Gómez Pin, catedrático de Filosofía en la Universitat Autònoma 
de Barcelona, calificó su obra como "una defensa a ultranza del humanismo con el mayor respeto a la ciencia 
contemporánea".  
 
En su ensayo, el filósofo intenta mostrar que "el espíritu ilustrado es perfectamente compatible con la 
reivindicación del carácter singular del ser humano y la imposibilidad de reducirlo a un modelo como el que 
propugna la inteligencia artificial". Sostiene también el autor que "el comportamiento del ser humano no se 
puede explicar por las mismas causas que podrían explicar el animal o el de un autómata".  
 
Para el filósofo, "hay un uso abusivo del término inteligencia artificial cuando se homologa a la humana". "Yo 
no niego la existencia de la inteligencia artificial ni me cabe ninguna duda de la verdad" de la teoría 
evolucionista, aseguró Gómez Pin, "sino que critico actitudes desmesuradas que buscan modelos de condición 
humana" en las máquinas o que "aceptan como palabra evangélica que el hombre es igual que los 
orangutanes".  
 
Por ello, Gómez Pin, ganador del Premio Anagrama en 1989 por 'Filosofía: el saber del esclavo', resume su 
tesis afirmando que "Garcilaso no es posible explicarlo desde ninguno de esos dos modelos".  
 
Aunque el jurado calificó su obra de "polémica", este catedrático de Filosofía mantiene que él "no la buscaba 
en absoluto, sólo buscaba la verdad". Como filósofo, añadió, él tiene que "levantar prejuicios, no 
apuntalarlos".  
 
El jurado estuvo presidido por Fernando Savater, aunque el filósofo tuvo que ausentarse en el momento de 
hacer público el fallo. También formaron parte de él Vicente Verdú, Pedro García Barreno, Pilar Cortés y el 
ya mencionado Amando de Miguel.  
 
Es autor de una veintena de libros, entre ellos 'La escuela más sobria de la vida', 'Los ojos del murciélago. 
Vidas en la caverna global' y 'El hombre, un animal singular'. 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060921/51284302395/noticias/gomez-pin-gana-el-espasa-de-ensayo-con-
entre-lobos-y-automatas-miguel-universitat-autonoma-fernando-savater-vicente-verdu-barcelona-garcilaso-
madrid.html
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Elif Safak, la famosa escritora turca, "no culpable" de "insultar a los turcos" 
Fue denunciada porque algunos de sus personajes decían frases críticas sobre los turcos 
 

  
 
Ankara. (EFE).- Un tribunal de Estambul consideró hoy "no culpable" a la escritora turca Elif Safak, acusada 
de "insultar a los turcos" en su última novela titulada 'El Padre y el Bastardo'. 
 
Safak había sido denunciada por un grupo nacionalista turco, 'Gran Unión de Juristas', que suele pedir que se 
emprendan acciones legales contra los escritores e intelectuales que critican a Turquía y a los turcos. 
 
En 'El Padre y el bastardo' -que cuenta la historia de dos familias, una turca y otra armenia- algunos 
personajes califican a los turcos de "carniceros", y dice que éstos "procedieron de Asia Central y masacraron a 
los armenios". 
 
Durante el juicio, que se celebró en medio de estrictas medidas de seguridad, el fiscal y el juez coincidieron 
en que no existe ninguna prueba de que Safak haya cometido algún crimen, por lo que el tribunal declaró que 
"no es culpable". 
 
"Estoy contenta por esta decisión, pero estoy triste por lo que se ha visto fuera del tribunal. Hay un grupo que 
ataca a los intelectuales y les describe como agentes de los imperialistas y los enemigos", dijo Safak tras 
conocer la decisión del tribunal. 
La escritora señaló que no ha asistido al juicio hoy por razones de salud, ya que dio a luz hace seis días, y 
según informa la prensa turca de hoy, el primer ministro turco, Recep Tayyip Erdogan, le ha llamado para 
felicitarle por el niño. 
Desde las primeras horas de la mañana varias unidades de la policía rodearon el Tribunal de Beyoglu, en 
Estambul, e impidieron que se acercara un grupo de nacionalistas turcos que quería protestar contra la 
escritora. 
Numerosos escritores, periodistas e intelectuales han sido procesados por tribunales turcos según el artículo 
301 del nuevo Código Penal, aprobado en 2005, y que castiga con penas de cárcel de entre 6 meses y 3 años a 
quienes insulten en público a los turcos, a la República o la Asamblea Nacional. 
 
Desde su entrada en vigor en junio del año pasado, el nuevo código penal ha sido blanco de duras críticas en 
Turquía y por parte de organizaciones internacionales pro derechos humanos que lo consideran contrario a la 
libertad de expresión. 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060921/51284273264/noticias/elif-safak-la-famosa-escritora-turca-no-
culpable-de-insultar-a-los-turcos-estambul-turquia-asia-central-codigo-penal-ankara.html
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Identificadas más de 200 amenazas informáticas gracias a las denuncias de los internautas 
  
21/09/2006 | Actualizada a las 16:07h  
Madrid. (EFE).- La primera campaña contra el robo de identidad y el fraude en Internet, puesta en marcha el 
pasado julio, ha facilitado la recepción de 15.000 denuncias de los internautas con relación a posibles intentos 
de fraude en la Red. 
 
Los promotores de esta iniciativa -el Instituto Nacional de Tecnologías de la Comunicación, la Asociación de 
Internautas y la empresa Panda Software- explicaron hoy en un comunicado que estas denuncias han 
permitido la identificación de 205 amenazas informáticas. 
 
Esta primera campaña, que acaba de finalizar, se ha articulado a través de la página web 
'www.nomasfraude.es', en la que se ofrece a la comunidad internauta información y formación preventiva 
acerca del ciberdelito, así como herramientas de protección gratuitas. 
 
En los casi tres meses que ha durado la iniciativa, los usuarios de Internet han efectuado 100.000 descargas de 
las diferentes herramientas de seguridad. La práctica delictiva más denunciada por los internautas ha sido el 
'phishing', técnica en la que el delincuente se hace pasar por una institución de confianza, principalmente 
financiera, para lograr que el usuario desvele información confidencial, como claves y contraseñas bancarias. 
 
Las entidades financieras que más 'phishing' han recibido durante este periodo, según las denuncias 
presentadas por los propios internautas, han sido Banesto, el Santander y Caja Madrid, con 42, 39 y 15 
ataques, respectivamente. 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060921/51284297448/noticias/identificadas-mas-de-200-amenazas-
informaticas-gracias-a-las-denuncias-de-los-internautas-internet-caja-madrid-santander-banesto-madrid-
red.html
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Un nuevo dispositivo permitirá que los motores de búsqueda identifiquen las condiciones de uso de 
contenidos con derechos de autor 
  
22/09/2006 | Actualizada a las 16:20h  
París. (EFE).- Varias asociaciones internacionales de editores de periódicos han anunciado que preparan el 
lanzamiento de un proyecto piloto por el cual un dispositivo técnico permitirá que los motores de búsqueda 
por Internet identifiquen las condiciones de uso de contenidos sujetos a derechos de autor. 
 
Se trata de evitar conflictos futuros entre los motores de búsqueda y editores de periódicos, revistas y libros, 
indicaron en un comunicado la Asociación Mundial de Periódicos (AMP), el Consejo Europeo de Editores 
(EPC), la Asociación Internacional de Editores (IPA) y la Asociación Europea de Periódicos (ENPA). 
 
El nuevo dispositivo, bautizado Protocolo Automatizado de Acceso a Contenidos (ACAP), funcionará como 
un marco para que los editores expresen sus políticas de derechos de autor en un lenguaje que pueda ser 
interpretado por los motores de búsqueda. 
 
La presentación será el próximo 6 de octubre en la Feria del Libro de Fráncfort y se lanzará oficialmente a 
finales de año, con un periodo de prueba previsto de hasta doce meses. La propuesta llega después de que el 
motor de búsqueda Google haya sido condenado por la justicia belga tras la denuncia de los dos principales 
periódicos francófonos del país, 'Le Soir' y 'La Libre Belgique', por reproducir contenidos de ambos diarios 
sin permiso explícito de las compañías editoras. 
 
El presidente de la AMP, Gavin O'Reilly, destacó que "este sistema pretende evitar completamente cualquier 
conflicto por derechos entre los editores y los motores de búsqueda" y aseguró que con el ACAP se pretenden 
mejorar las relaciones entre unos y otros de una forma "equilibrada". 
 
Este dispositivo técnico "garantizará que los contenidos publicados sean accesibles para todos e incitar a la 
publicación de una cantidad creciente en línea de contenido de alto valor", añadió o'Reilly. Se mostró 
convencido de que responde a la "creciente frustración de los editores que siguen invirtiendo mucho en 
generar contenidos para su uso y divulgación".  
 
El presidente de EPC, Francisco Pinto Balsemao, se mostró convencido de que ACAP "facilitará un mayor 
acceso a nuestros contenidos publicados, al hacerlos más accesibles a los que quieran utilizarlos y al prohibir 
la infracción de los derechos de autor y al proteger a los motores de búsqueda de futuros litigios". 
 
http://www.lavanguardia.es/gen/20060922/51284412153/noticias/un-nuevo-dispositivo-permitira-que-los-
motores-de-busqueda-identifiquen-las-condiciones-de-uso-de-contenidos-con-derechos-de-autor-consejo-
europeo.html
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Max Von Sydow elogia la contribución de España a la cinematografía  
 
El actor franco-sueco fue galardonado con el premio Donostia a toda su carrera  

 

San Sebastián. (EFE).- El actor sueco Max Von Sydow, de 77 años, recogió esta noche agradecido y 
emocionado el Premio Donostia con que la organización del Festival de Cine de San Sebastián reconoce la 
carrera de casi sesenta años de un intérprete que no ha dudado en elogiar la contribución de España a la 
cinematografía. 
 
«España ha sido muy importante para la industria cinematográfica. Siento una gran admiración y respeto por 
todo lo que han hecho los grandes directores de este país, ahora y en el pasado», manifestó a los periodistas 
momentos antes de recoger su galardón de manos del actor argentino Leonardo Sbaraglia en medio de una 
cerrada ovación. 
 
Con el Premio Donostia en sus manos, una réplica en plata de las farolas decimonónicas que jalonan el Paseo 
de la Concha de San Sebastián, Von Sydow se sintió «un hombre afortunado» por haber tenido tantas 
oportunidades en su vida y haber estado rodeado de tanta gente con talento que le ha prestado el apoyo 
necesario en el momento adecuado. 
 
«Siento no hablar español, tampoco vasco, pero quiero agradecer este premio al Festival de San Sebastián», 
dijo el actor antes de cerrar su intervención con un emocionado 'Eskerrik asko' (gracias en euskera) en medio 
de una nueva y calurosa ovación de despedida que le tributó el público congregado en el Palacio Kursaal, sede 
del certamen donostiarra. 
 
El intérprete sueco, nacionalizado francés y con más de un centenar de películas en su haber dirigidas entre 
otros por Ingmar Bergman, John Huston, Lars Von Trier, Woody Allen y Steven Spielberg, ha rodado en dos 
ocasiones con realizadores españoles: Juan Carlos Fresnadillo en 'Intacto' (2001) y José Antonio de la Loma 
en 'Jugando con la muerte' (1982). 
 
Recordó también cómo a lo largo de su trayectoria ha trabajado varias veces en España dentro de 
producciones extranjeras y aceptó con «mucho placer» una distinción que ya tuvo su precedente el pasado 
marzo al recibir una similar en el marco del VII Festival Internacional de Cine de Las Palmas de Gran 
Canaria. 
 
Actor para todo 
La versatilidad de Von Sydow, forjada, adiestrada y perfeccionada durante su primera etapa en los teatros 
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municipales de su país, le permitió adaptarse con facilidad a numerosos personajes, algo que vislumbró 
Ingmar Bergman cuando se fijó en él para el reparto de 'El séptimo sello' (1957). 
 
Rodó con el célebre realizador sueco una docena de filmes hasta 1969, cuatro años después de participar, a las 
órdenes de John Huston, en 'La historia más grande jamás contada' (1965), de George Stevens, que supuso el 
lanzamiento internacional de una carrera en la que principalmente encarnó a personajes de índole religioso. 
 
A partir de 1970, con motivo de su participación en 'La carta del Kremlin', de John Huston, enfiló una fecunda 
trayectoria que también incluyó grandes producciones como 'El viaje de los malditos' (1976), 'Evasión o 
victoria' (1981) y 'Conan, el bárbaro' (1982). 
 
Los Premios Donostia, concebidos como un homenaje del festival donostiarra a una figura emblemática de la 
gran pantalla, se instituyeron en 1986 con Gregory Peck como primer galardonado, a quien siguieron en 
sucesivos ediciones actores y directores representativos de diversas filmografías y países. 
 
Nombres como Glenn Ford (1987), Vittorio Gassman (1988), Bette Davis (1989), Lauren Bacall (1992), Al 
Pacino (1996) Anthony Hopkins (1998), Michael Caine (2000), Jessica Lange (2002) y Woody Allen (2004), 
engrosan un galería estelar en la que sólo figuran dos españoles: Fernando Fernán-Gómez (1999) y Francisco 
Rabal (2001). 
 
El próximo viernes recogerá también su Premio Donostia, ya que en esta edición se conceden dos, el 
neoyorquino Matt Dillon. 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284678401/noticias/max-von-sydow-elogia-la-contribucion-de-
espanya-a-la-cinematografia-john-huston-leonardo-sbaraglia-ingmar-bergman-san-sebastian-woody-allen-al-
pacino.html
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Fallece el escritor Joseph Hayes, autor de 'The Desperate Hours'  
  
25/09/2006 | Actualizada a las 00:40h  
Miami. (EFE).- El escritor, productor y guionista estadounidense Joseph Hayes, autor de la novela «The 
Desperate Hours» (Las horas desesperadas), adaptada por él mismo para el teatro y el cine, murió como 
consecuencia de complicaciones derivadas del mal de Alzheimer que padecía. 
 
Según informaron este fin de semana medios de prensa de Saint Augustine, la ciudad del norte de Florida 
donde estaba recluido en un asilo, Hayes, que tenía 88 años, murió el pasado 11 de septiembre, de acuerdos 
con reportes de sus familiares. 
 
Nacido en 1918 en Indianápolis, Hayes, que en su juventud se planteó prepararse para ejercer el sacerdocio, 
se graduó en la Universidad de Indiana y trabajó como guionista de radio y televisión en Nueva York. 
 
Su obra mas conocida fue 'The Desperate Hours' (1954), en la que relata las angustiosas horas de una familia 
media estadounidense como rehén de tres reclusos fugados de una prisión. Adaptada por el teatro por el 
propio Hayes, la obra se estrenó en Nueva York, con Paul Newman y Karl Malden en los papeles principales, 
y ganó el premio Tony en 1955, el mismo año en que fue llevada por primera vez al cine, con guión del autor, 
por William Wyler, con Humphrey Bogart y Fredric March como protagonistas. 
 
En 1990, la obra Hayes fue objeto de un «remake» por parte de Michael Cimino, con Anthony Hopkins y 
Mickey Rourke en los papeles principales. 
 
Hayes también escribió junto a su esposa Marrijane, fallecida en 1991, el guión de 'Bon Voyage', una 
producción de 1962 de Walt Disney con Fred MacMurray como protagonista. 
 
La obra con la que se abrió camino en Broadway fue 'Leaf and Bough', estrenada en 1949.  
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284689028/noticias/fallece-el-escritor-joseph-hayes-autor-de-
the-desperate-hours-nueva-york-florida-anthony-hopkins-humphrey-bogart-mickey-rourke-indianapolis-
alzheimer.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 80                                                                                                       Septiembre  2006 

90

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284689028/noticias/fallece-el-escritor-joseph-hayes-autor-de-the-desperate-hours-nueva-york-florida-anthony-hopkins-humphrey-bogart-mickey-rourke-indianapolis-alzheimer.html
http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284689028/noticias/fallece-el-escritor-joseph-hayes-autor-de-the-desperate-hours-nueva-york-florida-anthony-hopkins-humphrey-bogart-mickey-rourke-indianapolis-alzheimer.html
http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284689028/noticias/fallece-el-escritor-joseph-hayes-autor-de-the-desperate-hours-nueva-york-florida-anthony-hopkins-humphrey-bogart-mickey-rourke-indianapolis-alzheimer.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 

Retrato en evolución constante  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Lunes 25 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

Hoy se inaugura en la galería al aire libre de las rejas de Chapultepec la exposición Vida y libertades, 90 
años de memoria de la urbe en EL UNIVERSAL; se exhibirán 670 imágenes a lo largo de 150 mamparas 
colocadas sobre Paseo de la Reforma, entre Arquímedes y Gandhi  

Es un kilómetro de recuerdos, de imágenes que dan cuenta de la transformación de México y, en particular, de 
su ciudad capital. Un kilómetro que condensa nueve décadas de historia puntualmente narrada por El Gran 
Diario de México. Así será, a partir de hoy, la galería al aire libre de las rejas de Chapultepec, en donde, a las 
19 horas, será inaugurada la exposición Vida y libertades, 90 años de memoria de la urbe en EL UNIVERSAL. 

Como parte de las celebraciones de esta casa editorial por su 90 aniversario, se exhibirán 670 imágenes a lo 
largo de 150 mamparas colocadas sobre Paseo de la Reforma, entre Arquímedes y Gandhi. En ellas se da 
cuenta de los sucesos decisivos que han encaminado a este país hacia la democracia, así como de un 
imaginario colectivo registrado por los ojos de un diario que nació el 1 de octubre de 1916, a iniciativa del 
ingeniero Félix Fulgencio Palavicini.  

Se trata entonces de las imágenes -fotografías, portadas, encabezados, caricaturas e ilustraciones- de un país 
en construcción que salía de una Revolución para iniciar la construcción de su democracia. En ellas se puede 
observar la firma de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (1917), la primera vez que las 
mujeres pudieron votar para elegir presidente de la República (1958), el movimiento estudiantil de 1968, las 
polémicas elecciones de 1988, además de las imágenes de nota roja que, en su momento, causaron gran 
revuelo, como fue la aprehensión del famoso Estrangulador de Tacuba, Goyo Cárdenas.  

La historiadora del arte Rosa Casanova -asistida por Georgina Rodríguez y Gustavo Fuentes- fue la encargada 
de adentrarse y hacer una selección entre el inmenso acervo de imágenes que guardan Los Universales, es 
decir, EL UNIVERSAL Ilustrado, EL UNIVERSAL Gráfico, EL UNIVERSAL Taurino y EL UNIVERSAL, 
además de las múltiples revistas que ha editado.  

Todo un recorrido que va del 1 de octubre de 1916 hasta unos días después de las pasadas elecciones del 2 de 
julio de 2006. "La muestra tiene tres hilos conductores: la ciudad de México, la manera en que la sociedad 
transitó y fue acercándose hacia la democracia, y el tercero, que es fundamental, es cómo todo esto fue visto 
por lo ojos de un diario", explica Casanova.  

El objetivo es contar la historia a partir de los diversos grupos sociales que aparecieron en las páginas del 
periódico, como los obreros, las enfermeras, las comunidades indígenas, los estudiantes, las estrellas del cine, 
los políticos, los intelectuales y los deportistas, entre otros.  

"Consideramos que la ciudad de México, como capital del país, concentra y es representativa de muchas 
cosas, aunque no de todo. Además, en la exposición no sólo están los grandes sucesos, también lo lúdico, las 
costumbres y los personajes, porque desde su fundación, EL UNIVERSAL le dio gran importancia a la 
educación, y muestra de ello es que José Vasconcelos fue uno de sus colaboradores."  

Las imágenes que se exhibirán fueron captadas por los fotorreporteros que han transitado por esta casa 
editorial o por sus colaboradores, entre los que se encuentran nombres como Edward Weston, Tina Modotti, 
Agustín Jiménez, Enrique Bostelmann, Rafael Sosa, Ismael Casasola y una serie de grandes fotógrafos del 
país que están siendo revalorados en esta época.  

La ceremonia de inauguración de Vida y libertades, 90 años de memoria de la urbe en EL UNIVERSAL será 
encabezada por el jefe de Gobierno de la ciudad de México, Alejandro Encinas; el presidente y director 
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general de EL UNIVERSAL, el licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, y la secretaria de Cultura del gobierno 
capitalino, Raquel Sosa.  

En la realización de Vida y libertades, 90 años de memoria de la urbe en EL UNIVERSAL participaron los 
equipos de los departamentos de Archivo Fotográfico; Centro de Documentación; Paginación Electrónica; 
Diseño, y el suplemento Confabulario, este último se encargó de la escritura de los textos que acompañan las 
imágenes.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49962.html
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Estudian cinturón de Kuiper  
 
El Universal  
 
Lunes 25 de septiembre de 2006  

La Unión Astronómica Internacional decretó el mes pasado que Plutón no sería ya el noveno planeta, 
sino uno más de los planetas enanos que orbitan en una franja de objetos congelados  

  
 
 Para algunos astrónomos el Cinturón de Kuiper, un sitio tan helado como lejano, es como una zona 
arqueológica donde se puede excavar en búsqueda de la historia del Sistema Solar. En cualquier caso, los 
descubrimientos que se han venido realizando en dicho lugar, ubicado más allá de Neptuno, arrojan nuevas 
luces sobre muchos enigmas del espacio, especialmente del Sistema Solar.  

A la fecha, los astrónomos han reportado la existencia de más de mil 100 objetos en el Cinturón de Kuiper. 
Sin embargo, estiman que allí flotan alrededor de medio millón de cuerpos, cuyo tamaño supera los 30 
kilómetros de ancho, conformados por roca y hielo, mayoritariamente, aunque también los hay con estructuras 
tipo "queso suizo", más ligeras que el hielo.  

Asimismo, para sorpresa de los estudiosos, un número sorprendente de esos objetos estelares cuenta con 
satélites y algunos se mueven en sincronía con Neptuno. Plutón, por ejemplo, es lo que los astrofísicos 
denominan como un objeto de resonancia 3:2, pues le toma 1.5 veces el tiempo que ocupa Neptuno en orbitar 
alrededor del Sol.  

La distribución de los objetos que conforman el Cinturón de Kuiper ha brindado evidencia suficiente a los 
científicos de que Neptuno se encontró alguna vez muchos miles de millones de kilómetros más cercano al 
Sol, y que fue empujado gravitacionalmente, poco a poco, hacia el sitio que ocupa hoy.  

En un principio, los investigadores creían que la estructura del Cinturón era una suerte de disco conformado 
por múltiples objetos que viajaban en órbitas circulares. Sin embargo, y a pesar de que nuevos y más 
acuciosos estudios han mostrado que algunos de ellos cumplen con ese criterio -los llamados "objetos 
clásicos"-, otros más escapan a esa clasificación.  
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Uno de los misterios que aún investigan los astrofísicos es que en la parte cercana al borde del Cinturón de 
Kuiper existe una franja de varios millones de kilómetros sin "objetos clásicos". Algunos especialistas 
sugieren que el paso de una estrella podría haber sido la causante de ello.  

Otros objetos del Cinturón de Kuiper tienen órbitas similares a la de Plutón, en resonancia con Neptuno, de 
ahí que se les conozca como plutinos o resonantes. Pero existe una tercera categoría: la de los llamados 
"objetos dispersos", que parecen haber sido lanzados a órbitas altamente elípticas, frecuentemente en ángulos 
muy cerrados con respecto al resto del Sistema Solar. Es en esta última categoría donde se encuentran los 
objetos de mayor tamaño, incluido el 2003 UB313, llamado Xena, que es incluso más grande que Plutón. (The 
New York Times)  

 
 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34885.html
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Ocasiona cáncer disfunción en el gusto  
 
El Universal  
 
Lunes 25 de septiembre de 2006  

Millones de pacientes que padecen cáncer y reciben tratamiento con medicamentos y quimioterapia 
padecen una disfunción en los sentidos del gusto y el olfato, que les hace percibir sabores metálicos o 
desagradables en bebidas y alimentos. Eso explicaría su malnutrición  

05:42  Millones de pacientes que padecen cáncer y reciben tratamiento con medicamentos y quimioterapia 
padecen una disfunción en los sentidos del gusto y el olfato, que les hace percibir sabores metálicos o 
desagradables en bebidas y alimentos.Eso explicaría su malnutrición.  

Así lo señaló Andrea Dietrich, especialista en calidad y tratamiento del agua del Tecnológico de Virginia, 
quien dijo que "desafortunadamente, estos problemas que impactan en la nutrición y calidad de vida de los 
pacientes han sido poco estudiados y subestimados por los oncólogos".  

La estudiosa cree que existen dos componentes involucrados en esta disfunción: el sabor de iones metálicos 
en la lengua y la producción de olores catalizados en la boca, mismos que generan un efecto retronasal. 
Actualmente "tratamos de comprender mejor esas sensaciones, así como la forma de prevenirlas y su 
aplicación en materia de salud humana", dijo.  

Junto con Susan E. Duncan, especialista en ciencia y tecnología de alimentos, y Yong Woo Lee, experto en 
ciencias biomédicas, Dietrich examina el problema del mal sabor que perciben en el agua los pacientes, a 
través de estudios en biología celular, química del agua, percepción humana y oxidación de los alimentos.  

De hecho -explicó- existen alrededor de 33 sabores en el agua identificados y reconocidos por instituciones 
especializadas en el rubro, cuyo rango va desde "papel mojado" hasta "pasto recién cortado", pasando por 
"plástico".  

Dietrich espera trabajar en conjunto con personal médico para comparar los umbrales sensitivos del gusto y 
olfato de los pacientes con problemas oncológicos tratados con quimioterapia, con el fin de formular algunas 
recomendaciones nutricionales y en torno de los efectos adversos de altos niveles de cobre y hierro en el agua 
para la salud,a fin de tomar medidas preventivas..  

El resultado de dichos estudios podría beneficiar no sólo a los enfermos, sino a grupos más amplios de la 
población. (Tecnológico de Virginia)  

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34886.html
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Investigan posible meteorito en playas de Sinaloa  
Javier Cabrera / Corresponsal  
El Universal  
 
Viernes 22 de septiembre de 2006  

Desde hace 15 años, un cuerpo "habita" en el patio de la familia García Montoya, quienes han tratado 
de extraerlo creyendo que se trata de un tesoro  

17:44  Culiacán, Sinaloa.- Un objeto celeste fragmentado, compuesto de magnetita y mesosideritas, es 
investigado en poblado pesquero de la Reforma, en el municipio de Angostura, Sinaloa, a escasos cinco 
kilómetros de la playa.  

El cuerpo, de alta conducción eléctrica y que funde los focos, es investigado ante la presunción de que se trate 
de un nuevo meteorito.  

Víctor Díaz Semental, director del Centro de Ciencias en el Estado, expuso que este hallazgo data de hace 
más de 15 años y se encuentra en el patio de la casa de la familia García Montoya.  

Según relatan los habitantes, hace más de una década comenzaron a hacer excavaciones donde se encuentra el 
objeto, ante la creencia que se trataba de algún tesoro oculto.  

Los hermanos Jorge y Heriberto García Montoya, cuentan, invirtieron dinero en su intento de extracción, pero 
detectaron que a seis metros de profundidad, cuando la marea descendía, el suelo se volvía sólido y por las 
noches se trasformaba en blando y fundía los focos colocados para alumbrar a los trabajadores.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34854.html
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Logran obtener células madre de embrión muerto  
EFE  
El Universal  
 
Viernes 22 de septiembre de 2006  

Anuncia Miodrag Stojkovic, pionero en clonación de embriones humanos, que pudo extraer entre ocho 
y 16 células cuyo desarrollo genético se detuvo en una fase temprana  

09:38  Belgrado, Serbia.- El científico serbio Miodrag Stojkovic, uno de los pioneros en la clonación de 
embriones humanos, anunció que ha logrado extraer de un embrión muerto las células madre que pueden 
utilizarse para el tratamiento de muchas enfermedades graves.  

"Se trata de una gran contribución a la ciencia y al debate de si se deben usar los embriones excedentes para 
propósitos científicos y médicos. Nuestros resultados demuestran que la respuesta es positiva", dijo el 
especialista en declaraciones a la agencia de noticias serbia Beta.  

"Los embriones excedentes son una fuente muy valiosa del conocimiento sobre cómo surgen las 
enfermedades humanas, sobre el desarrollo humano temprano y las posibilidades de curación mediante las 
células madre", agregó.  

Explicó que se trata de embriones de entre ocho y 16 células, cuyo desarrollo se detuvo en una fase temprana 
y que siempre se tiran porque se consideran muertos.  

"Una mitad de los embriones se detiene en su desarrollo por razones desconocidas, pero nosotros logramos 
obtener también de esos embriones las células madre que son indiferenciadas", agregó el científico, cuyo 
esposa, Petra, también forma parte de su equipo de expertos.  

Indicó que de estas células madre se pueden obtener células de los nervios, del hígado, de la médula espinal, 
del tejido muscular, entre otros.  

Agregó que el objetivo de sus investigaciones es desarrollar tratamientos para algunas de las graves 
enfermedades, como las cardiovasculares, la diabetes o lesiones de la médula espinal.  

Stojkovic trabajó en la Universidad de Newcastle (Reino Unido), donde su equipo fue el primero en clonar un 
embrión humano en Europa, en mayo de 2005.  

Además de trabajar en el Centro "Príncipe Felipe" de Valencia (España), abrió recientemente un centro de 
investigaciones en su ciudad natal de Leskovac, en el sur de Serbia. 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34835.html
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Sacan espectaculares fotos de la cara de Marte  
EFE  
El Universal  
Fráncfort  
Jueves 21 de septiembre de 2006  

Aseguran científicos que las imágenes tomadas por la nave espacial Mars Express de la Agencia 
Espacial Europa ofrecen detalles de esta famosa zona del planeta rojo, que tantos mitos ha suscitado  

 
 
  La nave espacial Mars Express de la Agencia Espacial Europa (ESA) sacó imágenes espectaculares de 
enorme precisión de la famosa cara de Marte, una enorme estructura con rasgos humanos, situada en la 
superficie de la región de Cydonia, y cuya formación ha suscitado todo tipo de mitos.  

Según los responsables científicos del programa, se trata de las imágenes más espectaculares que se han 
sacado nunca del Planeta Rojo, después de múltiples intentos fracasados desde abril de 2004 a causa de la 
altitud, el polvo atmosférico y la neblina, para fotografiar la región de Cydonia.  

La Cámara de Alta Resolución (HRSC, sus siglas en inglés) a bordo de la Mars Express permitió 
definitivamente el 22 de julio obtener una serie de imágenes de gran precisión de la famosa cara de Marte, 
según informó hoy la ESA.  

Los datos se obtuvieron en la órbita 3253 sobre la región de Cydonia, ubicada en la zona marciana de Terra 
Arabia bajo unas coordenadas aproximadas de 40.75 grados norte y 350.54 grados este, y con una resolución 
de unos 13.7 metros por pixel.  

Los responsables científicos de este proyecto aseguran que estas fotografías ofrecen una imagen muy 
detallada de esta famosa zona de Marte, que tantos mitos ha suscitado, y sobre todo proporcionan 
información de gran interés a los geólogos espaciales y muestran una vez más el gran potencial de la cámara 
de la Mars Express.  

La primera vez que fue vista esta inmensa estructura con forma de cara fue el 25 de julio de 1976 en unas 
imágenes tomadas por la nave norteamericana Viking 1, pero dicha formación fue tachada de ilusión óptica 
provocada por las luces y las sombras.  

No obstante, la cara de Marte ha sido desde entonces tema de muchas especulaciones sobre posibles 
estructuras artificiales del planeta y sus orígenes.  

Algunos aficionados han interpretado esta estructura como posibles pirámides e incluso como una ciudad 
desintegrada, recuerda la ESA, quien añade que la idea de que el Planeta Rojo pudiera haber sido alguna vez 
hogar de seres inteligentes ha contribuido a avivar la imaginación de muchos amantes del espacio.  
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Estas interpretaciones han sido difundidas en muchos artículos periodísticos, más o menos serios, según la 
ESA, y también en la literatura de ciencia ficción y en muchas páginas de Internet.  

Pese a todo esto, continúa la Agencia Espacial Europea, la interpretación científica no ha cambiado nunca: 
esta cara es producto de la imaginación humana sobre una superficie enormemente erosionada.  

Las especulaciones populares empezaron a desvanecerse en abril de 1998, cuando nuevos datos de la Mars 
Orbiter Camera de la NASA confirmaron la interpretación científica, corroborada posteriormente en 2001. 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34821.html
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Versos, narrativa y arte en una nueva colección  
Sandra Licona  
El Universal  
Lunes 25 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

Presentaron ayer Calamus, serie editorial que encabeza Francisco Toledo; consta de tres series: poesía, 
narrativa y arte, cuyos títulos fueron sugeridos por una suerte de comité editorial que conforman los 
amigos de la editorial Calamus y el propio INBA  

Una novela del siglo XIX, un acercamiento a la estética de Rufino Tamayo y ocho tomos de poesía de autores 
reconocidos en las letras mexicanas, forman parte de los primeros 10 títulos de la colección Calamus, 
coordinada por el pintor oaxaqueño Francisco Toledo y Saúl Juárez, director del INBA.  

La colección, que se presentó ayer en medio de un recital poético en el Palacio de Bellas Artes, sin la 
presencia de Toledo, consta de tres series: poesía, narrativa y arte, cuyos títulos fueron sugeridos por una 
suerte de comité editorial que conforman los amigos de la editorial Calamus y el propio INBA.  

Los libros impresos en papel reciclado fueron hechos con el sistema Domtar Deltweave, que les da un efecto 
especial.  

Durante la presentación de los primeros títulos de esta serie, leyeron parte de su obra Efraín Bartolomé, 
Eduardo Langagne -quien también hizo la traducción al español de 35 sonetos del poeta lusitano Fernando 
Pessoa-, Marco Antonio Campos y el poeta cubano Waldo Leyva.  

En el ámbito de la narrativa, la colección incluye una novela decimonónica de Gabriel Ferry, titulada El indio 
costal, que hace referencia a la independencia de México y que recorre de la mano de un indígena zapoteco el 
istmo de Tehuantepec, entre otras regiones del país.  

Es una obra que estaba perdida en los archivos de la historia de la literatura mexicana.  

En el área de arte se publica el título Coloquios de Coyoacán con Rufino Tamayo, de Víctor Alba, quien 
presenta las conversaciones que sostuvo con el pintor oaxaqueño, un diálogo que a medida que avanza va 
develando la poética de este artista.  

El resto de los libros son ocho poemarios de escritores que están en la medianía de su vida, la mayoría de los 
cuales aborda el tema de la muerte, como Efraín Bartolomé, Francisco Serrano en el libro Cuenta de mis 
muertos, y María Baranda en Ficticia.  

Marco Antonio Campos escribió Ningún sitio que sea mío y Bernardo Ruiz, Los espacios transparentes y la 
orquesta negra. Las voces extranjeras de esta colección están representadas por el poeta cubano Waldo Leyva 
con Agradezco la noche, el canadiense Mark Strand con La vida continúa y Puerto oscuro, traducidos por 
Elisa Ramírez Castañeda, y los mencionados 35 sonetos de Fernando Pessoa.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/vi_49968.html
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Celebra Hungría 125 aniversario de Béla Bartók  
EFE  
El Universal  
Budapest  
Lunes 25 de septiembre de 2006  

En diferentes ciudades del mundo, como Budapest, Viena, Nueva York, París y Ankara, recordarán al 
compositor con programas especiales  

 
 
 Hungría y los aficionados a la música del mundo entero conmemoran este año el 125 aniversario del natalicio 
del compositor Béla Bartók y el 26 de septiembre, el 61 aniversario de su muerte, celebrando un amplio 
abanico de eventos.  

Artistas e intelectuales húngaros y extranjeros, en diferentes ciudades del mundo, entre ellas Budapest, Viena, 
Nueva York, París y Ankara, recordarán al compositor con programas especiales elaborados especialmente 
para esta ocasión.  

Béla Bartók, que nació en Nagyszentmiklos el 25 de marzo de 1881, dejó atrás un rico repertorio de obras, 
como los ballets "El Príncipe de Madera" (1916) y "El Mandarín Maravilloso" (1919), la ópera "El Castillo de 
Barbazul" (1911), el "Allegro Barbaro" (1911) para piano o sus "Danzas rumanas de Hungría" (1915) entre 
tantas otras.  

La Orquesta Sinfónica de la Radio Húngara recordará mañana al compositor de fama mundial con una 
presentación de varias de sus obras, como por ejemplo "El Mandarín Maravilloso", dirigida por Adám Fischer 
y con la actuación de uno de los mejores violinistas del mundo, el ruso Shlomo Mintz.  

Bartók, comprometido con la música popular de su región, consideraba que su misión era la de lograr "la 
fraternidad de los pueblos a pesar de todas las guerras y conflictos", según escribe en sus memorias.  

En la década de 1930, marcada por la creciente tensión nacionalista en Europa, el músico se pronunció varias 
veces a favor de un cierto "mestizaje" en la música, ya que "los conflictos ideológicos (nacionalistas) de 
nuestra era" conducen a que la música se transforme en un instrumento en estos enfrentamientos.  
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Su trabajo de compositor respondía así al pensamiento -contrario a las tendencias nacionalistas- de integridad 
de la época: "la materialización musical de esa idea emana de tres fuentes, la húngara, la rumana y la 
eslovaca", según escribió, pero su propuesta cayó en el vacío del nazismo y el fascismo.  

Años más tarde, en 1940, viendo la política nazi y de apoyo al Tercer Reich de los diferentes gobiernos 
magiares, el compositor decidió abandonar su patria para trasladarse a Nueva York, donde falleció el 26 de 
septiembre de 1945.  

El programa del "Año Bartók - 2006", que recoge decenas de conciertos, exposiciones y conferencias, está 
financiado principalmente por el Ministerio del Patrimonio Cultural Nacional húngaro.  

Otras organizaciones se sumaron también a la conmemoración y por ejemplo el Festival Internacional de la 
Opera en Miskolc, a unos 160 kilómetros al este de Budapest, dedicó al compositor su edición de junio 
pasado, bajo el título de "Bartók + verismo".  

En este evento participaron artistas como el coro de la Scala de Milán, el barítono macedonio Boris Trajanov 
y el tenor italiano Giuseppe Giacomin, entre otros.  

Con motivo de su aniversario, se ha renovado en Hungría la llamada "Casa Bartók", donde el compositor pasó 
los últimos ocho años que vivió en su patria, entre 1932 y 1940, antes de emigrar a los Estados Unidos.  

El programa del "Año Bartók - 2006", que recogerá decenas de conciertos, exposiciones y conferencias, está 
financiado principalmente por el ministerio del Patrimonio Cultural Nacional húngaro.  

La editorial Helikon editó para el aniversario las memorias del hijo de Bartók, del mismo nombre, bajo el 
título de Crónica de la vida de mi padre.  

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) editará con 
motivo del aniversario un disco compacto especial con el material de música popular recogido por Bartók y 
Zoltán Kodály en Argelia en 1906.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/377268.html
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El arte del mundo a tu alcance  
Clara Grande Paz  
El Universal  
 
Jueves 21 de septiembre de 2006  

A manera de top ten, presentamos un listado de paseos virtuales por museos de talla internacional  

14:35  Para realizar estos viajes no se necesita pasaporte ni boleto de avión ni grandes cantidades de dinero, el 
único requisito será una conexión a internet, en algunos casos, entender inglés; pero, sobre todo, el gusto por 
los museos y la curiosidad de descubrir distintas culturas con ayuda de la tecnología.  

1. Museo del Templo Mayor. México, DF  
templomayor.inah.gob.mx  
Clic en “Recorrido virtual”  
Directo a visita: aztlan.inah.gob.mx:8080/teopantli/index.html  
Programa recomendado: Cosmo Player 2.1 y Cortona VRML  
Idioma: Español e inglés.  
Desde 1978, el Museo del Templo Mayor exhibe los más de 14 mil objetos encontrados durante las 
excavaciones del que fuera el templo principal de los mexicas. Ahora, gracias a la opción “Visita virtual” que 
aparece en el menú de la página principal, se puede hacer un recorrido por las ocho salas del museo, acercarse 
a las piezas y observarlos desde cualquier ángulo. Aunque es posible realizar la visita sin un orden 
determinado, es recomendable empezar dando clic en “Introducción”, ya que ofrece la descripción de cada 
sala, las instrucciones de navegación, los créditos y las descargas de los visualizadores necesarios para ver los 
modelos virtuales de cada sala.  

2. Museo Nacional de Australia. Acton Peninsula, Canberra  
nma.gov.au/visit/virtual_tour/  
Dar clic en la opción “Visit”, después clic en “Virtual tour”  
Directo a visita: nma.gov.au/visit/ virtual_tour/  
Programa recomendado: Quick Time Plug in  
Idioma: Inglés  
En el periodo 2004-2005 el museo se hizo acreedor al premio “La mejor atracción turística” por parte de los 
Premios Australianos de Turismo. Con alrededor de 200 mil objetos referentes a la cultura e historia de 
Australia, el recinto posee una de las colecciones más completas en el mundo de pinturas de los aborígenes, 
además de 95 mil artefactos de piedra de diferentes sitios de toda Australia.  
En el paseo virtual se ofrecen los puntos sobresalientes y la explicación de cada una de las salas: “Destinos 
confundidos”, “Tierra y gente en Australia”, “Eternidad”, “Nación”, “Horizontes” y “Primeros australianos”. 
También se puede realizar un paseo en tercera dimensión por el interior y exterior del inmueble que en el 
2001 ganara el premio del año al Mejor Edificio Nuevo Público del Mundo.  

3. Museo Egipcio. El Cairo, Egipto  
egyptianmuseum.gov.eg  
En el menú principal, clic en “Virtual tour”  
Directo a visita: egyptianmuseum.gov.eg/tour_ground.html  
Programa recomendado: Hotmedia  
Idioma: Inglés  
Entre las piezas más importantes de las 120 mil que integran el museo se encuentran artefactos de las tumbas 
de los faraones y miembros de la familia real del Reino Medio, alrededor de 3 mil 500 piezas de la tumba de 
Tutankhamon y objetos de tumbas encontradas en Tanis (en el Delta) de la Dinastía 21 y 22.  
Existe un paseo virtual por las 42 salas de la planta baja y las 47 salas del piso superior. Se ofrece una muy 
breve descripción de cada una de ellas. En el menú de opciones, al dar clic en “Masterpieces”, están 
disponibles las 189 piezas maestras a través de una pequeña imagen acompañada del nombre, sus 
características, categoría, material y sala donde se localiza. También está la opción de “Games” con juegos 
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como un rompecabezas de Tutankhamon, Lotus y un juego de jeroglíficos.  

4. Tate Modern. Londres, Inglaterra  
tate.org.uk  
Clic en la opción “Explore”  
Directo a visita: tate.org.uk/modern/explore/  
Programa recomendado: Macromedia Flash Player 8. Idioma: Inglés  
Aparece un mapa del museo que te permite ubicar sus siete niveles, las salas y sus títulos. Si deseas 
personalizar tu propio tour da clic en “My tour”. El requisito es crear un password, tu mail y un nombre de 
usuario. También está la opción de consultar la colección por “Contexto histórico” desde 1900 al 2004. En 
“Collection displays” se pueden observar los niveles 3 y 5 en una versión que no requiere del Flash. Las salas 
obligadas son la sala 2 del nivel 5 “Cubismo, Futurismo y Vorticismo” y la 5 del nivel 3 “Poesía y sueño: 
Surrealismo y más allá”, donde se aprecian exponentes como Marcel Duchamp y Andy Warhol. Todas las 
piezas cuentan con imagen y ficha técnica.  

5. Museo del Louvre. París, Francia  
louvre.fr  
Clic en “Museum” y luego en “Virtual tours”  
Directo a visita: louvre.fr/llv/musee/visite_virtuelle.jsp?bmLocale=en  
Programa recomendado: Quicktime  
Idioma: Francés e inglés  
Inaugurado en 1793 como museo público, se ha convertido en el más visitado del mundo, al resguardar piezas 
como la Mona Lisa y la Venus de Milo, así que no requiere de mejor presentación.  
Salas como la de antigüedades orientales, grecas, romanas y egipcias se observan en 360 grados y se pueden 
apreciar pinturas, esculturas y otras variedades de objetos de arte con una breve explicación de su contenido. 
Es recomendable realizar la visita por partes, ya que existen diez recorridos distintos y resulta imposible 
terminar en una sola consulta.  

6. The British Museum. Londres, Inglaterra  
thebritishmuseum.ac.uk/  
Clic en la opción “Compass” y luego en “Tours”  
Directo a visita: thebritishmuseum.ac.uk/compass/index.html  
Programa recomendado: Readspeaker  
Idioma: Inglés, pero la información general del museo está disponible en español  
Ofrece 5 mil objetos seleccionados de distintos periodos y culturas representadas en el museo en las 
categorías “África”, “América”, “Asia”, “Islas británicas”, “Egipto”, “Europa”, “Grecia”, “Japón”, “Pacífico”, 
“Roma”, “Cercano Oriente” y “Museo británico”. La calidad de las fotos se agradece, además se acompañan 
de una explicación de la pieza que si se desea, se puede escuchar, gracias al programa Readspeaker. Es una 
buena alternativa para practicar inglés, ya que oyes el texto que aparece en pantalla. También cuenta con 
novedades como el tour “La palabra dentro del arte” y una “Selección de dibujos de Miguel Ángel”.  

7. Museo Hermitage. San Petersburgo, Rusia  
hermitagemuseum.org  
Clic en la opción “Virtual visit”  
Directo a visita: hermitagemuseum.org/html_En/08/hm88_0.html  
Programa recomendado: Hotmedia (en caso de tener algún problema, en el menú de la página existe un link 
que te orienta sobre cómo usar el programa)  
Idioma: Inglés y ruso  
Fundado en 1764 por la emperatriz Catalina II, el museo cuenta con más de dos millones y medio de objetos. 
Incluso se dice que si alguien dedicara un minuto a cada una de las piezas, necesitaría al menos cuatro años y 
medio para verlas en su totalidad.  
Una visita virtual es un buen comienzo. Están disponibles todas las salas del museo desde la planta baja, 
primer piso, segundo piso. En cada una de ellas se da una descripción de su contenido y muestra de dos piezas 
representativas de las cuales se puede ampliar la imagen. También se ofrecen distintas vistas desde el techo y 
de la planta baja y el primer piso del Teatro Hermitage y el Palacio Menshikov.  
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8. Museo Nacional Centro de Arte Reina Sofía. Madrid, España  
museoreinasofia.es  
Clic en “Museo” y después en “Visitas 3D”  
Directo a visita: museoreinasofia.es/s-museo/visitavirtual.php  
Programa recomendado: Macromedia Flash Player  
Idioma: Español  
Ofrece una visita virtual por su biblioteca, el auditorio, los jardines y el patio, sala de protocolo, salón de 
actos, terrazas sobre los edificios, ubicación de salas de exposiciones temporales y permanentes por las cuatro 
plantas del museo en 3D.  
No te puedes perder el paseo virtual por “Picasso. Tradición y vanguardia”, que concluye el 3 de septiembre. 
Puedes visitar las 12 salas e incluye la sala 3B donde está “Guernica” y si pulsas sobre la imagen, es posible 
analizar el cuadro desde diferentes ángulos y acercamientos junto con su ficha técnica. También hay 
oportunidad de ver otras diez exposiciones virtuales con detalles de algunas piezas, es el caso de la muestra 
“Dalí. Cultura de masas”.  

9. The National Gallery. Londres, Inglaterra  
nationalgallery.org.uk  
Clic en la opción “Collection”  
Directo a visita: nationalgallery.org.uk/collection/default_online.htm  
Programa recomendado: Java Runtime Environment para utilizar la opción de zoom  
Idioma: Inglés  
Ubicada en Trafalgar Square de Londres, es una de las más grandes colecciones de pintura europea del 
mundo. Aunque no ofrece una visita virtual por el museo, la opción “Collection online” cuenta con toda la 
colección permanente ilustrada y descrita. Las opciones que tienes para consultarla es por “Las 30 pinturas 
más populares”, entre las que se encuentran “Los girasoles” de Van Gogh y “La virgen de las rocas” de 
Leonardo Da Vinci; por “La biografía de los artistas más famosos”, por “Periodo y tema”, “Pinturas del mes” 
y por “Orden alfabético de artistas”. Además, hay un link con información de historias religiosas y clásicos 
mitos que se muestran en las pinturas. Todas las imágenes tienen la opción de zoom.  

10. MOMA. Museo de Arte Moderno de Nueva York, EU  
moma.org/  
Clic en “The collection”  
Directo a visita: moma.org/collection/search.php  
Idioma: Inglés  
En 1929 abrió sus puertas por primera vez para convertirse en un espacio que alberga en la actualidad más de 
100 mil trabajos de una amplia variedad de disciplinas dentro del arte moderno y contemporáneo. Las 
opciones para consultar la colección on-line son por departamentos o por orden alfabético de los artistas con 
nombres como Cézanne, Gauguin, Van Gogh, Dalí, entre muchos otros. Se aprecia la imagen, el texto que 
acompaña la pieza, su clasificación, ubicación, la fecha de la obra y la opción de buscar artículos relacionados 
en la tienda y librería on-line del museo. Están disponibles 894 artistas y 2 mil 514 objetos de las áreas de 
“Pintura y escultura”, “Fotografía”, “Impresiones y libros ilustrados” y “Film y media”. En el caso de los 
departamentos “Arquitectura y diseño” y “Dibujos” algunas imágenes no son visibles.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/guiaocio/vi_9550.html
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Renueva UNAM convenio para intercambio científico en España  
Notimex  
El Universal  
 
Viernes 22 de septiembre de 2006  

El acuerdo entre la máxima casa de estudios de México y el Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas español permitirá la elección de proyectos conjuntos de investigación y desarrollo  

08:13  Madrid, España.- El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Juan Ramón de 
la Fuente, firmó en Madrid el acuerdo que renueva el convenio e intercambio con el Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC) de España.  

En un acto en la sede de la Institución española, de la Fuente, junto al presidente del CSIC, Carlos Martínez, 
formalizaron el convenio que data de 1978, y que este jueves quedó así actualizado.  

El convenio permitirá a la UNAM y al CSIC la elección de proyectos conjuntos de investigación y desarrollo, 
la promoción y el intercambio de académicos e investigadores en las diferentes ramas científicas.  

Al explicar los contenidos del acuerdo, de la Fuente dijo que es una oportunidad para los investigadores 
mexicanos de acercarse al proyecto con que él CSIC busca converger en esta materia con otros países de la 
Unión Europea (UE).  

El rector mexicano consideró que es importante la etapa de transición del CSIC, ya que sus planes de 
investigación son a mediano y largo plazo siguiendo la línea de otros países como Estados Unidos.  

“Hay que entender que la investigación y el desarrollo no pueden estar sujetos a las coyunturas ni a la visión 
de inmediatez, sino tener perspectiva de mediano y largo plazo para arraigar a investigadores de talla 
mundial”, aseveró. Asimismo, refirió que ello es necesario para “ofrecer certidumbre, generar escuelas y 
líneas completas que requiere la investigación y la tecnología moderna”.  

Agregó que por ello México tiene esta puerta con España para así acercarse a esta etapa de avance científico 
dentro del contexto de la UE. El presidente del CSIC, Carlos Martínez, aseguró que la UNAM aportará a este 
convenio su experiencia y su guía competitiva para beneficio de los proyectos de científicos de las 67 
universidades españolas con las que se trabaja.  

Explicó que el punto principal del acuerdo es “utilizar a la ciencia como herramienta de diálogo, 
comunicación y logros, crear mecanismos de colaboración entre investigadores jóvenes y seniors”. El titular 
de la centenaria institución dependiente del Ministerio de Educación de España, sostuvo que se buscarán 
proyectos ambiciosos para dar valor añadido al trabajo de la comunidad científica de ambos países.  

Comentó que ante la “fuga de cerebros” que hay en los dos países, “el reto está en crear un ambiente 
científico y un área de competitividad que haga atractivos a España y México para los científicos, y avanzar a 
la internacionalización de la ciencia”. Expuso que en el caso español se hace necesario el trabajo de más 
investigadores jóvenes debido a que la media de los científicos es de 55 años, mientras los universitarios no 
eligen a las ciencias como su carrera del futuro.  

Reiteró que independientemente de la nacionalidad de los científicos los dos países deben crear el ambiente 
que atraiga a los mejores investigadores como lo hacen otros países de Europa y Estados Unidos. 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34829.html
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Mueren 100 mil mexicanos al año por males del corazón  
Notimex  
El Universal  
 
Sábado 23 de septiembre de 2006  

Este problema ocupa la primera posición nacional como causa de muerte  

11:17  Mérida, Yucatán.- Las enfermedades del corazón son causa de muerte al año de más de 100 mil 
mexicanos, convirtiéndose en un problema de salud pública al ocupar la primera posición nacional como 
causa de muerte.  

En la década de los 50, el 4.4 por ciento de la población presentaba algún tipo de cardiopatía y sólo el 0.1 por 
ciento sufría un infarto; en la actualidad el 15.7 por ciento de los mexicanos sufre de alguna afección cardiaca 
y el 10 por ciento es víctima de infartos.  

El presidente de la Sociedad Yucateca de Cardiología, Rafael Eduardo Aguilar Romero, señaló que las 
enfermedades del corazón a nivel mundial se han convertido en una epidemia, provocada básicamente por 
malos hábitos de alimentación y la falta de actividad física.  

En entrevista, expuso que aunque las afecciones cardiacas son “poco” percibidas por la sociedad, la situación 
es grave, ya que en el sector hospitalario también representan la primera causa de ingreso por daño al 
miocardio e insuficiencia cardiaca.  

“Además de convertirse en un verdadero problema de salud pública, las cardiopatías también son un grave 
problema de salud económica, por lo altos costos de hospitalización y medicamentos que exigen los pacientes 
con algún mal del corazón ” , abundó.  

Hasta hace una década, continuó, la ateroesclerosis o bloqueo de arterias por placas de grasa, se presentaba a 
los 60 años, sin embargo, ahora los infartos y las anginas de pecho se presentan en la cuarta década de vida de 
un individuo.  

El problema, alertó Aguilar Romero, es mucho más grave de lo que se cree, ya que por ser una enfermedad 
asintomática, el 40 por ciento de los que la padecen no lo saben y caminan en las calles con el riesgo de sufrir 
un infarto, “ son bombas de tiempo deambulando por la ciudad”.  

A su vez, comentó que sólo ocho por ciento de las personas que sufren un infarto mueren en los hospitales, 
por el contrario el 92 por ciento restante se convierte “ en una triste anécdota familiar y podemos conocer del 
caso por medio de las actas de defunción”.  

Aunque las cifras no son precisas, estableció que se estima suman más de 100 mil las muertes en México y 
500 mil en Estados Unidos las que se registran cada año a causa de los llamados males del corazón.  

Hasta hace 50 años, consideró, se comía más sano y natural, por ejemplo no se ingerían alimentos procesados, 
pero ahora se consumen muchos productos ricos en grasas, carbohidratos y otras sustancias que nuestro 
cuerpo no cuenta con la capacidad de procesar.  

Ante ello, continuó el especialista, vemos que hay un aumento de la obesidad y el llamado síndrome 
metabólico, lo que podemos considerar que es el inicio de enfermedades cardiacas.  

Por ello, insistió, tenemos que abocarnos a las acciones de prevención, mas que a las de atención clínica con 
tratamiento que son en realidad paliativos contra las enfermedades, pese a ser intervenciones quirúrgicas 
espectaculares o el uso de fármacos cada vez más efectivos y accesibles.  

“Autoridades, médicos y sociedad en su conjunto tenemos que orientar nuestro esfuerzo en favor de una 
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población mejor informada y educada para retomar hábitos saludables de vida; estrategias orientadas a una 
nueva cultura nutricional que nos permita reducir esta epidemia que ya tenemos encima ” , puntualizó.  

Tenemos que trabajar, expuso, en fomentar entre los niños de primaria y secundaria hábitos saludables, el 
mantener un peso corporal adecuado, realizar actividad física, tener una dieta baja en grasas, azúcares y 
calorías.  

También, prosiguió, ingerir comida más fresca y natural; evitar el consumo de tabaco y alcohol; mantener una 
vigilancia sobre los niveles de colesterol, azúcar y presión arterial, todo ello en una fase primaria, así como un 
estricto control médico en caso de presentar alguna afección o en una fase de prevención secundaria.  

Llevamos, apuntó Aguilar Romero, una vida irracional comiendo cosas que no debemos y sino trabajamos en 
prevención para evitar que continúe esta situación, “ tendremos un incremento de la epidemia a la n potencia”.

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/34867.html
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Periodismo con wikis 
 
 
Eva Domínguez  

 
 

Si no sabe qué es un wiki es que está en la prehistoria de Internet, pero si no sabes cómo utilizarlo 
periodísticamente estás a la última del permanente debate sobre la transformación del oficio de informar. Los 
wikis permiten la escritura colaborativa, ergo facilitan la participación de la audiencia en el proceso 
informativo. Cómo y cuándo utilizarlos es lo que los pocos experimentos realizados hasta ahora empiezan a 
probar. Un wiki es una página web que permite a los usuarios crear y modificar sus contenidos. Se piensa de 
inmediato en Wikipedia, la enciclopedia colaborativa que se codea con la venerable Britannica en Internet.  

Wikipedia es el caso emblemático de las bondades del wiki. Lo interesante no es sólo que sea una 
enciclopedia gratuita y participativa, sino que es una en constante mutación y que dicho proceso está a la 
vista. Una de las partes más interesantes de Wikipedia es el espacio de debate que va asociado a cada entrada. 
El debate, registro de cambios, facilidad de uso y modificaciones convierten a los wikis en plataformas de 
trabajo dinámicas y cómodas. Se han aplicado en proyectos periodísticos, como Wikinews y sus hermanos 
multilingües, promovidos por Jimmy Wales, fundador de Wikipedia. Tienen, de momento, una trayectoria 
más modesta que Wikipedia. Tal vez sea porque, en la mayoría de los casos, los autores no escriben sobre 
hechos que conocen de primera fuente sino sobre lo que informan los medios.  

El potencial más interesante es que los ciudadanos pueden informar de cualquier hecho que consideran 
noticiable, lo que implica contar también realidades que no aparecen habitualmente en los medios. Pero esta 
vertiente es todavía minoritaria. Los wikis son una herramienta para la colaboración de la audiencia que los 
medios tradicionales están comenzando a probar. “Los Angeles Times” se aventuró con los editoriales, ni más 
ni menos. Wikitorials duró dos efímeros y polémicos días (del 17 al 19 de junio de 2005), en que a los 
usuarios se les calentaron los dedos tecleando insultos.  

Meses más tarde, A.J. Jacobs, periodista freelance decidió poner en Wikipedia un primer borrador de un 
artículo sobre la enciclopedia colaborativa para publicarlo luego en “Esquire”. Jacobs incluyó errores 
deliberadamente, así como directrices estilísticas para la edición del artículo. Dos días después, tras más de 
300 cambios, Jacobs dio el visto bueno a la versión. Estaba satisfecho con la experiencia, que consideró 
positiva, en el polo opuesto de los Wikitorials de “LA Times”. El experimento más reciente es Wired News. 
Hace unos días publicó el artículo Veni, Vidi, Wiki, escrito por Ryan Singel y editado colaborativamente en 
un wiki. Singel publica sus impresiones de la experiencia en el artículo The Wiki That Edited Me. Singel 
escribió su texto y se puso en el wiki para que los usuarios pudieran editarlo. Los usuarios empezaron a 
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actuar. Pusieron enlaces, cuestionaron frases, sugirieron nuevas fuentes y hubo quien entrevistó a un 
académico. El artículo dobló su tamaño hasta que alguien lo hizo más digerible para su publicación.  

Singel cree que el artículo final ha ganado precisión y refleja mejor cómo se utilizan los wikis pero la historia 
está peor contada. En el wiki confluyen los dos tipos de edición que hay que hacer en un texto periodístico. 
Una es la corrección estilística y otra la informativa, lo que en la cultura anglosajona se llama el “fact-
checking”. Es decir, comprobar que el artículo cuenta con las fuentes adecuadas y los hechos están 
referenciados correctamente. En el proceso de escritura en un wiki ambas se mezclan. En eso estriba el mayor 
potencial de Internet para practicar un periodismo mejor, en que se compartan y corrijan datos, fuentes y 
hechos a los que el periodista puede no tener fácil acceso. Pero que siempre han de ser comprobables por el 
medio, responsable último de lo que publica. Los editoriales no son el relato de hechos sino la opinión, por lo 
que la labor de documentar datos es secundaria. Ese fue, tal vez, el mayor error de los Wikitorials.  

La colaboración estilística lleva a la coautoría, y siempre es complejo escribir algo con personalidad cuando 
las personalidades que se reflejan son muchas. El buen estilo de un autor atrae muchos lectores. Porque una 
buena historia mal contada se convierte en una mala historia, la edición de estilo periodística es peliaguda 
cuando pasa por muchas manos, ya sean ciudadanos o editores de un medio.  

La Vanguardia  

(The New York Times Syndicate) 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060925/pags/20060925185238.html
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Neanderthal se adaptó a climas templados 
 
 

 

La Nación
El hombre de neanderthal estuvo en Europa Occidental también durante el periodo interglaciar transcurrido 
entre 130 mil y 115 mil años antes de nuestra era, y no sólo en las etapas de clima frío que le precedieron y le 
sucedieron, según prueban vestigios encontrados en Francia.  

Las conclusiones del hallazgo las expusieron ayer científicos del Instituto Nacional de Investigaciones 
Arqueológicas Preventivas (INRAP) y del Centro Nacional de Investigaciones Científicas (CNRS) en el 
pueblo de Caours.  

Entre los años 300 mil y 30 mil antes de Cristo, los neanderthales vivieron en Europa las eras glaciares, a las 
que se adaptaron perfectamente.  

Sin embargo, su pista desaparecía en Europa nororiental durante el último episodio interglaciar, entre hace 
130 mil y 115 mil años, explicó el INRAP. Esta ausencia de pistas divide a los especialistas entre quienes 
sostienen que el hombre de neanderthal no logró adaptarse al templado clima oceánico y su vegetación -que 
formaba una “barrera verde”- y quienes la atribuyen a la acción erosiva de la última glaciación que causó la 
desaparición de la totalidad de los restos de estos homínidos en la región.  

El sitio de Caours, preservado por el depósito de sedimentos aluviales, es la primera prueba de la presencia de 
los neanderthales en Europa Occidental durante este episodio interglaciar, en el que “las temperaturas medias 
eran incluso dos o tres grados superiores a las nuestras”, explicó el experto en prehistoria del INRAP Jean-
Luc Locht.  

El sitio conserva los restos de un espacio donde los neanderthales despedazaban sus animales de caza, como 
ciervos, elefantes y rinocerontes, “de la misma forma que lo hacían sus colegas de los periodos fríos más 
antiguos o recientes”, apuntó el arqueólogo y zoólogo del CNRS Patrick August.  

Esos vestigios demuestran que el hombre de neanderthal supo adaptarse a “variaciones brutales del clima” por 
lo que éstas “no pueden ser la causa de su desaparición”, sentenció el INRAP. 

 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060925/pags/20060925215649.html
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El hogar se transforma en un jardín infantil 
 

“Mirando mi árbol” tiene por objetivo entregar herramientas a los apoderados para que éstos 
continúen el aprendizaje de sus hijos en sus casas. Desde ayer unos 40 establecimientos forman parte de 
esta iniciativa, que en 2007 espera ser aplicada a más de 70 mil menores.  
 
 

La Nación
Dalia Rojas  

El que un niño o niña asista a un jardín infantil es una oportunidad para el desarrollo intelectual y social. Sin 
embargo, sus primeros aprendizajes no comienzan en el aula, sino en sus propios hogares.  

La importancia que tiene la familia en el desarrollo cognitivo de los niños no es menor y por eso fundación 
Integra se embarcó en un innovador programa que involucra a los padres en el aprendizaje de sus hijos con el 
fin de otorgar continuidad a lo enseñado en clases y juegos. Se llama “Mirando mi árbol” y ayer comenzó a 
ser implementada en cerca de 40 jardines infantiles, una cifra que espera abarcar -para el primer semestre de 
2007- las 900 salas cuna de la fundación, lo que significaría entregar estas herramientas a los apoderados de 
los 70 mil niños y niñas que asisten diariamente a estos establecimientos.  

“Consideramos que los primeros educadores son los padres. Por ello, a través de este programa nos 
propusimos crear un material que fortaleciera las competencias de los padres para criar a sus niños”, explica 
Javier Hidalgo, antropólogo de la Dirección de Estudios y Programas de Integra y encargado de la 
coordinación y generación del material que se le entregará a los apoderados.  

Loreto Amunátegui, directora ejecutiva de fundación Integra, sabe que la base del cuidado y desarrollo 
infantil se encuentra en la familia y por eso cree que la experiencia desarrollada a través de este programa 
“será un gran aporte al esfuerzo-país por ofrecer a todos los niños y niñas, garantías para una infancia plena y 
feliz”.  

Más aun cuando este año Integra abrirá las puertas de 463 nuevas salas cuna en el marco de la meta 
presidencial para ampliar la cobertura preescolar.  

Empatía y comunicación  

El programa consiste en la entrega de material a través de talleres presenciales de dos horas, en el que 
personal parvulario -previamente capacitado- se reunirá con grupos de siete a diez padres para participar en 
actividades, dinámicas de reflexión y confección de materiales. Todos está dirigido a potenciar los nuevos 
conocimientos que sus hijos van adquiriendo por su paso en las salas cuna y jardines infantiles.  

Hidalgo indica que son once sesiones y en ellas, hay cerca de nueve temas enfocados al buen trato y a la 
mediación de aprendizaje con los pequeños. Sin contar con nuevos canales para comunicarse con los menores 
y lograr empatía de los padres hacia ellos. “Es realmente importante cómo los padres se logran colocar en el 
lugar de sus hijos, acoger sus necesidades e intereses. Cómo pueden generar herramientas para resolver de 
manera pacífica y no violenta los problemas y conflictos que se generen, y -a la vez- establecer normas y 
límites en los niños durante la crianza”, manifiesta el profesional.  

El programa fue realizado en forma conjunta por la Dirección de Estudios de Integra y Fono Infancia, un 
servicio telefónico de apoyo a la crianza de los hijos, mientras que la elaboración del material estuvo a cargo 
de un grupo multidisciplinario de profesionales, como educadores, sicólogos y antropólogos 

 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060925/pags/20060925215144.html
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Un coloso energético siberiano entre Moscú y Pekín 
 
La republica de Yakutia busca inversiones en China y el permiso de Moscú para exportar su gas y petróleo a 
Asia 
  
26/09/2006 | Actualizada a las 00:39h  | Corresponsal. Pekín 

 
 
 Rafael Poch  | La República rusa de Yakutia, un coloso energético de Siberia oriental, está luchando por 
conseguir en Moscú el permiso para exportar su gas y petróleo a China, explicó ayer en Pekín una delegación 
yakuta encabezada por el vicepresidente de la república, Aleksandr Akimov. Los chinos, que sólo reciben de 
Rusia el 5% de su importación de crudo y nada de gas, y tienen enormes y crecientes necesidades, están 
sumamente interesados en esa perspectiva así como algo desesperados por la dilaciones de Moscú.  
 
En Yakutia, un territorio siete veces mayor que España poblado por sólo un millón de habitantes, se localiza 
el 20% de las reservas de petróleo y el 33% de las de gas del noreste de Rusia. Sus autoridades han declarado 
en Pekín que podrían extraer, para la exportación, entre 40.000 y 50.000 millones de metros cúbicos de gas al 
año, y unos 10 millones de toneladas de petróleo, perspectiva que haría felices a los chinos que dependen de 
proveedores lejanos, ultramarinos y geopolíticamente inestables, como los países del Golfo Pérsico.  
 
Actualmente, Yakutia sólo extrae 300.000 toneladas de crudo al año, para abastecer las necesidades de su 
población, pero no exporta ni una gota, explica su viceministro de industria, Aleksi Golubenko. "No lo 
hacemos, por falta de tubo", dice.  
 
Rusia ha comenzado la construcción del oleoducto Siberia-Océano Pacífico para la exportación de crudo a 
Asia. Se trata de un proyecto de 11500 millones de dólares de presupuesto con un trazado de 1920 kilómetros, 
desde la región de Irkutsk, al norte del Lago Baikal, hasta la frontera china, en la región del Amur. Las buenas 
relaciones políticas favorecen a China como principal destinatario de esa futura exportación.  
 
Actualmente se llevan construidos más de 200 kilómetros y los chinos esperan como agua de mayo su 
conclusión, prevista para el 2009. De esa larga ruta, casi 1300 kilómetros de tubo transcurrirá por Yakutia, lo 
que es visto como una gran oportunidad en la república siberiana para iniciar su exportación, empalmando su 
producción a esa nueva arteria. Otro acuerdo, en estado de proyecto, de la compañía de gas rusa "Gazprom", 
prevé trazar en el futuro un gaseoducto hacia China para exportar 35.000 millones de metros cúbicos de gas 
anuales.  
 
"Nuestro deseo es que ese gaseoducto, cuyo trazado estamos consensuando en Moscú, transcurra paralelo al 
oleoducto en construcción, de tal forma que podamos empalmar a ellos nuestra producción", dice Golubenko. 
Para eso, Yakutia necesita, crear empresas mixtas con China e inversiones que permitan financiar la 
explotación de sus recursos, dijo Akimov.  
 
Yakutia es también el primer productor de diamantes del mundo y uno de los principales productores de oro, 
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pero su población vive en condiciones difíciles, en unos de los climas más extremos del planeta, con una 
oscilación anual de temperatura cercana a los 100 grados. En los últimos quince años, la población del 
Extremo Oriente ruso se ha reducido en un 20%, porque la gente emigra hacia la Rusia europea y tiene pocos 
hijos. La leve recuperación económica de los últimos años no ha alterado esa tendencia. La relativa vecindad 
de China, con su pujante economía, podría ser la solución, pero en Moscú aun hay mucha desconfianza hacia 
la pujanza del vecino, lo que provoca cierta ansiedad en Pekín.  
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060926/51284791423/noticias/un-coloso-energetico-siberiano-entre-
moscu-y-pekin-china-moscu-pekin-rusia-oceano-pacifico-persico-irkutsk-asia.html
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Los arquitectos Foster, Nouvel, Isozaki y Consuegra harán un barrio en Sevilla  
El nuevo distrito ocupará una zona que hasta hace unas décadas era periferia industrial  
 

 

Sevilla. (EFE).- Los arquitectos Norman Foster, Jean Nouvel, Arata Isozaki y Guillermo Vázquez Consuegra 
harán en Sevilla casi 1.963 viviendas, un hotel de lujo, un museo y un parque, con 255.168 metros edificables 
y una inversión de unos 750 millones de euros, en la parcela de la actual fábrica de cerveza Cruzcampo. 
 
Esa parcela se extiende por unos 150.000 metros cuadrados junto al barrio de Nervión, en una zona que hace 
unas décadas era periferia industrial pero que hoy se halla cerca de uno de los centros comerciales de la 
ciudad, de ahí que los cuatro arquitectos, en compañía del alcalde, Alfredo Sánchez Monteseirín, hayan 
expresado su intención de integrar el proyecto arquitectónica, urbanística, histórica e incluso 
climatológicamente. 
 
En conferencia de prensa, Vázquez Consuegra explicó que ayer, en compañía de sus colegas, visitó las 
actuales instalaciones de Cruzcampo para ver las posibilidades que ofrecen de integrarse en un entorno, 
rodeadas por un centro comercial, un área industrial, varios barrios populosos y la zona urbana, en este caso la 
más antigua, de Nervión. 
 
Consuegra dijo que no se hará una intervención aislada, sino que se tratará de "marcar las pautas del nuevo 
desarrollo urbano de Sevilla hacia el Este", aseguró que se ofrecerá una arquitectura de gran calidad, que la 
mitad de la parcela será zona verde y expresó su idea de poner límites al crecimiento infinito de las ciudades 
reequipando las periferias, como a su juicio se hará en este caso. 
 
También dijo que la arquitectura sevillana les marcará las pautas, que harán una "arquitectura que sea capaz 
de conectar con la sevillana" y que "la arquitectura contemporánea tiene que enraizarse en el lugar". 
 
Norman Foster aseguró que "Sevilla es fuente de inspiración" y un ejemplo de cómo la arquitectura se ha 
adaptado al clima, por lo que, añadió que "queremos reinventar espacios nuevos pero en la tradición histórica" 
de la ciudad, a la vez que señaló que los cuatro están preocupados por el desarrollo sostenible, la 
contaminación y el gasto energético. "Queremos integrar", insistió Foster, quien añadió que él y sus colegas 
no han llegado a Sevilla "con una gran bola demoledora" y que se trata de un proyecto de proporciones más 
grandes que los habituales. 
 
Preguntados por cómo se trabaja en equipo siendo arquitectos de primer rango, Arata Isozaki contestó con 
cierto humor que, en efecto, todos ellos tienen temperamento, pero que se respetan mutuamente, por lo que 
dijo ser optimista sobre ese extremo, a la vez que recordó que ya ha trabajado con Nouvel y Foster en Madrid. 
 
Nouvel aseguró que no debe existir preocupación por lo que van a hacer, que son cuatro arquitectos que no 
trabajarán con ideas contradictorias sino complementándose, que no copiarán otras zonas de la ciudad sino 
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que reinventarán, y que él conoce Sevilla y su Feria pero que "una cosa es venir a los toros y otra la 
cotidianeidad" de la ciudad, cuya "alma" dijo que, con su obra, tratarán de reflejar. 
 
Antón Iráculis, presidente de la promotora 'Viviendas Ciudad de Sevilla', del Grupo Urbasco, rechazó que 
contratar a estos cuatro arquitectos vaya a encarecer las viviendas, y aseguró que "no son tan caros" y que la 
relación "calidad-precio" es muy conveniente. 
 
De las 1.963 viviendas 890 serán de protección oficial, el hotel contará con 150 habitaciones y la actividad 
cervecera en la fábrica no cesará en la fábrica hasta final de marzo de 2008, fecha a partir de la cual 
empezarán las obras. 
 
Sobre el proyecto urbanístico y arquitectónico, el alcalde señaló que Sevilla precisa "más ventanas y menos 
espejos" en el sentido de "no reiterar lo que ya tenemos" y que "es más interesante abrir ventanas". 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284774374/noticias/los-arquitectos-foster-nouvel-isozaki-y-
consuegra-haran-un-barrio-en-sevilla-----norman-foster-jean-nouvel-nervion-madrid-feria.html
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Dos galerías de Nueva York y Madrid acogen un intercambio de artistas 
 
La iniciativa comenzó este mes y continuará hasta noviembre con dos exhibiciones 
  
26/09/2006 | Actualizada a las 01:30h  

 
 
 Nueva York. (EFE).- Dos galerías, una en Nueva York y otra en Madrid, se han embarcado en un 
intercambio cultural auspiciado por el ministerio de cultura español que busca promover a un grupo de artistas 
emergentes de ambos países. La iniciativa, 'Swap 06', comenzó este mes y continuará hasta noviembre con 
dos exhibiciones, una de artistas españoles en Nueva York y otra de artistas estadounidenses en Madrid, 
ambas organizadas por las comisarias españolas Elena Blanque y Sara Abad. 
 
Hasta el 8 de octubre, la galería Dam Stuhltrager, ubicada en el barrio de Williamsburg, en Brooklyn (Nueva 
York), presenta 'Echo', una colectiva que reúne a cinco artistas españoles que interpretan el individualismo 
humano desde distintas perspectivas. 
 
El programa de intercambio continúa en la Galería Arteveintiuno de Madrid, donde un grupo de artistas 
estadounidenses expondrá su obra reciente entre el 10 de octubre y el 10 de noviembre. 
 
La muestra en Nueva York reúne trabajos de Yolanda del Amo, Rubén Ramos Balsa, Rafael de Diego, Esther 
Mañas y Javier Viver, quienes a través de la fotografía, el vídeo y la instalación ilustran las tensiones entre lo 
privado y lo público. En sus fotografías, del Amo captura lugares públicos con un ojo que desvela el carácter 
casi siniestro de los objetos, como un restaurante chino desolado en el Día de San Valentín, o un guardia de 
seguridad que, en su soledad, pasa el tiempo mirando la tele. En su vídeo 'Autorretrato de un mimo', Rubén 
Ramos Balsa aborda los desafíos de representar "un acontecimiento" y explora cómo los diferentes sistemas 
de representación -cinematográfico, 
performance o visual- adoptan diversas 
fórmulas para reproducir fenómenos. 
Rafael de Diego presenta una instalación 
conceptual titulada 'Ojos de goma de 
mascar', que consiste en una serie de 
espejos de distintos formatos colgados 
en una pared y la invitación abierta al 
espectador a mascar y pegar chicles en el 
lugar del ojo de Narciso. 
 
En la instalación audiovisual 'El sonido 
no se nos escapará', de Esther Mañas, 
confluyen arquitectura, sonido, 'pintura 
tridimensional', perspectiva y geometría. 
La obra, instalada en la entrada de la 
galería, es una suerte de ambiente 
multimedia en el que cohabitan lo 
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inmaterial del sonido con la materialidad de un dibujo espacial que consiste en una serie de líneas amarillas y 
verdes que recorren el piso y las paredes. 
 
Manipulando la apariencia del individuo, Javier Viver utiliza en sus vídeos y fotografías a estrellas de 
Hollywood que tratadas como Narcisos se metamorfosean en criaturas monstruosas o cíclopes seculares. Así, 
a partir de la apropiación de retratos que actúan como iconos en la sociedad mediática, el artista propone una 
reflexión sobre el narcisismo contemporáneo y la pérdida del rostro. 
 
La iniciativa 'Swap 06' continuará en Madrid con la exposición 'Americana', que reunirá trabajos de los 
estadounidenses Cris Dam, Loren Munk, William Powhida y Jeff Schneider. 
 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060926/51284792128/noticias/dos-galerias-de-nueva-york-y-madrid-
acogen-un-intercambio-de-artistas-brooklyn-diego-hollywood-narciso-rafael.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 80                                                                                                       Septiembre  2006 

119

http://www.lavanguardia.es/gen/20060926/51284792128/noticias/dos-galerias-de-nueva-york-y-madrid-acogen-un-intercambio-de-artistas-brooklyn-diego-hollywood-narciso-rafael.html
http://www.lavanguardia.es/gen/20060926/51284792128/noticias/dos-galerias-de-nueva-york-y-madrid-acogen-un-intercambio-de-artistas-brooklyn-diego-hollywood-narciso-rafael.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Internet en 2020, un mundo superconectado pero no mejor 
  
5/09/2006 | Actualizada a las 16:53h  
Nueva York. (AFP) - Un planeta enteramente conectado a Internet en 2020, pero con tecno-terroristas, drogas 
virtuales y cada vez menos esferas privadas: el cuadro de Internet en el futuro, imaginado por expertos 
consultados por el Instituto Pew, resulta confuso y poco tranquilizador.  
 
Una mayoría (58%) de estos expertos comparte la opinión de que de aquí al 2020 habrán aparecido grupos 
hostiles a la tecnología (denominados 'refusenik') y que algunos recurrirán al terrorismo para perturbar el 
funcionamiento de Internet, según el estudio publicado el domingo. Sin embargo, el 35% no comparte la idea 
de este escenario y el 7% no tiene opinión.  
 
Signo de la incertidumbre sobre las nuevas tecnologías, los 742 expertos de variados ámbitos consultados 
para este estudio del Instituto Pew y de la Elon University están divididos por dos temas claves. Una mayoría 
de los expertos (56%) piensa que Internet sabrá difundirse para todos, contra el 43% de escépticos, pero el 
49% (contra el 46%) estima que el resultado de esta transparencia sobre la vida de los ciudadanos será 
globalmente negativo, principalmente a causa de la intromisión en sus datos privados.  
 
Con todo, un punto positivo según el 52% de los consultados: cada individuo tendrá oportunidades, en un 
mundo "plano" donde la circulación de información hará evaporarse las fronteras nacionales en favor de 
ciudades-estados o de comunidades de diversos intereses.  
 
Una mayoría (56%) piensa también que la realidad virtual ofrecerá ganancias en productividad, pero hará 
nacer nuevas formas de dependencia, de drogadictos de mundos virtuales.  
 
En cambio, el 57% no cree que el inglés dominará las redes al punto de matar las otras lenguas, mientras que 
el 42% piensa lo contrario. Y la mayoría entre ellos no cree tampoco en la aparición de sectores enteramente 
automatizados, donde el ser humano perdería el control.  
 
Sobre los 'refuseniks' y otros 'tecno-terroristas', Ed Lyell, un experto sobre temas de Internet y educación, 
destacó que "cada época tiene un pequeño porcentaje de gente que se aferra a un pasado sublimado donde la 
tecnología estaba ausente, la gente era autosuficiente y tenía pocas necesidades para vivir". "Estos adeptos del 
ludismo no vacilan en utilizar la violencia para detener el progreso aunque éste es útil", estimó. 
 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284752336/noticias/internet-en-2020-un-mundo-
superconectado-pero-no-mejor-york-afp.html
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China aprueba la creación de una red de Internet alternativa 
  
25/09/2006 | Actualizada a las 10:03h  
Pekín. EFECOM).- China ha aprobado la creación de una red de protocolos de Internet (IP) alternativa a la 
actual, que según Pekín está excesivamente dominada por firmas de EEUU y no sirve ante el creciente 
aumento de internautas en los países más poblados, informó hoy el diario 'China Daily'. 
 
Este fin de semana, un panel de expertos gubernamentales y no gubernamentales chinos aprobó la creación de 
Cernet2, una red con la que China quiere ponerse a la cabeza mundial en el desarrollo de una nueva versión 
de las redes IP. 
 
Cada ordenador conectado a Internet tiene un número de identificación IP, que le permite comunicarse a 
través de la red informática y enviar y recibir datos. 
 
La versión actual, IPv4, sólo permite 4.294 millones de números, por lo que no permitiría que, en el futuro, 
cada persona tuviera al menos un número IP (la población mundial actual supera los 6.500 millones), algo que 
preocupa a naciones de gran población como la India o China, donde el uso de internet crece rápidamente. 
 
China y países como EEUU, Corea del Sur y Japón están desarrollando, cada uno por su cuenta y sin revelar 
demasiada información sobre sus investigaciones, una nueva versión de la red de protocolos (IPv6), que 
admitiría 340 sextillones de números, lo suficiente para atender el creciente aumento del uso de Internet. 
 
Las investigaciones en Estados Unidos son desarrolladas por el Departamento de Defensa, mientras que Pekín 
las encuadra en un proyecto llamado 'Internet Chino de Próxima Generación'. 
 
Expertos chinos citados hoy por 'China Daily' se quejaron de que el IPv4 está "controlado por los Estados 
Unidos", ya que muchos de los aparatos que los ordenadores usan en relación con esa red son producidos 
mayoritariamente por firmas norteamericanas como Cisco Systems o Juniper Networks. 
 
Frente a ello, el sistema Cernet2 está apoyado por firmas chinas como China Telecom, Lenovo o China 
Mobile, que producirían equipamientos basados en ella con fines comerciales. 
 
'China Daily' señaló que las firmas nacionales esperan lanzar los primeros aparatos para la IPv6 china antes de 
finales de este año. 
 
Por ahora, la red china Cernet2 será probada en 25 universidades de 20 ciudades chinas, antes de su posible 
extensión a los ordenadores de todo el país. 
 
China es el segundo país del mundo en número de Internautas (123 millones), sólo por detrás de EEUU, y el 
potencial de aumento sigue siendo muy alto, debido a la enorme población del país asiático (más de 1.300 
millones). 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284744377/noticias/china-aprueba-la-creacion-de-una-red-de-
internet-alternativa-pekin-eeuu-estados-unidos-china-daily-china-telecom-lenovo-japon-corea.html
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Más de 150 colegios de toda España se benefician ya del proyecto Safenet 
  
25/09/2006 | Actualizada a las 18:17h  
 

 
 
  
Madrid. (EFE).- Más de 150 colegios de toda España y cerca de 40.000 alumnos se han beneficiado ya del 
proyecto Safenet, cofinanciado por la Comisión Europea y promovido en España por Telefónica y la 
organización de menores Protégeles, y que se presentó hoy en la Comunidad de Madrid. 
 
El proyecto, que pretende que los niños y jóvenes sepan cómo usar la red sin peligro, busca también crear web 
de contenidos adecuados para los niños, además de ofrecer charlas e información sobre cómo acceder a un 
uso seguro y lícito de los contenidos de Internet. 
 
El director general de Coordinación, Desarrollo del Negocio y Sinergias de Telefónica, Julio Linares, subrayó 
que su compañía es consciente de la responsabilidad con los jóvenes y se implica en el uso ilícito de Internet. 
 
El presidente de Protégeles, Guillermo Cánovas, subrayó la lucha de su organización por los contenidos 
ilegales como la pornografía infantil y apuntó que "quizás lo más importante sea informar y educar a los 
jóvenes". 
 
La presidenta de la Comunidad de Madrid, Esperanza Aguirre, subrayó que para proteger a los más jóvenes 
de los riesgos que conlleva el uso de herramientas imprescindibles en la sociedad de la información, como el 
teléfono móvil o Internet, hay que "enseñarles a conocer y respetar las normas básicas de seguridad para 
navegar a través de la Red". 
 
A la presentación del proyecto asistió también el Defensor del Menor de la Comunidad de Madrid, Pedro 
Núñez Morgades, quien destacó que "todos debemos unirnos para proteger a los menores". 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284775122/noticias/mas-de-150-colegios-de-toda-espanya-se-
benefician-ya-del-proyecto-safenet-internet-madrid-telefonica-pedro-nunyez-morgades-esperanza-aguirre-
europea.html
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Investigadores estudian cómo sacar el arsénico del agua para hacerla más sana  
 
 

Alumnos e investigadores del ITBA analizan una membrana de óxido de hierro que filtra metales pesados 
dañinos para el organismo. Sería un dispositivo de bajo costo y fácil instalación en los hogares, en especial en 
zonas sin agua corriente. Creatividad aplicada a la salud. 
 
Clarín.com 
 
 

 
 
 
El drama del arsénico que amenaza la salud de millones de argentinos podría ser un asunto del pasado para 
2009. Un equipo de investigadores, profesores y alumnos del Instituto Tecnológico de Buenos Aires (ITBA) 
ya comenzó a estudiar un innovador filtro de óxido de hierro macizo que permita elevar el nivel de pureza del 
agua corriente o de pozo mediante el filtrado de metales pesados.  
 
Se trata de una investigación inédita en el país que aspira a remover este contaminante junto con el plomo y el 
cromo mediante una membrana cerámica de bajo costo e impacto ambiental que se encargará de absorber los 
metales en forma sencilla a nivel domiciliario.  
 
El estudio, que demandará unos tres años y más de 200 mil dólares de inversión , está dirigido por la 
ingeniera química María Marta Fidalgo y un grupo de 10 alumnos que están entusiasmados con el desafío de 
aplicar lo que estudian en un dispositivo concreto y de aplicación a escala.  
 
La idea es producir una solución de fácil utilización para cualquier habitante de zonas donde se consuman 
aguas subterráneas. Allí es donde se encuentra el arsénico, un contaminante inorgánico de alto poder tóxico 
que afecta la piel y hasta puede producir cáncer debido a una exposición prolongada o consumo 
indiscriminado.  
 
Este metal pesado se encuentra extendido en gran parte de la Argentina: fue detectado en las napas de 
provincias como Santiago del Estero, Chaco, Salta y Santa Fe . Pero incluso 31 municipios bonaerenses 
con alta densidad de población también fueron sindicados como sitios con alta presencia de arsénico, según 
un estudio de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP).  
 
Al parecer, el máximo tolerable de 50 partes del metal por billón llegaría a cuadruplicarse en estos lugares. De 
ahí la importancia estratégica que reviste este proyecto del ITBA, que además prevé el filtrado de otros 
materiales orgánicos de las corrientes acuosas, como pesticidas, hidrocarburos y herbicidas.  
 
En diálogo con Universia, Fidalgo reconoció que es clave estudiar la química de la absorción. "Es decir lo que 
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ocurre sobre los poros de la membrana por efecto de la acumulación. Ahora estamos analizando la 
competencia entre metales y qué hacer para cuando esa superficie se sature y pierda capacidad de filtrado".  
 
Este es justamente uno de los mayores desafíos que tendrá la investigación: estudiar la efectividad de las 
metodologías para la limpieza de la super fi cie de la membrana con ensuciamiento orgánico, de manera de 
obtener un material que sea reactivo y autolimpiante.  
 
Según dijeron los responsables de este trabajo, más allá de estar pensado para zonas donde se consuma agua 
directamente de las napas, la membrana también podría ser de utilidad en poblaciones que incluso poseen el 
servicio de agua corriente.  
 
Es que pese a los procedimientos de purificación a las que son sometidas, las aguas suelen llegan a los 
domicilios con presencia de metales ya que el tratamiento se basa casi en exclusividad al clorado del elemento 
y no a su filtrado completo.  
 
"Los filtros que vemos comunmente en los hogares son más bien para tratar el tema del gusto mediante la 
separación del cloro y demás cuestiones que influyen en el sabor, pero no filtran el arsénico ni los otros 
metales", aseguró Fidalgo a este portal.  
 
De todos modos, el desarrollo universitario siempre se pensó para aguas aptas para el consumo humano y no 
para utilizarla en efluentes altamente contaminados. Es decir que la membrana serviría para purificar casi del 
todo el agua potable, ya sea de pozo o corriente.  
 
Consultada acerca del costo que podría tener para un hogar la adquisición de este dispositivo, la investigadora 
del ITBA aclaró: "Si bien no lo podemos determinar ahora, sabemos que debe ser un desarrollo de muy bajo 
costo porque sino sería muy difícil de implementar. No olvidemos que hoy el potencial usuario no paga nada 
por consumir el agua", remarcó Fidalgo.  
 
Si bien el proyecto recién empieza a gestarse, tanto profesores como alumnos no han parado un minuto de 
pensar en las membranas. En junio viajaron a Brasil a estudiar con un láser especial cómo es la interacción 
entre el metal pesado y la superficie. Y ahora en Buenos Aires buscarán nuevas respuestas en torno a la 
capacidad de retención de los poros.  
 
"El plan están en marcha. Los chicos tienen miles de incógnitas en este proyecto. Pero están todos tratando 
siempre de buscarle la vuelta mediante la investigación y la creatividad", aseguró Fidalgo, confiada de poder 
mostrarle al país dentro de tres años un desarrollo innovador pensado por universitarios para mejorar la salud 
de la gente.  
 
 
Fuente: Universia  
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El "Movimiento Fon" llega a Nueva York 
  
25/09/2006 | Actualizada a las 11:03h  
Nueva York. (EFE).- El empresario hispano-argentino Martín Varsavsky, repartirá en Nueva York 25.000 
"routers" inalámbricos especiales, llamados "fonera", para convertir a toda la ciudad en un enorme punto de 
acceso inalámbrico a Internet a fines de 2007.  
 
El "Movimiento Fon", como se denomina la iniciativa de Varsavsky, pretende hacer de Nueva York uno de 
los centros de su red global de conexiones inalámbricas compartidas, con la que quiere revolucionar el acceso 
a Internet en los lugares públicos de todo el planeta.  
 
Desde que se anunció el programa a principios del pasado mes de agosto, más de 600 neoyorquinos ya han 
pedido convertirse en "Foneros" -nombre que reciben los miembros de esta comunidad-, aunque de momento 
el programa sólo se ha lanzado en el barrio neoyorquino de Manhattan. 
Sin embargo, Gale Brewer, congresista local y jefe del comité de tecnología, aseguró en un semanario local, 
"The City Limits", que duda de que muchos ciudadanos decidan finalmente inscribirse en el programa y que 
Varsavsky logre llevar a cabo su plan. 
"Y si lo hace, tanto Verizón como Time Warner -dos de los mayores proveedores de acceso a internet de la 
ciudad- tomarán nota y harán algo al respecto", señaló. Esta ha sido la mayor barrera que se ha encontrado 
FON hasta el momento: las grandes compañías no están dispuestas a que sus clientes compartan su señal 
inalámbrica, y están dispuestas a llegar a los tribunales para impedirlo. 
El representante de FON en Nueva York, Andrew Rasiej, aseguró a la prensa local que no estaba demasiado 
preocupado por la legalidad de la iniciativa. "Las posibilidades de que estas compañías demanden a sus 
clientes para evitar que compartan su WiFi son cero. 
Habría una gran protesta popular", explicó. Lo revolucionario y polémico de esta comunidad es que sus 
miembros comparten el acceso inalámbrico a Internet de su casa, y a cambio disfrutan de "conexión WiFi" 
gratuita en cualquier lugar del mundo donde encuentren un punto de acceso de la comunidad. 
Para eso necesitarán la "Fonera", un tipo especial de dispositivo de conexión WiFi, denominado "router 
social", que permite a los miembros de la comunidad FON compartir su ancho de banda con el resto de 
asociados que se encuentra en esa zona.  
La "Fonera" emite dos señales, una codificada y privada, y una pública, accesible para los Foneros 
previamente registrados con un nombre de usuario y una contraseña. La mayoría de los miembros de FON 
son "Linus", lo que implica que comparten su WiFi a cambio de disfrutar de conexión gratuita en cualquier 
punto de acceso FON.  
También hay "Alien", que no comparten su señal, pero que reciben autorización para acceder a la comunidad 
previo pago de 3 dólares por un pase diario. Además, existe una tercera posibilidad, la de quienes prefieren 
obtener beneficio compartiendo su ancho de banda, en lugar de acceder a Internet desde cualquier lugar, y que 
reciben a cambio el 50 por ciento de lo que pagan los "Alien", son los denominados "Bill". 
La capacidad de ver la oportunidad de negocio de Varsavsky, que ha fundado siete exitosas empresas en los 
últimos 20 años -entre ellas Jazztel, con la que revolucionó el acceso a internet en España-, le ha permitido 
diseñar esta idea junto a su grupo de colaboradores hace poco más de un año. 
Todo comenzó con una idea simple: ¿por qué pagar por el acceso a Internet cuando se sale a la calle si se paga 
en casa?. "Exacto, no deberías. Por eso hemos decidido ayudar a crear una comunidad de usuarios que sacan 
mayor provecho a su conexión compartiéndola", asegura la página web del movimiento. 
Según la compañía, desde que comenzó sus actividades en noviembre de 2005, se han registrado más de 
40.000 usuarios en más de 140 países, y prometen llegar a un millón en 2010. 
 
 

http://www.lavanguardia.es/gen/20060925/51284754051/noticias/el-movimiento-fon-llega-a-nueva-york-
internet-wifi-time-warner-manhattan-jazztel.html
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La Universidad Complutense de Madrid volcará su biblioteca en Google Books  
 
 

La segunda biblioteca más grande de España será la primera en estar disponible a través de este servicio. Se 
podrán consultar por Internet cientos de miles de libros de "dominio público", que son aquellos no protegidos 
por derechos de autor. 
 
 
Clarín.com 
 

 Cientos de miles de libros que forman parte de la biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid serán 
publicados en Internet a través del servicio de Google Books, según un acuerdo entre esa casa de estudios y la 
empresa estadounidense anunciado hoy. De esta manera, se podrá acceder al material de dominio público de 
la biblioteca –es decir, aquellos libros no sujetos a derechos de autor– desde cualquier computadora conectada 
a la Web. 
La de la Complutense es la primera biblioteca hispana que se incorpora al proyecto de Google. Por ahora, 
las que están disponibles son las de las universidades de Oxford, California, Michigan, Harvard y Stanford, la 
pública de Nueva York y la del Congreso de Estados Unidos. 
El anuncio fue realizado hoy en una conferencia de prensa, en la que participaron el rector de la Universidad 
Complutense, Carlos Berzosa, la directora de Google para España y Portugal, Isabel Aguilera, y los 
responsables del servicio de búsqueda de libros de la empresa. También asistió el director de la Biblioteca 
Complutense, José Antonio Magán, quien dijo que se trata de una ocasión "única" para democratizar y "abrir 
al mundo" el conocimiento contenido en los libros.  
Uno de los responsables de Google Books, Marco Marinucci, destacó el "valor estratégico" que tendrá para 
España la integración de la primera biblioteca hispana a este proyecto. Y coincidió con los representantes de 
la Universidad en que el acceso a los textos a través de la red no sustituirá la compra de libros tradicional. 
La biblioteca de la Universidad Complutense es la segunda más grande de España, sólo superada por la 
Nacional. Entre los miles de volúmenes de dominio público que atesora, hay joyas como una Biblia hebrea 
del siglo XII o el Libro de Astronomía de Alfonso X El Sabio.  
Fuente: EFE 

 

http://www.clarin.com/diario/2006/09/26/um/m-01278766.htm
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La moda, un riesgo del arte 
La pregunta del millón frente a la multiplicación de la oferta es saber si existe un mercado capaz de absorber 
tamaña cantidad de obras artísticas en un momento de alta efervescencia como el que vivimos. No es una 
preocupación nueva detectar dónde están los posibles coleccionistas de arte más allá del toque de glamour que 
representa frecuentar un vernissage , hablar del curador de moda o del viaje a la próxima bienal.  

La editorial Taschen, pionera en la concepción del libro de arte como vehículo de difusión masiva, acaba de 
colocar en las librerías un volumen consagrado al coleccionismo de arte contemporáneo, que lo define como 
una empresa de riesgo, donde se cruzan las influencias del crítico, del curador, del director de museo, del 
mismo coleccionista, del galerista y, obviamente, del primer eslabón de la cadena, que es el artista.  

El riesgo de poner el arte de moda es, justamente, acabar con el arte, como se termina con la moda de la 
temporada: en la mesa de saldos y liquidaciones. En pocas horas, unas 80 galerías de ecléctica militancia 
saldrán al encuentro del gran público en la plataforma de Expotrastiendas, la feria de la segunda mitad del año 
que en su sexta edición mantiene su voluntad de ser una alternativa de arteBA, convocatoria focalizada en el 
arte contemporáneo.  

Hoy por la tarde, Alan Faena, precursor en la idea de establecer una sinergia entre el arte y el mercado 
inmobiliario, presentará, en la Porteña II, un programa de acción con la galería Ruth Benzacar con el título "5 
pasos infalibles para apreciar una obra de arte", estrategia que apunta a convertir al mero espectador en un 
protagonista. A la misma hora, Augusto Mengelle y Manuel Ramón colocarán en la tarima de Arroyo 
Remates un conjunto de pintura argentina y, como nota atípica, una selección de caricaturas del inmortal 
creador de la cintura avispa: Divito. La mesa está servida, sólo faltan los compradores.  

Por Alicia de Arteagaaarteaga@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=843713
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China ya tiene 34 millones de blogs, aunque muchos de ellos están "dormidos" o abandonados  
 
 

Según un informe, un 70% no son renovados periódicamente, lo cual constituye una "pérdida de espacio" en 
la Web. En el gigante oriental hay 123 millones de usuarios de Internet y 75 millones de personas que leen 
blogs habitualmente. 
 
 
 
 
Clarín.com 
 
 
 

China, uno de los países con mayor fiebre por las bitácoras en Internet, ya tiene 34 millones de 
"blogs", aunque un 70% de ellos (unos 23 millones) están "dormidos" -es decir, raramente se actualizan- o 
abandonados, señaló hoy un informe sobre la situación de Internet en el gigante asiático.  
 
El informe, citado por la agencia oficial Xinhua, también destacó que 17 millones de personas en China (algo 
más del 1% de la población) se consideran a sí mismas "blogueros", mientras que 75 millones (uno de cada 20 
chinos) leen este tipo de diarios Web.  
 
El estudio destacó que en cuatro años (desde que el fenómeno "blog" comenzó a popularizarse en el mundo) 
el número de autores de bitácoras en China se ha multiplicado por treinta, y se ha abierto una gran 
oportunidad para las agencias de publicidad, ya que millones de personas leen estos diarios electrónicos.  
 
El informe añadió que la existencia de un gran número de "blogs" no actualizados (con menos de un artículo 
por mes) "es una pérdida de espacio" en la red Internet.  
 
Uno de los "blogs" chinos más popular es el escrito por la actriz televisiva y directora de cine Xu Jinglei, que 
está cerca de los 60 millones de visitas.  
 
La bitácora se convirtió este año en la más enlazada del mundo, según el buscador de "blogs" Technorati 
(censurado en China), aunque en los últimos tiempos se ha visto superada nuevamente por diarios 
electrónicos en inglés y ahora se encuentra en el tercer lugar de la clasificación.  
 
China es el segundo país del mundo en número de internautas, con 123 millones, y continúa acercándose poco 
a poco al primero (Estados Unidos, con unos 160 millones). 
(Fuente: EFE) 
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Se rezaga en AL el mercado del libro  
Sonia Sierra  
El Universal  
Martes 26 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

Según un estudio comparativo del Grupo Iberoamericano de Editores, el consumo y producción en 
España es similar al de todos los países de América Latina juntos; por ejemplo: en México se editaron 
11.6 libros por cada 100 mil habitantes, mientras que en España fueron 147  

Una radiografía del libro en Iberoamérica, presentada ayer en Madrid por el Grupo Iberoamericano de 
Editores (GIE), reafirma los contrastes entre España en relación con América Latina, y muestra que 94% de 
los títulos que se publicaron durante 2005 en Iberoamérica no llegó a una segunda edición.  

El estudio, realizado entre otras instituciones por el Centro Regional para el Libro en América Latina y el 
Caribe (Cerlalc), retrata las desigualdades y el bajo acceso a los libros por parte de la población 
latinoamericana. Por ejemplo: en México se editaron 11.6 libros por cada 100 mil habitantes, mientras que en 
España fueron 147. Por encima de México están también Costa Rica, Argentina, Colombia, Chile, Uruguay y 
Brasil.  

Otra cifra: en España hay 4 mil 280 librerías frente a las 5 mil 743 que hay en el conjunto de Latinoamérica 
(las de México ascienden a mil 261).  

El Panorama de la edición en Iberoamérica, elaborado para el sexto Congreso Iberoamericano de Editores 
que se realizará esta semana (por México participarán el presidente de la Caniem, José Ángel Quintanilla, y la 
directora del Fondo de Cultura Económica, Consuelo Sáizar, entre otros), señala que en Iberoamérica existen 
alrededor de 2 mil 200 empresas que producen libros, de éstas 32% está en España, y le siguen Brasil, 
Argentina y México, éste último con 9.7% de dichas organizaciones.  

"Vemos que hay dos bloques: España y los países nuestros que aún pueden crecer muchísimo. A mi juicio, los 
Estados deben implementar muchas más acciones para dotar de libros a la población y, en particular, a los 
estudiantes, y crear, por ejemplo, más bibliotecas públicas. En nuestros países la gente sin recursos no tiene 
con qué comprar libros y es una obligación del Estado brindárselos a los niños más pobres. No podemos 
seguir con libros buenos para los ricos y libros regulares -o no libros- para los pobres, porque si hacemos eso 
ahondamos en la brecha social... Esta es una deuda que en un momento dado los Estados tienen que pagar", 
afirma, vía telefónica desde Madrid, el colombiano Gonzalo Arboleda, presidente del GIE.  

En 2005, 16 mil 752 agentes editores fueron quienes registraron los nuevos libros en la región. Lo anterior -
explica Arboleda- "significa que hay número grande de agentes y editores y que 91% de éstos son privados, y 
sólo 9% son de instituciones públicas. Esto quiere decir que el esfuerzo para producir libros está en manos del 
sector privado, por eso, en toda Iberoamérica, el Estado debe proteger a estas empresas y personas".  

En el mismo año, la producción de libros en Iberoamérica fue de 157 mil 853 títulos, lo que supone 7.5% más 
que en el año anterior. México se sitúa en cuarto lugar (antes están España, Brasil y Argentina) con una 
producción de 7.4%.  

Respecto de la venta de libros, el informe hizo énfasis en particular en la población estudiantil, con dos 
sectores: los de educación básica y los universitarios.  

En este caso, se encontró que, por ejemplo, en España un estudiante compra (o lo hace su familia) alrededor 
de 9.6 libros de tipo didáctico en la escuela, en tanto que adquiere hasta 15 en la universidad. En Brasil, son 
3.2 en etapa escolar y 4.2 en la universidad. En México son 2.7 en la escuela y 8.2 en la universidad, lo cual 
muestra un significativo aumento.  
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Cuestionado sobre la Ley para el Fomento de la Lectura y el Libro mexicana, vetada por la Presidencia de la 
República, Arboleda comenta que le envió hace varias semanas un análisis a un legislador mexicano sobre el 
tema. Allí exponía la necesidad de que se implementara el precio único:  

"Es conveniente que el precio de los libros sea único en cualquier parte del territorio nacional porque se 
incentiva la creación de pequeñas librerías en las regiones más apartadas, y eso ayuda a que la distribución del 
libro se dé en todo el territorio. Los nuestros son países tan grandes, con lugares tan apartados, que los 
pequeños empresarios libreros no se arriesgan por los costos. El GIE tiene como política pensar que el precio 
único no daña ni genera competencia desleal, es una herramienta para que gente acceda a la lectura."  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49996.html
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Cuestiona con arte el fundamentalismo  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Martes 26 de septiembre de 2006  
Cultura, página 1  

El artista irlandés Willie Doherty inaugura hoy Out of Position en el Laboratorio Arte Alameda; trata 
la violencia de la socialización, es decir, del proceso mediante el cual se inculca la cultura a los 
miembros de una comunidad  

 
 Desde finales de los años 80, el artista irlandés Willie Doherty (Derry, 1959) escribe una historia con 
imágenes. En ésta obliga al espectador a penetrar y reflexionar sobre una violencia que capta en su país, pero 
que sucede en cualquier parte del mundo: la violencia de la socialización, es decir, del proceso mediante el 
cual se inculca la cultura a los miembros de una comunidad.  

La historia de Doherty no está terminada, se sigue escribiendo. Imagen tras imagen aborda los problemas que 
enfrenta una comunidad dividida entre católicos y protestantes para así cuestionar el fundamentalismo. Esta 
visión se podrá apreciar por primera vez en México con la exposición Willie Doherty. Out of Position, que 
será inaugurada hoy, a las 20 horas, en el Laboratorio Arte Alameda (LAA).  

En sus videoinstalaciones, Doherty hace referencia y cuestiona las técnicas y convencionalismos que utilizan 
los medios de comunicación y el cine con el fin de distorsionar la verdad o introducir una intención política 
escondida. "Mi trabajo no es propaganda, no toma partido por ninguna organización. He tratado de mostrar 
los hechos y de buscar la relación entre la ficción y la realidad, de cómo la violencia es representada y cómo 
se cuentan las historias", explica en entrevista el creador.  

Un ejemplo es Re-Run, una de las piezas que forman parte de la muestra. Esta videoinstalación consiste en 
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dos secuencias de videos, grabados en la noche, en donde se presenta a un hombre corriendo a toda velocidad, 
a través del puente Craigavon, el cual cruza el río Foyle, que a su vez separa el Derry católico del Oeste y el 
Derry protestante del Este. El propósito es situar al espectador en medio de estas dos pantallas y así hacer que 
reflexione sobre el conflicto.  

"Las imágenes que utilizo son tomadas de Belfast o Derry, en Irlanda del Norte, porque es el lugar que 
conozco y entiendo. No podría hacerlo en un contexto para mí desconocido porque entonces serían 
simplemente imágenes captadas por un turista. Me interesa situar a las personas en lugares muy específicos, 
como un puente, una estructura arquitectónica que une a dos ciudades separadas. Es buen ejemplo porque en 
todo el mundo hay ciudades divididas y la arquitectura busca crear este lazo".  

Willie Doherty ha estado nominado dos veces al premio Turner, el más prestigiado de arte contemporáneo en 
el Reino Unido. Además de la exposición en el LAA -considerada como la mayor retrospectiva de sus obras 
producidas entre 1993 y 2006-, este creador exhibirá un par de piezas en la Alhóndiga de Granaditas de 
Guanajuato, en el contexto de la 34 edición del Festival Internacional Cervantino.  

Además, el miércoles 27, a las 20 horas, Willie Doherty sostendrá una charla pública con el curador Príamo 
Lozada. La cita es en el LAA, ubicado en Doctor Mora 7, Centro Histórico. La entrada es gratuita.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/50000.html
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Viaje hacia el futuro 

Organizada en dos anillos, la muestra incluye proyectos para 2050 en Buenos Aires y Rosario 

La Bienal de Venecia es considerada por la mayoría de los arquitectos y urbanistas, críticos y periodistas 
especializados, como la máxima exposición del estado de situación de la arquitectura en el nivel internacional.  

Cincuenta países, treinta universidades, quince institutos y numerosas muestras especiales resumen en 
números el estado de ebullición que viven las ciudades del mundo y la arquitectura, en particular.  

El impacto de los flujos migratorios, la eclosión de la era digital en la vida diaria, el pos 11-9 y el estado de 
inseguridad, el crecimiento sostenido de la economía mundial, el aumento de las diferencias entre países ricos 
y pobres, el crecimiento de las poblaciones por debajo de la línea de pobreza, el cuidado del medio ambiente, 
el ruido, la contaminación, la segregación social, los desastres naturales cada vez más frecuentes, la pérdida 
de patrimonio histórico y arquitectónico o nuevas tecnologías en comunicación, son parte de la revolución 
que hace de las ciudades un verdadero tablero comando donde las piezas se van movilizando a una velocidad 
y a una escala hasta hoy inéditas.  

El dato en esta bienal es la certidumbre de una población cercana al 80% que habitará en ciudades hacia 2030, 
futuros habitantes de un mundo intercomunicado en el que gran parte de sus miembros pertenece a una 
generación nacida digital, en el que se distribuye de un modo distinto el conocimiento y en el que, a fuerza de 
crear mecanismos de información global, se ha particularizado cada vez más ésta, permitiéndonos acceder a 
imágenes de nuestra ciudad, nuestro barrio, nuestra casa, redefiniendo la conciencia de nuestro territorio 
personal, y donde consumo e información se retroalimentan, creando una nueva red de comunicación que se 
superpone como un nuevo espacio virtual sobre el territorio urbano.  

Habla también de la relevancia de pensar en la construcción de unos espacios que en el futuro puedan ajustar 
sus usos a las nuevas necesidades, además de dar cabida a flujos diferentes, ya que éstos cambian con gran 
rapidez.  

La integración de la periferia con el centro, el uso del transporte público, los problemas y beneficios de la 
densidad, la edificación de torres, el reciclaje del suelo, la construcción de un marco de identidad y los temas 
relacionados con la seguridad y la violencia en las ciudades, son parte de cada pabellón en la bienal. La 
creación de espacios urbanos colectivos que fomenten la convivencia y la tolerancia resulta indispensable 
para este cambio. En esta nueva forma de espacio colectivo, la intermodalidad desempeñará un papel 
fundamental. Muchas son las voces que construyen nuestra ciudad actual; de esto habla la Bienal de Venecia, 
ciudades hechas de edificios e infraestructuras, de espacios urbanos, plazas, calles y vacíos, de masas y flujos 
que interactúan y generan un conjunto, de siluetas y escorzos de movimientos, de conexiones, calles reales y 
virtuales. Lo paradójico es que las ciudades aparecieron como el intento humano de superar los problemas que 
suponía la vida en el campo, la naturaleza. Sin embargo, hoy, la naturaleza representa, para el habitante 
contemporáneo de la ciudad, la tranquilidad y la paz.  

Por Daniel Silberfaden  
Especial para LA NACION  

Ficha técnica 
Curador: Daniel Silberfaden (presidente SCA)  

Curadores delegados: Hernán Bisman y Roberto Busnelli  

Diseño gráfico: Hernán Berdichevsky y Gustavo Stecher  

Concepto: En dos anillos se colocaron obras realizadas y proyectos para 2050 en Buenos Aires y Rosario, el 
Premio Ternium Siderar (exterior), y la propuesta de Buenos Aires como paisaje cultural de la humanidad 
(interior)  

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=843889
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Arquitectura, un servicio 

Sus proyectos responden a las necesidades del cliente, el momento y el lugar 

Rodolfo Miani tenía 25 años y hacía apenas un mes que estrenaba el titulo cuando llegó la primera 
oportunidad de su vida: un shopping de 30.000 metros cuadrados. El Solar de la Abadía (que mereció el 
premio al Mejor Centro Comercial otorgado por el International Council of Shopping Center de Las Vegas, en 
1997) fue la puerta de entrada al mundo de los grandes emprendimientos que hoy son el sello distintivo de 
BMA, estudio que formó con sus dos ex compañeros de facultad, Martín Bodas y Alejandro Anger. Servicio 
es la palabra que anima el concepto de arquitectura que Miani desarrolla desde entonces, y con una 
coherencia extrema: puede diseñar desde un típico centro de esquí en las montañas de Bulgaria hasta una 
moderna iglesia semicircular en Mendoza, además de shoppings centers, hoteles, ciclópeas torres de 
departamentos en Miami y Chile, condominios en las playas de Brasil, un aeropuerto en Guayaquil, otro en 
San Luis.  

-¿Cuáles son los referentes que lo inspiran?  

-Nosotros tuvimos la ventaja de empezar muy jóvenes con grandes proyectos. Al meternos en el mundo de los 
grandes emprendimientos entendimos que la arquitectura es un servicio. Que somos la pata de una mesa que, 
sin nosotros, no se cae; es decir, no acordamos con la visión del arquitecto estrella . Por otro lado, entendimos 
que cada arquitectura tiene su respuesta. En ese sentido, la obra de Pelli fue un gran referente. Revisando su 
trabajo se advierte que cada cosa tiene coherencia con el momento y el lugar. No es lo mismo Shanghai que 
Buenos Aires. Nuestra filosofía va para ese lado. Fuimos aprendiendo esto con la diversidad de trabajos que 
nos caracteriza.  

-Dentro de ese eclecticismo, ¿cuál es la línea argumental que une a sus proyectos?  

-Eso: no hay nada que los una, no hay forma de unificar un proyecto en Belice, que es playa, con el que 
estamos haciendo en Montenegro, en una ciudad protegida por la Unesco. Cada proyecto es un proyecto en sí 
mismo que empieza y termina, como un problema. El hilo conductor, en todo caso, es el amor que uno pone 
para resolverlo y el servicio que presta al cliente. Pelli dijo una vez que si la arquitectura va por arriba de la 
necesidad del lugar, el espacio y las funciones, las ciudades las van a empezar a hacer los developers y no la 
ciudad misma.  

-¿Pero hasta qué punto el arquitecto no se ha convertido en cómplice del developer?  

-Nosotros analizamos el espacio, tratamos de ubicarnos en el sentido de lo que necesitan la ciudad y el dueño 
de la tierra. Buscamos dar un servicio sin imponer una línea estética y repetirla sólo para identificarnos como 
marca.  

- ¿En esa línea se inscribe el edificio de Figueroa Alcorta, una caja de hormigón con fachada francesa?  

-En ese caso, lo exigió el dueño del edificio. Analizamos el barrio y el entorno, y no nos pareció que 
desentonara. Yo no estoy para imponer cosas; nos pareció una decisión acertada hacer un edificio francés 
entre medianeras, tipo petit hotel, porque respondía a los cánones de la zona. No es hacer una torre francesa 
de 40 pisos. Si me preguntás a mí, hubiera hecho otra arquitectura, pero sin desconocer los intereses 
comerciales.  

-Las obras pueden adecuarse al momento y al lugar, pero los lugares también se transforman con el 
tiempo...  

-Bueno, el listado de errores es tan grande como el de aciertos. En su momento uno los hace pensando que 
son un acierto. Por ejemplo, hicimos el aeropuerto de Conlara, en San Luis. Me acuerdo que cuando fuimos a 
presentar el proyecto a Merlo y a Santa Rosa de Conlara, el lugar era un campo donde paseaban los chanchos. 
Era imposible imaginar una construcción moderna en medio de la nada. Hoy está inhabilitado, creo que ni 
bajan aviones; tiene de todo, mangas, etcétera. Me contaron que la gente cuando se casa va a sacarse fotos ahí.  

- ¿Los arquitectos jóvenes tienen oportunidades de proyectar y construir en la Argentina?  
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-Desde el punto de vista del mercado hay muchísimas más oportunidades que en los años 90. Nosotros 
tuvimos que hacer una impasse en 2001, revisamos nuestra estructura, pero salimos con mucho ímpetu al 
exterior. Antes era imposible, éramos muy caros. Pero creo que no están dadas las condiciones para crecer 
como crecen los arquitectos de otros países, en el sentido de que los concursos sean transparentes, y se hagan. 
La única arquitectura que vale es la que se hace, no la que queda en el papel; por suerte nuestro estudio sí 
pudo salir del papel. Hay dos formas de abrirse camino: los concursos y los contactos en el mundo privado. 
Nosotros no concursamos, yo descreo de los jurados argentinos, sobre todo en los jurados públicos. El 70% de 
lo que se concursa no se hace. Y este invento de los concursos de ideas son una falta de respeto al profesional. 
Hacen trabajar a toda la matrícula, después no le dan el trabajo y encima pagan una vergüenza de premio. Si 
me preguntás cuál es nuestra filosofía, es "empujar, pase lo que pase." Nos abrimos camino y crecimos 
independientemente del entorno. Nadie te tira un cable ni nada. Es así.  

Por Marina Gambier  
De la Redacción de LA NACION  

En corte 

Rodolfo Miani (1966): Egresado de la Universidad de Buenos Aires  

Películas y libros favoritos: Leyó todos los libros de Dan Brown, algunos en una tarde. Diseñó muchas salas, 
pero hace tiempo que no va al cine. Le gustan las películas de acción  

Referentes locales: Horacio Torcello, Clorindo Testa y Javier Sánchez Gómez  

Premios: Award ICSC 1997, primer premio por El Solar de la Abadía, entregado por el International Council 
of Shopping Centers de Las Vegas  

Página Web: www.bmaestudio.com.ar

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=843892
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